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официально

«Единый документ обеспечивает гибкость управленче-
ских решений при реализации приоритетных задач 

развития населённых пунктов. Документы, определяющие 
ключевые подходы к осуществлению градостроительной 
деятельности, можно разрабатывать в комплексе, что су-
щественно сократит временные, бюджетные и трудовые 
затраты на их принятие и актуализацию», – отметил За-
меститель Председателя Правительства Марат Хуснуллин.

По словам вице-премьера, за последние несколько 
лет в градостроительной сфере назрела необходимость 
в комплексном документе для оперативного принятия 
градостроительных решений. На практике постепенно 
сформировался новый тип документа пространственного 
развития – мастер-план. 

В связи с многочисленными запросами регионов по итогам 
заседания президиума Государственного совета 21 июня 
2022 года Президент Владимир Путин поручил урегули-
ровать статус такого документа на нормативном уровне.

Марат ХУснУллин: ПраВитЕльстВо 
оПрЕДЕлило ПраВила раЗработки 
МастЕр-ПлаНоВ
Постановление Правительства, утверждающее правила 
разработки единого документа территориального 
планирования и градостроительного зонирования населённых 
пунктов, вступило в силу с 8 июля 2023 года.

В конце 2022 года в Градостроительный кодекс были 
внесены изменения, которые дали возможность муни-
ципальным образованиям принимать единый документ 
территориального планирования и градостроительного 
зонирования населённых пунктов. он объединяет в се-
бе все необходимые положения ряда документов, кото-
рые обосновывают планирование размещения тех или 
иных объектов.

Для реализации новых полномочий органов местного 
самоуправления Правительство утвердило правила под-
готовки, утверждения и корректировки единого документа.

соответствующее постановление направлено на со-
кращение продолжительности инвестиционно-строи-
тельного цикла, что является одной из ключевых задач 
стратегии развития строительной отрасли и ЖкХ россии 
до 2030 года с прогнозом до 2035 года и социально-эко-
номической инициативы Правительства «Новый ритм 
строительства».

«Механизм крт позволяет взаимоувязать строительство 
жилья и создание объектов социальной, коммуналь-

ной, транспортной инфраструктуры для повышения уровня 
благоустройства и качества городской среды. кроме того, 
крт позволяет сокращать долю непригодного для прожи-
вания граждан аварийного и ветхого жилищного фонда. 
В 13 регионах по проектам комплексного развития терри-
торий уже переселено 2 тысячи человек из 55 тысяч кв. м 
жилья, в том числе 39 тысяч кв. м аварийного жилищного 
фонда», – рассказал первый замминистра строительства 
и ЖкХ рФ александр ломакин.

В настоящее время регионами российской Федерации 
рассматривается более 900 территорий под крт общей площа-
дью порядка 24 тыс. га. Перспективный 
градостроительный потенциал площа-
док составляет более 160 млн  кв.  м,  
в том числе 120 млн кв. м жилья.

На текущий момент начата реали-
зация комплексного развития на 353 
территориях площадью свыше 8 тыс. 
га с градостроительным потенциалом 
57,5 млн кв. м, из которых 42 млн кв. 
м жилья. Заключено 290 договоров 
о крт и принято 61 решение о само-
стоятельной реализации крт российской 
Федерацией, регионами, муниципаль-
ными образованиями и юридическими 
лицами, созданными и уполномочен-
ными для таких целей. Девелоперам, 
реализующим проекты крт, выдано 

По ПроЕктаМ крт рассЕлЕНо 55 тыс. кВ. МЕтроВ 
аВарийНоГо и ВЕтХоГо Жилья

Минстрой россии подвел итоги реализации механизма 
комплексного развития территорий (крт) за первое 
полугодие 2023 года.
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171  разрешение на  строительство, 
по  которым планируется возвести 
порядка 2,8 млн кв. м жилья.

Вместе с тем, в новых субъектах 
российской Федерации начался про-

цесс социально-экономического развития: утверждены 
соответствующие программы, в которых механизму крт 
отводится важная роль. При координации Минстроя рос-
сии активно осуществляется подбор и оценка территорий 
для комплексного развития, разрабатывается градострои-
тельная документация, ведется поиск девелоперов и иных 
исполнителей для развития этих территорий.

реализация механизма комплексного развития терри-
торий позволяет сократить расходы на поддержание ин-
фраструктуры, вовлечь в хозяйственный оборот неэффек-
тивно используемые земли, создать комфортные условия 
для жизни граждан, а также новые рабочие места, а также 
увеличить налоговые поступления на всех уровнях.
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издатель: МЕДиа ГрУПП «орбита»
издание российского союза строителей

Уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю вас с Днем строителя!

Этот праздник объединяет людей многих профессий, благодаря 
которым в России реализуются стратегические инфраструктурные 
проекты, возводятся и восстанавливаются объекты энергетики, 
транспорта, промышленности и здравоохранения. Появляются 
новые парки и скверы, строятся мосты, дороги, а также рестав-
рируются памятники национального культурного наследия. На-
шими общими усилиями сегодня готовится серьезнейший на-
учный труд — Антология «Исторические города и села России».

Современные успехи российского проектно-строительного 
комплекса продолжают славные исторические традиции, мо-
дернизируя и усовершенствуя архитектурные и инженерные идеи.

Строители делают лучше жизнь миллионов людей, а потому 
их работа особенно значима и уважаема в обществе. Общими 
усилиями мы создаем будущее нашей страны, которым будут 
гордиться многие поколения. 

От всей души желаю вам успешной реализации проектов, 
творческих и профессиональных успехов, вдохновения и кон-
структивных идей!

Крепкого здоровья и благополучия вам и вашим близким!

Президент Национального объединения
изыскателей и проектировщиков,
действительный государственный
советник Российской Федерации 
I класса, архитектор          А.Ш. Шамузафаров
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рООр «союз строителей» рт (татарстан)  
г. казань, оренбургский тракт, д.162а, офис 210

рООр «союз строителей республики Башкортостан»
республика башкортостан, г. Уфа, а/я 1266 450077 Ул. кирова, 1, 
офис 420

санкт-Петербургский союз строительных компаний 
«союзпетрострой»
г. санкт-Петербург, ул. Шпалерная, 52, литер б

союз строительных объединений и организаций
г. санкт-Петербург, лермонтовский пр., д.13
 
союз строительных организаций ленинградской области  
г. санкт-Петербург, ул. Фурштатская, 24, офис 422

нП «союз Белгородских строителей»
г. белгород, ул. Н. Чумичева, д. 38, офис 312

союз строителей липецкой области
г. липецк, ул. Гагарина, д. 108

Объединение «союз строителей Владимирской области»
г. Владимир, ул. балакирева, д. 51б

нО «союз строителей рязанской области»
390013 г. рязань, пр. Завражнова, д. 5
  
рОр «Калужский союз строителей»
г. калуга, ул. Плеханова, д. 45, офис 204

нО рООр «Брянский областной союз строителей»
брянская обл., брянский район, пос. Путевка, ул. рославльская, 7

тверской союз строителей
г. тверь, проспект Победы, д. 7

союз строителей Костромской области
г. кострома, ул. Гагарина, д. 21

иООО «союз строителей ивановской области»
г. иваново, Пр-кт ленина, 52

нП «ярославский совет строителей»
г. ярославль, ул. курчатова, д. 3 

нП сОМОр союз строителей смоленской области
г. смоленск, ул. Энгельса, д. 23а

союз строителей (работодателей) тюменской обл.
г. тюмень, ул. Челюскинцев, д. 3

союз строителей Омской области
г. омск, ул. яковлева, д. 181

нО «союз строителей свердловской области 
(объединение работодателей)»
620219 г. Екатеринбург, ул. Мамина-сибиряка, 111

Челябинский межрегиональный союз строителей
Челябинск, ул. Елькина, 84, офис 306

нП «союз Пензенских строителей»
г. Пенза, ул. Московская, д. 109а

рОр «союз строителей Удмуртии»
Удмуртская республика, г. ижевск, ул. Воровского, д.106, оф.13
 
Ор «союз нижегородских строителей»
г. Нижний Новгород, ул. студенческая, д. 8, этаж 3
 
Ор «союз строителей Чувашии»
Чувашская республика, г. Чебоксары, ярославская, 39

ассоциация «союз строителей Кировской области»
г. киров, ул. Молодой Гвардии, д. 90
 
ассоциация организаций и предприятий строительного 
комплекса ростовской области (ассоциация строителей Дона)
г. ростов-на-Дону, ул. социалистическая, 162
 
ассоциация «сахалинстрой»
г. Южно-сахалинск, Ул. карла Маркса, 20, оф. 201
 
Калининградское региональное объединение работодателей 
«союз строителей»
г. калининград обл., пр. Мира,142

ММОр «союз строителей Красноярского края»  
г. красноярск, ул. ады лебедевой, 66, а/я 21881
 
нО «Карельский союз строительных компаний»
республика карелия, г. Петрозаводск, ул. Ф. Энгельса, д.12
 
нО «союз строителей (работодателей) Кубани»
г. краснодар, ул. Чапаева, 94

нО союз строителей иркутской области
г. иркутск, ул. степана разина, 27, оф. 901
 
нП «союз строителей Волгоградской области»
г. Волгоград, ул. канунникова, д. 23  

нП «союз строителей (работодателей) ставропольского края»
г. ставрополь, ул. Мира, 313
 
нП «союз строителей Воронежской области»
г. Воронеж, ул. свободы, д. 45
  
региональный союз строителей самарской области
г. самара, пр. карла Маркса, 55, оф. 6
 
рМОр «союз строителей якутии»
республика саха (якутия), г. якутск, ул. кирова, 19/1 а
 
рООр «союз строителей Оренбургской области»
г. оренбург, пр. Победы, д. 75а
 
рООр «союз строителей республики Марий-Эл»
республика Марий-Эл, г. йошкар-ола, ул. Петрова, д. 28
 
рООр «союз строителей Урала»
г. Екатеринбург, ул. бажова, 79, ком. 211
 
союз строителей республики Крым
республика крым, г. симферополь , ул. ленина, 19
 
союз строителей севастополя
г. севастополь, проспект Нахимова, д. 11, офис 15
 
союз строителей томска томской области
г. томск, ул. карташова, д. 25
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Мы рады представить вам новый номер журнала 
«строительная орбита», который выходит в пред-
дверии значимого события – Дня строителя. Этот 

праздник – особенная дата для всех, кто связан со стро-
ительной отраслью, ведь он не только символизирует 
профессиональные достижения и трудолюбие строителей, 
но и становится замечательным поводом для подведения 
итогов, отмечания успехов и поздравления коллег.

строительная индустрия вносит огромный вклад в раз-
витие нашего общества. от масштабных инфраструктур-
ных проектов до уютных жилищных комплексов – труд 
строителей окутывает нас повсюду, образуя гармоничное 
пространство для нашей жизни и работы. На страницах 
праздничного выпуска наши читатели познакомятся со зна-
менательными моментами развития строительной сферы, 
мнениями экспертов, которые делятся своим видением 
будущего отрасли, а также достижениями компаний, благо-
даря которым реализуются самые грандиозные проекты.

В сентябре 2023 года отмечает свой 95-летний юбилей 
акционерное общество «соЮЗтЕПлострой». За долгие 
годы своего существования компания наработала огромный 
опыт в реализации разномасштабных проектов и прошла 
все этапы развития, от восстановления до модернизации и 
импортозамещения. Подробнее об истории и сегодняшнем 
дне компании – наших страницах. 

одной из ведущих компаний отечественного строительного 
комплекса является ао «трест коксохиммонтаж» – лидер 
в сфере инжиниринга, строительно-монтажных и пуско-
наладочных работ при сооружении объектов нефтяной, 
газовой, нефтеперерабатывающей, химической и метал-
лургической промышленности.  руководитель предпри-
ятия сергей Фуфаев, посвятивший свою трудовую жизнь 
тресту, отпраздновал в этом году юбилей. В преддверии 
значимого события мы попросили сергея Валентиновича 
подробнее рассказать о ключевых объектах компании, 
опыте, достижениях и планах. 

В статье Группы компаний «александрГраДЪ браунфилд» 
под руководством а.с. ситникова – «5 шагов к «Экономике 
замкнутого цикла» Версия 2.0» – рассматриваются такие 
проблемы в области демонтажа и утилизации строительных 
отходов, как демонтаж полностью изношенных, аварий-
ных объектов капитального строительства и обращение 
со строительными отходами. 

о своем опыте в сфере демонтажа расскажут специ-
алисты компании ооо «Волгаспецстрой». компания ра-
ботает в этой отрасли уже 15 лет и зарекомендовала себя 
как профессиональный и надежный партнер, принимая 
активное участие в охране окружающей среды.

В интервью нашему журналу Дмитрий Мурашко, руко-
водитель проектов компании «техстройпроект» – одного 

из ключевых игроков в области поставок специальной 
техники, в том числе, для демонтажа, рассказал о новых 
направлениях, уникальных моделях техники и планах 
на будущее.

отрадно, что компании в строительной отрасли россии 
продолжают успешно развиваться, принимая активное 
участие в реализации различных проектов и способствуя 
экологически ответственному подходу к строительству 
и демонтажу.

Праздник – это время не только для гордости за про-
фессиональные достижения, но и для взаимопризнания, 
поддержки и внимания к каждому, кто трудится в ми-
ре строительства. Мы приглашаем вас окунуться в мир 
строительства, узнать о том, какие технологии сегодня 
используются и какие грядущие вызовы стоят перед этой 
динамичной отраслью.

Желаем всем строителям и тем, кто связан с этой благо-
родной профессией, успехов, вдохновения и новых побед! 
Пусть ваш труд приносит радость и преображает наше 
окружение в лучшую сторону.

Оставайтесь с нами и будьте в курсе того, чем живет 
строительный комплекс россии!

С уважением, главный редактор 
Зарема Высоцкая

УВажаЕМыЕ ЧитатЕли, 
ПартнЕры, ДрУЗья!
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что гидросооружения работают в штатном режиме, меры по 
обеспечению ядерной безопасности, в том числе связанные 
с системой охлаждения, осуществляются в полном объёме.

В Донецкой Народной республике зампред Правитель-
ства подвёл текущие итоги по ключевым вопросам восста-
новительных работ в Мариуполе. ряд объектов готовится 

официальноофициально

В россии за первое полугодие 2023 года наблюдается 
прирост многоквартирного жилищного строительства, 

что напрямую влияет на улучшение жилищных условий 
граждан. об этом сообщил Заместитель Председателя 
Правительства Марат Хуснуллин.

«Перед строительной отраслью страны Президент рос-
сии поставил задачу сохранить рекордные темпы жилищ-
ного строительства. Напомню, в 2022 году было введено 
102,7 млн кв. м жилья, что на 11% превышает показатель 
предыдущего года. За первые шесть месяцев текущего года 
мы уже набрали хороший темп. По оперативным данным 
регионов, в эксплуатацию введён 21 млн кв. м многоквар-
тирного жилья, рост к аналогичному периоду прошлого 
года составил 6%. кроме того, за пять месяцев текущего 
года жилищные условия улучшили 1,5 миллиона семей», – 
сказал Марат Хуснуллин.

Улучшением жилищных условий считается покупка 
и  аренда жилья, строительство индивидуального дома, 

Марат ХУснУллин: обЪёМ ВВоДа МНоГокВартирНоГо 
Жилья За ПолГоДа Вырос В россии На 6%

получение жилого помещения по договору социального 
найма, переселение из аварийного фонда, а также про-
ведение капитального ремонта дома.

«По оперативным данным регионов, за первое полу-
годие общий ввод жилья составил 49,5 млн кв. м. За эти-
ми цифрами скрываются не просто квадратные метры, 
а граждане, целые семьи, которые смогли улучшить свои 
жилищные условия. Вместе с тем Минстрой россии на-
мерен увеличивать темп и количество введённого жи-
лья. Мы заключили с  регионами меморандумы по по-
вышению градостроительного потенциала земельных 
участков в целях жилищного строительства к 2030 году 
до 500 млн кв. м», – отметил Министр строительства и 
ЖкХ ирек Файзуллин.

Указ Президента о национальных целях развития россии 
до 2030 года предусматривает увеличение объёма жилищ-
ного строительства до 120 млн кв. м в год и улучшение 
жилищных условий не менее 5 миллионов семей ежегодно.

Заместитель Председателя Правительства Марат Хуснуллин 
провёл заседание президиума (штаба) Правительствен-

ной комиссии по региональному развитию, на котором 
рассматривался вопрос контрактации и кассового испол-
нения национальных проектов и федеральных программ.

«В целом за шесть месяцев стройкомплекс показывает 
хорошие результаты. Наша главная цель – не снижать темпов 
и завершить год с показателями не ниже уровня прошлого 
года. В этой связи прошу руководителей регионов держать 
на контроле ввод жилья, а также реализацию всех феде-
ральных программ. Наилучшие результаты по кассовому 
исполнению на настоящий момент показывают Пензенская 
область, республика башкортостан, Нижегородская область, 
республика адыгея, калужская, самарская, тамбовская об-
ласти и республика татарстан», – сказал Марат Хуснуллин.

Участники штаба также обсудили формирование Феде-
ральной адресной инвестиционной программы на 2024–2026 
годы. «сейчас активно ведется формирование проекта за-
кона о бюджете на 2024–2026 годы. В рамках формиро-
вания проекта федеральной адресной инвестиционной 
программы основные подходы уже утверждены, ключевые 
из которых – включать в ФаиП объекты незавершенного 
строительства, переходящие объекты, а также объекты по 

ЗасЕДаНиЕ ПрЕЗиДиУМа ПраВитЕльстВЕННой 
коМиссии По рЕГиоНальНоМУ раЗВитиЮ

прямым поручениям Президента и Председателя Прави-
тельства. соответствующий протокол был направлен всем 
ответственным исполнителям госпрограмм и главным рас-
порядителям средств федерального бюджета», — отметил 
глава Минстроя россии ирек Файзуллин.

В ходе заседания подчеркнули, что в первую очередь 
необходимо предусматривать средства на объекты, кото-
рые включены в пятилетнюю государственную программу 
«строительство», доводить до конца начатые проекты, чтобы 
не увеличивать число незавершенных объектов.В новых регионах Заместитель Председателя Правительства 

Марат Хуснуллин ознакомился с ходом восстановления 
и строительства ряда объектов. также он провёл штабные 
совещания. обсуждались вопросы социально-экономиче-
ского развития субъектов, качество и сроки реализации 
работ, а также результаты ликвидации последствий наво-
днения после разрушения каховской ГЭс и обеспечение 
ядерной безопасности на Запорожской аЭс.

В Херсонской области зампред Правительства посетил 
пострадавшие от затопления населённые пункты – Геническ, 
алешки, любимовку, Голую Пристань, скадовск и Новую 
каховку. В частности, основным в повестке совещания 
в Новой каховке стал вопрос ликвидации последствий 
наводнения, после чего вице-премьер проверил темпы 
восстановительных работ на объектах коммунальной ин-
фраструктуры непосредственно на территориях ранее за-
топленных населённых пунктов.

Вице-премьер посетил гуманитарный центр в Голой 
Пристани, где организован приём заявлений и выдача 
компенсаций, а также гуманитарной помощи жителям, по-
страдавшим от наводнения. В любимовке Марат Хуснуллин 
проинспектировал главную насосную станцию каховского 
канала, которая прежде снабжала водой часть Запорожской 
области, в том числе город бердянск. Этот объект начали 
восстанавливать до подрыва каховской ГЭс.

Марат ХУсНУллиН соВЕрШил рабоЧУЮ ПоЕЗДкУ 
В ДоНЕЦкУЮ НароДНУЮ рЕсПУбликУ, ХЕрсоНскУЮ 
и ЗаПороЖскУЮ области

«В скадовске посмотрели набережную. Этот город вполне 
может вернуть себе статус курортного. будем благоустраи-
вать и возрождать его инфраструктуру», – прокомментиро-
вал вице-премьер. как отметил Марат Хуснуллин, в целом 
на всей территории Чс проводится тотальная дезинфекция 
осушенных территорий, люди и домашние животные вак-
цинируются от инфекционных заболеваний.

В Запорожской области Заместитель Председателя Пра-
вительства ознакомился с состоянием объектов социальной 
инфраструктуры. В настоящее время в Энергодаре необ-
ходимо отремонтировать три школы и два детских сада, 
культурно-деловой центр, библиотеку, музыкальную школу, 
городской бассейн. также перед строителями поставлена 
задача к 1 сентября закончить частичную реконструкцию 
здания школы бокса. Уже завершены демонтажные работы 
в большом боксёрском и тренажёрном залах, раздевалках 
и других помещениях. Начали отделочные работы и прокладку 
инженерных сетей. В школе №5 идёт ремонт и утепление 
фасада, уже демонтирован пищеблок. На данный момент 
объём запланированных работ выполнен на 26%, однако 
строители обещают завершить их до начала учебного года.

 На Запорожской аЭс вице-премьер осмотрел площадку 
сухого хранилища отработанного топлива, чаши брызгаль-
ных бассейнов, блочный щит управления и машинный зал 
блока №4. Директор станции доложил Марату Хуснуллину, 

В россии будет сформирован электронный реестр до-
кументов, сведений, материалов и согласований, не-

обходимых застройщикам для реализации инвестпроек-
тов. Постановление, утверждающее правила его ведения, 
подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин.

В электронном реестре будет отображаться вся информа-
ция для девелоперов, которая включена в исчерпывающий 
перечень документов, сведений, материалов и согласова-
ний, необходимых для инвестиционного строительства. На 
базе реестра документов планируется создать дополни-
тельный сервис – калькулятор процедур в строительстве, 
позволяющий выстроить клиентский путь застройщика при 
взаимодействии с госорганами в процессе строительства 
конкретного объекта.

создание общедоступного государственного информа-
ционного ресурса позволит оперативно корректировать 
информацию об актуальных процедурах в строительстве и 
обеспечивать участников строительной отрасли достоверной 
информацией о нормативных требованиях к строительству.

Новый реестр будет работать на платформе единой ин-
формационной системы «стройкомплекс.рФ». Его сведения 
будут общедоступными. оператором реестра определён 
Минстрой.

Постановление подготовлено для реализации новых 
норм Градостроительного кодекса и Федерального закона 
«о защите конкуренции», которые были приняты в декабре 
2022 года. Документ будет опубликован.

По материалам пресс-службы Минстроя России.

В россии ПояВится ЭлЕктроННый рЕЕстр ДокУМЕНтоВ, 
НЕобХоДиМыХ ЗастройщикаМ Для рЕалиЗаЦии 
иНВЕстПроЕктоВ

совещание по социально-экономическому развитию ДНр. с врио главы ДНр  
Денисом Пушилиным и председателем правительства ДНр Евгением солнцевым

к 1 сентября. Например, в Мариупольском госуниверситете 
уже полностью отремонтировали все повреждённые кон-
струкции. тепловой контур двух корпусов тоже практически 
закрыт. На восстановлении Приазовского государственного 
технического университета задействовано более 1 тысячи 
специалистов, чтобы к началу учебного года вуз смог при-
нять порядка 3 тысяч студентов.

отдельный акцент на совещании был сделан на строи-
тельстве жилья. В Мариуполе выделили 5 площадок общей 
площадью более 14 га для реализации проектов с исполь-
зованием внебюджетных средств. Вице-премьер рассказал, 
что компании-застройщики уже выражают готовность воз-
водить дома, в том числе с возможностью приобретения 
квартир по программе льготной ипотеки под 2% годовых.

Марат Хуснуллин заехал на строительную площадку 
одного из таких домов на проспекте Нахимова. там готов 
котлован и осуществлена бетонная подготовка под все 
три подъезда. также он осмотрел первый сданный дом, 
построенный по программе комплексной застройки иЖс. 
сейчас в работе – 50 индивидуальных строений.

Мариупольский государственный университет
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сДЕлать нЕВОЗМОжнОЕ ВОЗМОжныМ
Все началось еще во время Великой отечественной 

войны. советские войска полностью освободили орел 
5 августа 1943 года. В Москве в этот день был дан пер-
вый за всю войну салют – в честь освобождения орла 
и белгорода.

Восстанавливать город на берегу оки начали почти 
сразу после того, как его покинули немецко-фашистские 
захватчики. Причем нужно было не только возродить из 
пепла почти полностью стертый с лица земли орел, но 
и в срочном порядке переоборудовать некоторые про-
изводства для нужд армии. В их числе – бронетанковый 
ремонтный завод и восстановление разрушенного завода 
«текмаш». Этим и начали заниматься военные строители. 
Уже 22 августа 1943 года УВср-39 перебазирован в орел 
в качестве стационарного участка. В сентябре участок 
военно-строительных работ переименовали в орловское 
окружное ВсУ «Главвоенпромстроя» при сНк ссср. 25 ав-
густа был объявлен набор рабочих из числа гражданского 
населения. Эта дата и считается днём основания совре-
менного «орелстроя».

Его основатели занимались огромным пластом работ. 
Это по сути возведение с нуля не только промышленных 
зданий, но и больниц, школ, кинотеатров, жилых домов.

с 1971 года компания начала в непрерывном темпе 
застраивать город. Уже в следующем году было постро-
ено и сдано почти 150 тыс. квадратных метров жилья. 
Уникальная методика планирования и одновременного 
строительства получила знаменитое название – «орлов-
ская непрерывка». она зарекомендовала себя не только 
в орле, но и в других регионах и даже за рубежом.

а «За высокие производственные показатели, внедрение 
системы непрерывного планирования и поточного стро-
ительства – за ритмичный ввод объектов с высоким каче-
ством» орловское управление строительства (с 1992 года – 
«орелстрой») было награждено орденом «Знак Почета».

сЕКрЕт УсПЕХа…
В своей истории «орелстрой», который сейчас входит 

в группу компаний «оДск», переживал самые разные мо-
менты – от строительного бума до крайне сложных времен 
с задержками зарплат сотрудникам. обладая крупной ма-
териально-технической базов в виде собственного завода 
Жби, стройуправлений, логистических и управляющих 
компаний, лидер строительной отрасли орловщины был 
обречен на обновление и выход на качественно новый 
уровень. Это просто стало требованием времени. 
В 2016 году о необходимости реорганизации 
сомнений уже ни у кого не оставалось.

– Когда в «Орелстрой» пришла новая ко-
манда топ-менеджеров, холдинг находил-
ся в весьма затруднительном финансовом 
положении. Компания была сильно закре-
дитована, случались задержки по выплате 
зарплаты и налогов. Мы рассчитались со все-
ми долгами, просрочек по зарплате вообще 
не существует, налоги платим вовремя. То есть 
с точки зрения денежного потока мы полностью 
стабилизировались. Кроме этого, подошли к тому этапу, 
когда можем активно развиваться далее, в частности, 
вкладывать деньги в увеличение нашего земельного 
банка, – отмечал в 2018 году александр рогачев, гене-
ральный директор «объединенной Домостроительной 
корпорации».

и слова не разошлись с делом. более того – строитель-
ный гигант орловщины стал узнаваем и в других регионах. 
осенью 2018 года администрация липецкой области под-
писала соглашение о намерениях по достройке микрорай-
она «Европейский» с группой компаний «оДск». Всего за 
2,5 года липецкий кластер «оДск» завершил строительство 
7 многоквартирных домов, обеспечив квартирами около 
двух тысяч семей. Причем объемы строительства в родной 
орловской области «оДск» не сократились, даже несмотря 
на все трудности последних лет.

а мощности «объединенной Домостроительной кор-
порации» позволили не только завершить санаторскую 
деятельность в липецке, но и приступить к реализации 
первого собственного проекта. Это жилой комплекс «Гео-
метрия» на 13 домов разной этажности в Европейском 
микрорайоне города.

– Причем «Геометрия» – это только первый 
собственный проект компании в Липецке. 

Земельный банк достаточно обшир-
ный и в планах начало строительства 
в других точках города. Стабильность 
нашей компании подтверждают бан-
ки – они видят темпы строительства, 
рейтинги, учитывают мнение экспер-
тов, поэтому зачастую сами приходят 

с предложениями о сотрудничестве 
по финансированию новых проектов 

«ОДСК» в Липецке, – отмечает Владимир 
Дятчин, заместитель управляющего директо-

ра ооо «специализированный застройщик «оДск липецк».
к слову, в планах у группы компаний «оДск» начало 

реализации современных жилых комплексов и в других ре-
гионах ЦФо. стабильное финансовое положение компании 
вместе с достаточной производственной мощностью соб-
ственных заводов, подкрепленное современным и гибким 

менеджментом и накопленным опытом, позволяют расти 
в направлении межрегионального развития.

– У нас сформировалось понимание различных регио-
нальных рынков, со всеми их особенностями, спецификой 
и запросами потребителей. Наше преимущество в широ-
ком спектре возможностей, что очень ценно в моменты 
турбулентности. Это позволяет нам самим определять 
рынок и становится неким мейнстримом с качественно 

новым набором продуктовых решений, которые от-
вечают на современные запросы потенциальных 

клиентов, – отмечает александр рогачев, гене-
ральный директор Гк оДск.

…и ГлаВнОЕ БОГатстВО
В «объединенной Домостроительной кор-

порации» уверены – главное богатство – это 
люди. Ведь именно от слаженности и профес-

сионализма коллектива зависит, насколько 
качественным получится продукт, в срок ли будет 

сдан объект.
На рынке труда почти всегда существует дефицит 

строителей, электрогазосварщиков, слесарей, монтажни-
ков. а уровень безработицы в стране находится на рекор-
дно низком уровне. Но в Гк оДск есть целые династии – 
в «орелстрое» работают из поколения в поколение, ценят 
стабильность, условия труда, уровень дохода.

– Если ты работаешь с самоотдачей, 
хочешь зарабатывать, то реально по-
лучать хорошую зарплату. Стабиль-
ность очень важна, знаешь, что ты 
точно получишь официальную зар-
плату два раза в месяц, можешь 
уверенно смотреть в будущее 
и строить планы, – говорит Наталья 
кривошеева, руководитель одной из 
самых успешных отделочных бригад 
в группе компаний «оДск».

Вообще в компании особое внимание 
уделяют не только подбору персонала. В HR-департаменте 
холдинга созданы отделы мотивации персонала, оптими-
зации бизнес-процессов, оценки и развития персонала, 
отдел подбора и адаптации.

– Современный человек ищет не просто место работы, 
он смотрит, какая в компании корпоративная культура, 
что именно входит в социальный пакет, ка-
кие есть дополнительные преимущества 
у работодателя, развита ли корпора-
тивная жизнь, есть ли возможность 
обучения и развития. Мы видим, что 
такой осознанный подход приносит 
положительные результаты и для 
компании, и для развития вовле-
ченного сотрудника, – отмечает за-
меститель генерального директора, 
руководитель департамента управления 
персоналом Гк оДск Марина Пугачева.

теперь совершенно ясно: 80 лет – это, дей-
ствительно, только начало! обладая столь богатой исто-
рией, опытом и всеми необходимыми инструментами для 
ведения современного бизнеса, группе компаний «оДск», 
без сомнения, по силам реализовать самые различные, 
амбициозные и яркие проекты!

ГК ОДсК: 80 лЕт – Это только НаЧало!

В россии более 3,5 тыс. застройщиков. В основном, это компании с историей в несколько 
лет, максимум пару-тройку десятков. Далеко не во всех регионах после развала советского 
союза удалось сохранить крупные строительные объединения полного цикла. одним из 
отличных примеров преемственности является орловская область. с именем «орелстроя» 
знакома почти каждая семья региона – в этом году крупнейший застройщик орловщины 
(входит в группу компаний «оДск») отмечает свое 80-летие.

5 ФАКТОв Об «ОРЕЛСТРОЕ»

1. в августе 1943 года строители приступили 
к работам еще до того, как саперы полностью 
разминировали Орел.

2. в 1971 году было принято решение о переходе 
«Орелстроя» на новую систему непрерывного 
планирования и поточного строительства 
объектов – так начиналась «Орловская 
непрерывка».

3. «Орелстрой» построил около 20 крупных 
заводов, электростанцию, 6-ю очередь 
ТЭЦ и многие другие промышленные 
и производственные объекты, большая часть 
из которых имеет огромное значение для 
жителей Орловской области.

4. Силами «Орелстроя» было реконструировано 
и построено множество храмов, монастырей 
и церквей, расположенных в Орле и на 
территории Орловской области.

5. Почти у всех жилых домов в новых 
микрорайонах Орла – «Наугорский», 
«Карачевский», «ботаника», 
«Зареченский», «болховский» – один 
застройщик – «Орелстрой».

Объем текущего строительства группы компаний 
«ОДСК» в двух регионах составляет более 142 тыс. 
квадратных метров жилья. Это несколько жилых 
комплексов разной этажности, технологий 
строительства уровня комфорт и комфорт-плюс. 
в планах компании – к 2026 году выйти на совокупный 
объем строительства 300 тыс. «квадратов» во всех 
регионах присутствия.
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Минстрой РФМинстрой РФ

Минстрой россии курирует реализацию федеральной 
адресной инвестиционной программы с мая 2022 года. 

После получения программы министерство предложило 
новые подходы по управлению капитальными вложениями, 
которые поддержал Минфин россии.

«В 2022 году в рамках госпрограммы «строительство» 
впервые утвердили ФаиП на пять лет, а также распоряже-
нием Правительства был утвержден отдельный перечень 
объектов капитального строительства, предусмотренных 
в пятилетке. В распоряжении поименованы все объекты 
федеральной и региональной собственности свыше 3 млрд 
рублей с указанием источников финансирования. общий 
объем составил 4,7 трлн рублей. Здесь отдельно хотелось 
бы ещё поблагодарить Минфин за то, что нас поддержали, 
предусмотрели необходимый объем средств на 2026–2027 
года», – отметил ирек Файзуллин в ходе доклада.

 Глава Минстроя россии отдельно остановился на итогах 
реализации федеральной адресной инвестиционной про-
граммы в прошлом году. В 2022 году в реализации ФаиП 
участвовали 54 главных распорядителя бюджетных средств 
в рамках госпрограмм, в том числе по национальным про-
ектам, и непрограммных направлений.

благодаря антикризисным законам, принятым Государ-
ственной Думой в 2022 году, удалось отреагировать на вы-
зовы перед российской экономикой в связи с изменением 
логистических цепочек и поставщиков оборудования.

 Минстрой россии совместно с Минфином россии ве-
дёт работу по цифровизации процессов формирования и 

ГлаВа МиНстроя россии расскаЗал 
о рЕалиЗаЦии ФЕДЕральНой 
аДрЕсНой иНВЕстиЦиоННой 
ПроГраММы В 2022 ГоДУ 
В ГосУДарстВЕННой ДУМЕ
Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства россий-
ской Федерации ирек Файзуллин рассказал о реализации федеральной 
адресной инвестиционной программы (ФаиП) на заседании Комитета 
Государственной Думы по бюджету и налогам. Заседание провел Пред-
седатель Комитета андрей Макаров. В мероприятии также приняли уча-
стие Министр финансов рФ антон силуанов и исполняющая обязанности 
Председателя счётной палаты Галина изотова.

реализации федеральной адресной инвестиционной про-
граммы. Единой организацией по осуществлению строи-
тельного контроля за ходом строительства региональных 
объектов, предусмотренных утверждённой пятилеткой, стал 
ФбУ «росстройконтроль».

В части сокращения объектов незавершённого строи-
тельства, которое Минстрой россии ведёт с 2022 года, про-
ведена инвентаризация затрат. Потенциально в федераль-
ный реестр может быть включён 1415 объектов, из которых 
441 объект уже включён.

Глава Минстроя россии также поблагодарил Министерство 
финансов рФ, депутатов Государственной Думы и сенаторов 
совета Федерации за совместную работу, а также ответил на 
вопросы о вводе объектов в рамках федеральной адресной 
инвестиционной программы, кассовом освоении, а также 
решении вопроса об удорожании строительных материалов.

Министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства российской Федерации ирек Файзуллин 

в ходе рабочей поездки в Приморский край оценил ход 
работ объектов социальной инфраструктуры.

Глава Минстроя россии ирек Файзуллин совместно 
с губернатором края олегом кожемяко посетили новый 
детский сад на 240 мест в п. Зима Южная Надеждинского 
муниципального района. Детский сад введен в эксплуатацию.

«Важный шаг – ввод в эксплуатацию современного дет-
ского сада. совсем скоро на территории жилого комплекса 
полностью заработает образовательный центр – школа 
и детский сад откроют свои двери для ребят. Подобные 
проекты являются хорошим примером эффективного 
государственно-частного партнерства. Наша задача обе-
спечить оптимальные условия для синхронизации усилий 
регионов и бизнеса, а также поддержки частных проектов, 
которые основаны на реальных потребностях и пожеланиях 
жителей. люди активно принимают участие в том, чтобы их 
города и населенные пункты становились более комфорт-
ными и благоустроенными. комфортная инфраструктура 

ирЕк ФайЗУллиН ПосЕтил стройПлощаДки обЪЕктоВ 
соЦиальНой иНФрастрУктУры ПриМорскоГо края

для жизни, доступность качественного образования для 
детей – все это залог того, чтобы молодые люди оставались 
жить и трудиться на благо родного края», – сказал Министр 
строительства и жКХ рФ ирек Файзуллин.

Министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства российской Федерации ирек Файзуллин и 
временно исполняющий обязанности Главы Донецкой 
народной республики Денис Пушилин подписали согла-
шение о сотрудничестве. стороны отметили важность 
взаимодействия государственных органов власти всех 
уровней и общественных институтов для повышения 
эффективности реализации государственной жилищ-
ной политики российской Федерации.

«соглашение позволяет нам документально закрепить 
наше сотрудничество. В документе прописаны все 

этапы взаимодействия и координации деятельности для 
развития жилищного строительства на территории ДНр 
в рамках исполнения мероприятий Программы социально-
экономического развития нового региона. Главная цель – 
достижение среднероссийских показателей к 2030 году, 
в том числе ввода не менее 0,83 кв. метра жилья на человека. 
Выражаю слова благодарности команде ДНр, лично Денису 
Владимировичу Пушилину за оперативную работу. сегодня 
уже проработаны земельные участки, организации и нор-
мативная база, которая позволяет сегодня осуществлять 
весь комплекс строительства на территории Донецкой На-
родной республики», – отметил Министр строительства 
и жКХ рФ ирек Файзуллин.

При координации Минстроя россии развернута масштабная 
работа по восстановлению и социально-экономическому 
развитию новых регионов, вошедших в состав российской 
Федерации. Минстроем россии совместно с региональны-
ми органами власти разработана Подпрограмма по раз-
витию жилищного строительства на территории новых 

МиНстрой россии и ПраВитЕльстВо ДНр ЗаклЮЧили 
соГлаШЕНиЕ с ЦЕльЮ раЗВития ЖилищНоГо 
строитЕльстВа На тЕрритории рЕГиоНа

регионов в рамках социально-экономического развития 
новых регионов.

с июня 2022 года в ДНр восстановлено 1643 многоквар-
тирных дома и 293 индивидуальных жилищных строения. 
сейчас идет подготовка к предстоящему осенне-зимнему 
периоду. специалисты ремонтируют сети и коммунальные 
объекты – в нормативное состояние приведено 323 котель-
ные, 20 насосных станций и 206 трубопроводов.

одним из приоритетных направлений совместной работы 
является формирование и наращивание градостроитель-
ного потенциала, в том числе с использованием механизма 
комплексного развития территорий, а также завершение 
строительства многоквартирных домов. В рамках сотруд-
ничества планируется обеспечить развитие проектного 
финансирования жилищного строительства с использо-
ванием мер государственной поддержки. 

В рамках пленарного заседания 
Всероссийского форума «развитие 

малых городов и исторических посе-
лений» были объявлены победители 
VIII Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной город-
ской среды и II конкурса для регионов 
Дальневосточного федерального округа. 
В заседании приняли участие Пред-
седатель Правительства рФ Михаил 
Мишустин и Министр строительства 
и ЖкХ рФ ирек Файзуллин.

«Президентом рФ поставлена задача 
по улучшению качества городской среды 
в полтора раза к 2030 году. одним из 
ключевых инструментов для достижения 
этой цели является проект «Формиро-
вание комфортной городской среды». 
благодаря данной программе, начиная 
с 2017 года, уже благоустроено более 103 тысяч террито-
рий. При этом все решения принимаются при активном 
участии жителей,  – сказал заместитель Председателя 
Правительства рФ Марат Хуснуллин.

На сегодняшний день в рамках Всероссийского конкурса 
уже реализовано 479 проектов.

 «Главная задача конкурсов – это поддержка проектов 
по созданию привлекательных городских пространств, 

ПобЕДитЕли VIII ВсЕроссийскоГо коНкУрса лУЧШиХ 
ПроЕктоВ соЗДаНия коМФортНой ГороДской срЕДы 
и II коНкУрса Для рЕГиоНоВ ДФо

способствующих повышению качества жизни, развитию 
индустрии услуг. В случае исторических поселений создаются 
современные, комфортные общественные пространства, 
которые сохраняют национальный характер и локальные 
особенности территорий. За время существования отобрано 
1027 объектов: это 421 парк, 206 набережных, 148 площа-
дей, 252 улицы и пешеходные зоны, – подчеркнул Министр 
строительства и жКХ рФ ирек Файзуллин.
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– Владимир анатольевич, как Вы оцениваете текущую 
ситуацию в строительной отрасли? Какие факторы, по 
Вашему мнению, способствуют росту объемов строи-
тельства жилья?

– строительная отрасль, несмотря на определенные 
трудности, работает стабильно, достигнуты неплохие по-
казатели. За шесть месяцев текущего года введено более 
52,1 млн кв. метров, что составляет 99,1% по сравнению 
с тем же периодом предыдущего года. 

Мы постоянно мониторим состояние жилищного строи-
тельства в различных регионах и предоставляем информацию 
о текущей ситуации в отрасли на нашем сайте. В настоящее 
время Центральный федеральный округ лидирует в жи-

В.а. ДЕДЮХин: строитЕльНая отрасль, 
НЕсМотря На оПрЕДЕлЕННыЕ трУДНости, 
работаЕт стабильНо

лищном строительстве, здесь введено 
без малого 15,5 млн кв. метров, а это 
почти 30% от суммарного введенного 
объема в стране. По сравнению с про-
шлым годом положительную динамику 
показывают белгородская, курская, 
ивановская и липецкая области. 

В  северо-Западном федеральном 
округе стоит отметить Вологодскую 
область. По итогам полугодия в чис-
ле регионов, демонстрирующих бо-
лее высокие показатели сравнительно 

с прошлогодними, – республика крым, северная осетия, 
Дагестан, татарстан, Чувашия, Вологодская, Волгоградская, 
Пензенская области.

Если говорить про строительные материалы, то, несмо-
тря на уход с рынка некоторых западных производителей, 
строительная отрасль обеспечена всеми необходимыми 
ресурсами.

особенно радует тот факт, что малоэтажное строитель-
ство составляет почти 59% общего объема строительства. 
В стране наблюдается значительная потребность в мало-
этажном жилье, более 85% жителей выражают желание 
проживать в  таких домах, и  пандемия показала эту не-
обходимость. российский союз строителей считает, что 

В преддверии профессионального праздника в интервью 
нашему журналу Первый вице-президент российского 
союза строителей В.а. Дедюхин рассказал о важных 
аспектах современного жилищного строительства, 
развитии индивидуального жилищного строительства 
(иЖс), имеющихся проблемах, о масштабных мероприятиях, 
которые проводятся рсс, а также о перспективах 
и планах на будущее. 

малоэтажное строительство является важным аспектом 
обеспечения граждан жильем, и у этого направления есть 
огромный потенциал.

конечно, малоэтажное строительство все еще сталкива-
ется с рядом проблем, которые требуют решения. Напри-
мер, мы еще не полностью перешли на индустриальную 
базу для малоэтажного домостроения. В ближайшее время 
будем решать эти вопросы.

–а какие еще проблемы волнуют российский союз 
строителей?

– одна из основных проблем – ценообразование. россий-
ский союз строителей уже много лет серьезно занимается 
этой темой совместно с Минстроем россии и организациями 
реального сектора экономики. однако, переход на ресурс-
но-индексный метод происходит с трудом, и на данный 
момент только 20 регионов перешли на этот метод.

– а в чем причины отставания?
– Думаю, это связано с  административными недора-

ботками. Мы надеемся, что в ближайшее время регионы 
смогут справиться с  этой задачей, так как в  нынешних 
сложных условиях работать по-старому нельзя. Мы не 
должны забывать, что жилье требуется строить с учетом 
демографической ситуации. В настоящее время в некоторых 
случаях удельный вес однокомнатных квартир составляет 
до 70%, конечно, они более доступны для молодежи, однако, 
всем ясно, что в таких квартирах сложно налаживать быт 
молодым семьям. Наша задача – найти решения, которые 
позволят создать условия для более комфортной жизни.

и одно из таких решений – развитие малоэтажного до-
мостроения. В нашей стране уже есть все предпосылки 
для этого. средняя высотность многоквартирных домов 
составляет 14–17 этажей, что, по статистике, не удовлет-
воряет потребностям населения. Высотное домостроение 
имеет свои минусы, в частности, повышенную пожароо-
пасность. кроме того, по завершении жизненного цикла 
здания возникает проблема его демонтажа. При плани-
ровании строительства жилья надо учитывать все эти от-
рицательные аспекты.

– российский союз строителей активно работает 
и в сфере технического регулирования. Какие здесь 
возникают проблемы?

– рсс выполняет функции секретариата технического 
комитета 400. На нашем сайте регулярно размещается ин-
формация о работе тк 400. Необходима совместная работа 
государства и бизнеса, так как компании не должны ждать, 
когда государство найдет средства и оплатит разработку 
новых нормативов. бизнес сообществу же в свою очередь 
необходимо понимать, что бюджет на эти цели ограничен, 
чтобы удовлетворить все потребности в техническом ре-
гулировании, бизнесу следует активнее участвовать в этих 
процессах.

Предприниматели проявляют инициативу, проводят экс-
перименты в лабораториях, внедряют новые материалы, но 
все эти инициативы и эксперименты должно базироваться 
на строгой нормативной основе. строительная экспертиза 
не пропустит инновационные материалы в проектах без 
утвержденных нормативов. 

Ещё одна тема, которая волнует строителей – потреби-
тельский экстремизм. руководители региональных союзов 
строителей рассматривают ее как одну из серьезнейших 
проблем, требующих решения. В октябре мы проведем 
заседание Правления рсс по этой теме. Мы знаем, что 
профильный комитет Государственной Думы готовит 
законопроект и в этом документе, конечно же, необхо-
димо учесть интересы всех сторон. Несколько лет назад 
мы рассматривали эту проблему, но некоторые вопросы 
до сих пор остались не решенными. Постараемся найти 
ответы в ближайшее время, по крайней мере, найти ком-
промиссные решения, которые удовлетворят и покупате-
лей, и застройщиков.

– российский союз строителей всегда стоял на за-
щите интересов своих членов. Ваши приоритеты не 
изменились?

– Действительно, мы продолжаем придерживаться по-
литики поддержки как прямых, так и  ассоциированных 
членов нашего союза. В процессе деятельности компаний 
возникает множество проблем, и они зачастую обращают-
ся к нам. Мы стараемся решать эти проблемы в соответ-
ствии с нашими возможностями. среди этих обращений 
есть и перспективные. к примеру, председатель комитета 
рсс по энергосбережению Ю.и. солуянов активно про-
двигает тему энергосбережения, которая в  масштабах 
всей страны имеет колоссальное значение. благодаря 
предложениям комитета уже удалось решить некоторые 
вопросы энергосбережения при строительстве жилья 
в татарстане. Планируем совместно с Минстроем россии 
и компаниями-членами нашего союза продолжить работу 
в этом направлении и в других регионах страны. 

– Владимир анатольевич, расскажите о предвари-
тельных итогах работы российского союза строителей 
за первое полугодие текущего года.

– одним из ключевых механизмов нашей работы явля-
ется проведение заседаний Правления рсс.

В феврале мы провели заседание правления в Новоси-
бирске в рамках сибирской строительной недели. На нем 
мы серьезно рассмотрели «дорожную карту» по реализа-
ции стратегии развития строительной отрасли с участием 
губернатора Новосибирской области а.а. травникова, его 
заместителей, руководителей Минстроя россии, в частно-
сти, заместителя Министра с.Г. Музыченко. В рамках фо-
рума провели тематические круглые столы, где совместно 
с бизнес-сообществом обсудили вопросы модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства.

В марте нас приняли в городе кириши ленинградской 
области на площадке компании «Пеноплекс», крупней-
шего производителя строительных материалов. Здесь 
мы обсудили проблемы фальсификации строительных 
материалов. Эта актуальная тема была вынесена на об-
суждение самими строителями, поскольку строительный 
комплекс не может мириться с распространением контра-
фактной продукции. На объектах зачастую имеет место 

УВажаЕМыЕ КОллЕГи, сОратниКи, ДрУЗья!
От ДУШи ПОЗДраВляЮ Вас и ВаШи 
КОллЕКтиВы с наШиМ ПрОФЕссиОнальныМ 
ПраЗДниКОМ – ДнЕМ стрОитЕля!
трудом и талантом многих поколений строителей нашей 

страны были построены города и села, создана энергетиче-
ская, транспортная, социальная инфраструктура, введены 
в эксплуатацию крупнейшие производственные комплексы. 

Государственные задачи, стоящие в настоящее время 
перед строительной отраслью, колоссальны. В настоящий 
непростой период строительный комплекс является одной 
из наиболее важных и устойчивых областей народного 
хозяйства страны, обеспечивая заказами и создавая ра-
бочие места в десятках смежных отраслях. 

В строительстве всегда были важны преемственность, 
опыт и трудовые  традиции ветеранов, нынешнее поко-
ление российских строителей успешно решает задачи, 
связанные с модернизацией комплекса, повышением его 
конкурентоспособности. огромное значение приобретает 
сегодня и система профильного образования, подготовка 
квалифицированных кадров, престиж профессии строи-
теля и гордость за  принадлежность к ней.

искренне благодарю вас за преданность своему делу, 
самоотверженный труд, уверенность в своих силах. 

Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, бла-
гополучия, успехов и большой удачи всегда и во всем.

Президент РСС 
В.А. Яковлев
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применение некачественных материалов и, как результат, 
низкое качество строительства. В заседании Правления 
рсс приняли участие заместитель Министра строительства 
и ЖкХ российской Федерации с.Г. Музыченко, замести-
тель директора Департамента металлургии и материалов 
Минпромторга россии Н.а. Попкова, заместитель Пред-
седателя Правительства ленинградской области Д.а. ялов, 
руководители общественных организаций и представители 
бизнес-сообщества. Мы приняли в защиту добросовестных 
производителей ряд предложений, направили их в Мин-
строй и Минпромторг. Надеемся, что наши предложения 
по борьбе с контрафактом будут услышаны и по произ-
водителям фальсификата будет нанесен ощутимый удар. 
бракоделы должны понимать, что эта проблема находится 
под контролем на самом высоком уровне.

В апреле в г. суздаль Владимирской области на заседа-
нии Правления рсс мы обсудили тему, которая, я уверен, 
волнует каждого гражданина нашей страны: как сохранить 
исторические центры городов? безусловно, историческую 
память необходимо сохранять, но при этом старинные 
города должны развиваться. У нас есть предложения, ка-
ким образом можно развивать такие уникальные города, 
полностью сохраняя их исторический облик. обсуждение 
прошло с участием губернатора Владимирской области 
а.а. авдеева, мэра города суздаля с.В. сахарова. Хочу 
поблагодарить и  наших спикеров из санкт-Петербурга, 
Москвы, Нижнего Новгорода и других городов, которые 
представили свои проекты. к обсуждению были пригла-
шены и руководители ДоМ.рФ, который часто выступает 
заказчиком на отдельные работы.

 – Для строительного комплекса особенно острой 
остается проблема кадров. Как рсс работает над вос-
питанием и обучением кадров для отрасли?

– очень важно, чтобы существовала связь между учреж-
дениями высшего и среднего специального образования 
и профессиональным сообществом. рсс наделен полно-
мочиями аккредитующей организации по проведению 
профессионально-общественной аккредитации (Поа) 
образовательных программ в области инженерных изы-
сканий, градостроительства, архитектурно-строительного 
проектирования, строительства, о чем есть запись в со-
ответствующем реестре Министерства науки и высшего 
образования. В настоящий момент в союзе сформирована 
организационная структура для обеспечения деятель-
ности по проведению Поа образовательных программ, 
сформирован состав экспертов.

Наличие профессионально-общественной аккредитации – 
это свидетельство того, что выпускники образовательной 
программы готовы к самостоятельной профессиональной 
деятельности и имеют возможность подтвердить свою ква-
лификацию в ходе профессионального экзамена. Учитывая, 
что в строительной отрасли введена обязательная оценка 
квалификаций для специалистов по организации инженерных 
изысканий, архитектурно-строительного проектирования, 
строительства, а совет по профессиональным квалификаци-
ям в области инженерных изысканий, градостроительства, 
архитектурно-строительного проектирования участвует 
в проекте по совмещению государственной итоговой атте-
стации слушателей с независимой оценкой квалификации, 
Поа становится необходимым инструментом для «настрой-
ки» структуры и содержания обучения на требования про-

фессиональных стандартов и делает независимую оценку 
квалификации более доступной для студентов. 

Недавно мы провели заседание Правления российского 
союза строителей в Нижнем Новгороде в рамках Всерос-
сийского Форума «о недвижимости». обсудили вопросы 
внедрения аккредитации в области проектирования и про-
ектных изысканий. На заседании Правления выступали 
руководители общественных организаций и учебных за-
ведений, которые рассказали о практике и опыте работы 
в данном направлении. тема подготовки кадров является 
очень важной, и мы постоянно распространяем положи-
тельный опыт в этой сфере.

– известно, что у  российского союза строителей 
и российского союза промышленников и предприни-

мателей (рсПП) существуют давние 
и крепкие связи. расскажите об этом 
подробнее?

– Действительно, сотрудничество 
между российским союзом строителей 
и российским союзом промышленни-
ков и предпринимателей продолжается 
уже многие годы. В 2022 году в рсПП 
учреждена комиссия по строительному 
комплексу, в которую входят руково-
дители многих компаний-членов рсс, 

ведущие отраслевые эксперты. На заседаниях комиссии 
обсуждаются вопросы, которые являются актуальными для 
строительной отрасли.

одно из заседаний было посвящено теме демонтажа 
промышленных зданий и сооружений и обращения с от-
ходами строительства и сноса. Это колоссальная проблема, 
требующая самого пристального внимания со стороны про-
фильных ведомств и системного решения. В рамках Недель 
российского бизнеса мы провели строительный форум, 
в работе которого приняли участие первый заместитель 
Министра строительства и ЖкХ а.Н. ломакин и Президент 
рсПП а.Н. Шохин. Мы серьезно проанализировали ситу-
ацию в этой сфере и комплексно рассмотрели вопросы, 
связанные с демонтажем производственных зданий, ути-
лизацией изношенного технологического и вспомогатель-
ного оборудования и освобождением территорий в связи 
с реновацией. 

В ноябре мы планируем провести заседание комиссии 
в санкт-Петербурге в рамках форума «российский промыш-
ленник», где и продолжим обсуждение этой актуальной 
темы, обобщим имеющийся опыт.

Еще одной важной темой нашей совместной работы с рсПП 
является подготовка кадров. В июне мы провели заседа-
ние комиссии, где обсудили молодежную политику в сфере 
строительства и профессиональную подготовку молодых 
кадров. В работе заседания участвовали представители 
Минстроя россии, руководители рсПП, руководители и члены 
отраслевого консорциума «строительство и архитектура», 
бойцы студенческих строительных отрядов. Важно, чтобы 
молодые люди понимали, что они нужны строительной 
отрасли и какие профессии особенно востребованы.

– Вопрос престижности профессии строителя об-
суждается на разных уровнях, да и на площадках рсс 
эта тема звучит постоянно. Как же поднять престиж 
профессии строителя?

– Для изменения отношения к  профессии строителя 
основной упор совместной работы надо сделать на про-
фориентационную работу и популяризацию строительных 
профессий среди молодежи, необходимо менять подход 
к профориентации в семье и в школе. осознанный выбор 
направления подготовки или специальности – это очень 
важно. Ведь, по существу, именно от него в известной мере 
зависит личностное развитие, карьерный рост и будущее 
благополучие молодого человека. Необходимо, чтобы про-
изводственные площадки, где ребята обучаются и проходят 
практику, были оснащены современным оборудованием, там 

применялись цифровые технологии, строго соблюдались 
экологические нормы, требования к технологической дис-
циплине, и, конечно, охране труда, технике безопасности 
и культуре строительного производства. Примером хоро-
шей практики является липецкий строительный колледж, 
где учащиеся работают на современном оборудовании, 
которое имеется не в  каждой строительной компании. 
радует, что учащиеся профессиональных учебных заве-
дений достигают больших успехов в специальности, по-
беждают на международных конкурсах, демонстрируя 
высокий уровень подготовки.

Высшие учебные заведения также должны быть заинте-
ресованы в привлечении студентов. Для этого необходим 
комплексный подход к обучению и, прежде всего, работа 
со школами. Выпускники идут работать по своей профессии – 
это главный показатель эффективности работы высшего 
учебного заведения, и этот показатель должен каким-то 
образом поощряться.

В стране есть замечательные примеры сотрудничества 
предприятий с высшими учебными заведениями, которые 
заинтересованы в привлечении образованных молодых 
людей. интерес к сотрудничеству проявляется как со сто-
роны студентов, так и со стороны предприятий. Повторю, 
что необходимо на психологическом уровне изменить от-
ношение к профессии строителя, воспитывать у молодых 
строителей профессиональную гордость, ведь результатом 
работы строителя являются великолепные мосты, совре-
менные здания и качественные дороги. 

– а  как идет работа с  региональными союзами 
строителей?

– Нам крайне важно, чтобы в  каждом регионе был 
функционирующий союз, который плодотворно взаимо-
действует с руководством региона, имеет тесный контакт 
с местными строительными компаниями, понимает их по-
требности и заботы. 

один из способов эффективной работы рсс – создание 
представительств на базе крупных предприятий того или 
иного региона. Затем, с  расширением участников и  за-
интересованных организаций, на базе таких представи-
тельств может возникнуть новый региональный союз. 
Примером является новое представительство в Нижего-
родской области, которым руководит 
Михаил иванов, генеральный дирек-
тор «Нижегородской девелоперской 
компании» – одного из крупнейших 
застройщиков в регионе, председатель 
постоянной комиссии Нижегородской 
городской Думы по развитию города, 
строительству и архитектуре. Второй 
год подряд мы проводим заседание 
Правления рсс в Нижнем Новгороде 
в рамках всероссийского отраслевого 
форума по недвижимости.

кроме того, в текущем году в рсс 
созданы два новых комитета: комитет по промышленному 
строительству, реновации производственных предприятий 
и обращению с отходами строительства, возглавляемый 
Владимиром алексеевичем Гамзой, и комитет по архитек-
турному облику зданий и сооружений под руководством 
Елены Владимировны Ермаковой.

– Как идет подготовка к Всероссийским конкурсам 
на лучшую строительную организацию, предприятие 
строительных материалов и стройиндустрии, а также на 
лучшую проектную, изыскательскую и другую организа-
цию аналогичного профиля строительного комплекса?

– Вся необходимая работа в этом направлении прове-
дена, идет завершающий этап. 8 августа в Минстрое рос-
сии состоится торжественная церемония награждения 
победителей. традиционно вручение наград лауреатам 
награждения будет проводиться и в регионах с участием 
руководства субъектов Федерации.

– Какие планы у союза на второе полугодие?
– В июле было запланировано мероприятие в республике 

бурятия, где планировали рассмотреть опыт использования 
модульных конструкций при возведении инфраструктур-
ных объектов и объектов туристического и социального 
назначения, однако оно было перенесено. тема модульного 
строительства является очень важной, и мы обязательно 
вернемся к ней. Недавно мы провели круглый стол в рам-
ках форума «сильная россия», где одним из обсуждаемых 
вопросов было модульное строительство.

14 сентября в Москве в рсПП состоится заседание комис-
сии по строительному комплексу на тему: «архитектурный 
облик городов, новый инструмент градостроительного 
развития». 28 сентября в Питере планируем рассмотреть 
тему деревянного домостроения. Эта инициатива исходит 
от губернатора ленинградской области а.Ю. Дрозденко, 
регион уже имеет положительный опыт и желает им по-
делиться. Мы также рассмотрим наработки и других ре-
гионов в этом вопросе.

В октябре проведем заседание Правления на тему потре-
бительского экстремизма. тема очень серьезная, и решения 
должны приниматься совместно с другими участниками 
строительного комплекса – руководством отрасли, зако-
нодателями, общественными организациями, экспертами 
и бизнес-сообществом. 

В конце ноября в рамках форума «российский промыш-
ленник» запланировано совместное заседание Правления 
рсс и комиссии рсПП по строительному комплексу в рамках 
форума «российский промышленник» (г. санкт-Петербург, 
28–30.11.2023) на тему: «Вопросы формирования инвести-
ционных площадок для нового строительства в процессе 
реновации промышленных предприятий».

обращаю внимание, что актуальный детальный план 
работы рсс всегда размещается на сайте союза в откры-
том доступе.

– Владимир анатольевич, мы беседуем накануне 
профессионального праздника, что бы вам хотелось 
пожелать строителям?

– В первую очередь, отмечу огромный вклад строите-
лей в развитие народного хозяйства страны и создание 
комфортной жизни для россиян.

Президент россии В.В. Путин возложил на строительное 
сообщество серьезные задачи, и строители с гордостью 
принимают этот вызов, строя и  совершенствуя инфра-
структуру, создавая качественное современное жилье, 
развивая индивидуальное жилищное строительство и, 
тем самым, улучшая жизнь людей. Вместе мы работаем 
над реализацией национальных проектов, направленных 
на модернизацию строительного комплекса и повышение 
его эффективности.

Преданное служение строителей своему делу делает нашу 
страну красивее, безопаснее и комфортнее, а стремление 
к качеству и инновациям является опорой для будущих 
поколений. 

Желаю всем строителям крепкого здоровья, счастья 
и дальнейших профессиональных достижений. Пусть со-
зидательный труд всегда дает результат, приносит радость 
и вызывает уважение, а каждый новый объект становится 
свидетельством высочайшего мастерства строителя. 

«Необходимо на психологическом уровне изменить отношение 
к профессии строителя, воспитывать у молодых строителей 
профессиональную гордость, ведь результатом работы 
строителя являются великолепные мосты, современные здания 
и качественные дороги»

«Президент России в.в. Путин возложил на строительное 
сообщество серьезные задачи, и строители с гордостью 
принимают этот вызов, строя и совершенствуя инфраструктуру, 
создавая качественное современное жилье, развивая 
индивидуальное жилищное строительство и, тем самым, 
улучшая жизнь людей»



– антон николаевич, расскажите, пожалуйста, с какими 
итогами ассоциация нОстрОЙ встречает профессио-
нальный праздник строителей? Какие достижения вы 
бы особо выделили?

– каталог импортозамещающих строительных материа-
лов и оборудования, безусловно, один из самых успешных 
совместных проектов Нострой, Минстроя россии и всего 
строительного сообщества. Его востребованность подтверж-
дают и производители, и заказчики, и проектировщики, 
и органы государственной власти.

В настоящее время при поддержке Минстроя россии 
и  Минпромторга россии Нострой проводит работу по 
трансформации каталога в реестр добросовестных про-
изводителей строительной продукции в  виде геопро-
странственного сервиса промышленности строительных 
материалов на территории нашей страны. Чуть позже я об 
этом еще расскажу.

В целях поддержки и развития инноваций в строительстве 
и обеспечения технологического суверенитета отрасли при 
поддержке Минстроя россии на базе Нострой образован 
строительный консорциум. Его основная задача – консоли-
дация и повышение эффективности научных исследований 
и экспериментальных разработок в строительстве для обе-

интЕрВьЮ с ПрЕЗиДЕнтОМ нОстрОЙ 
антОнОМ ГлУШКОВыМ: 
каталоГ иМПортоЗаМЕщЕНия, работа В рЕГиоНаХ 
и ЭкосистЕМа «ЦиФроВоЕ строитЕльстВо»

В интервью журналу «строительная орбита» президент 
ассоциации «Национальное объединение строителей» 
(Нострой) антон Николаевич Глушков подробно рассказал 
о том, чем характеризуется ситуация в строительной отрасли 
сегодня, как развивается стройкомплекс в новых регионах, 
о поддержке сро, импортозамещении, а также о планах 
и перспективах на будущее. 

спечения развития научного и техноло-
гического потенциала и обеспечения 
технологической независимости. 

В  конечном итоге консорциум 
представляется как держатель банка 
инноваций и  агрегатор, стимулиру-
ющий рынок для применения новых 
технологий, орган признания и под-
тверждения научной новизны.

– Какова ситуация в строительной 
отрасли сегодня? сколько жилья по-
строено? Будут ли выполнены планы 
на этот год?

– строительство идет опережающими 
темпами. В этом году основная задача, 
которая стоит перед девелоперами, – 
не снижать объем предложения, кото-
рый существует на рынке. Есть целевые 
показатели, и все регионы стремятся 
сохранить объем предложения и объем 
сделок на первичном и вторичном рынке 
в цифрах 2022 года. Предварительные 
цифры за 6 месяцев говорят о том, что 
большая часть субъектов российской 
Федерации справляется с показателями.

На сегодняшний день введено 52 
млн кв. м жилья, из которых 21,7 млн 
кв. м многоквартирные дома, вырос 
объем действующих разрешений на 
строительство, он достиг 153,9 млн кв. м, 
произошло увеличение градпотенциала 
на 5,6% – до 412 млн кв. м, на 21% уве-
личилось количество новых проектов.

кроме того, отмечается интерес 
к индивидуальному жилищному стро-
ительству. Для многих строительство 
дома за городом становится более вы-

годным вложением, чем покупка квартиры в городе. сле-
дует отметить, что доля сделок на иЖс в общем объеме 
выдач кредитных организаций увеличилась в июне 2023 
года до 10,6%, и ожидается, что смещение спроса в сторону 
кредитования на иЖс будет продолжаться. так, в сбере 
прогнозируют, что по итогам 2023 года общий объем выдач 
банка на иЖс достигнет 300 млрд рублей: это в три раза 
больше, чем в 2022 году. Показатели банка ДоМ.рФ в 2023 
году тоже растут – с начала года объем кредитования со-
ставил 21 млрд рублей. Это превышает показатели первого 
полугодия 2022 года в количественном выражении в три 
раза, в денежном – в два с половиной раза.

– а как развивается строительная отрасль в новых 
регионах?

– сейчас там идет большая стройка. В первом полугодии 
силами федеральных заказчиков построено и восстанов-
лено 2,2 тыс. объектов. Для обеспечения устойчивого со-
циально-экономического развития ДНр, лНр, Запорожской 
и Херсонской областей, привлечения инвестиций в разви-
тие действующих и создание новых производств, развития 
транспортной и иных инфраструктур, строительной отрасли, 
туризма, сельского хозяйства и санаторно-курортной сферы, 

а также повышения уровня и качества жизни граждан принят 
Федеральный закон от 24.06.2023 № 266-ФЗ «о свободной 
экономической зоне на территориях Донецкой Народной 
республики, луганской Народной республики, Запорож-
ской области и Херсонской области». таким образом, для 
резидентов особой экономической зоны введен особый 
режим налогообложения и уплаты страховых взносов.

– По вашему мнению, какое место сейчас занимают 
срО в структуре управления?

– саморегулируемые организации контролируют деятель-
ность своих членов в части исполнения своих обязательств 
по договорам подряда. 

В настоящее время Нострой совместно с саморегули-
руемыми организациями по инициативе «Единой россии» 
и Минпросвещения россии проводит работу по довольно 
большому проекту – ведут контроль за подрядными органи-
зациями, осуществляющие свою деятельность на объектах 
образования (строительство и капремонт). Всего в перечень 
объектов образования на капитальный ремонт включено 
2062 учреждения, а на строительство – 598. контроль со сто-
роны саморегулирования позволит обеспечить исполне-
ние контрактов качественно и в срок и , соответственно, 
реализацию национального проекта «образования».

– Как складываются ваши взаимоотношения с руково-
дителями строительной отрасли регионов? Чувствуете 
ли вы понимание, получаете ли поддержку?

– Нострой выстроил тесную работу с руководителями 
строительной отрасли в регионах страны. На постоянной 
основе проводятся выездные совещания с участием пред-
ставителей исполнительной и  законодательной власти 
субъектов рФ. Успехи и проблемы в строительной сфере 
рассматриваются одновременно профильными органами 

исполнительной власти в регионах, выс-
шими должностными лицами субъектов, 
саморегулируемыми организациями 
и строительными компаниями. Показа-
тели обсуждаются в разрезе не только 
субъектов российской Федерации, но 
и в сравнении с показателями феде-
ральных округов.

– Какие меры нОстрОЙ предлагает 
для развития и более эффективной работы строитель-
ной отрасли? Каким образом нОстрОЙ поддерживает 
срО и строительные компании?

– одной из мер поддержки в  условиях санкционных 
ограничений стал каталог импортозамещения, который 
в рамках реализации постановления Правительства россии 
№ 579 «об установлении особенностей внесения изменений 
в проектную документацию, получившую положительное 
заключение государственной экспертизы, в том числе в свя-
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Мы уверены, что при хорошей наполняемости ФГИС ЦС 
ценовыми показателями строительных ресурсов при 
использовании данного метода цена станет объективной и будет 
соответствовать рыночным ценам, что сделает бюджетную 
стройку привлекательной, снизит количество срывов торгов 
и в дальнейшем риски неисполнения контрактов.



зи с заменой строительных ресурсов 
на аналоги» позволил оперативно за-
менять строительные материалы или 
оборудование без проведения допол-
нительных экспертиз и тем самым свел 
к минимуму несоблюдение сроков строительства.

Все мы понимаем, что бизнес развивается за счет своей 
прибыли. Но в последнее время (1,5–2 года) у строительного 
сообщества стоял один из важнейших вопросов – как ком-
пенсировать затраты подрядных организаций, связанные 
с ростом строительных материалов по госстройкам, там, 
где цена после торгов являлась твердой и не подлежала 
изменению?

В 2021 году Правительством рФ строительному сообществу 
была предоставлена возможность менять цену контракта/
договора в связи с ростом цен на строительные ресурсы. 
В первую очередь, это всем известное постановление Пра-
вительства рФ № 1315, которое позволило изменять цену 
контрактов на строительство, реконструкцию, капиталь-
ный ремонт и снос объектов капитального строительства. 
Нострой был одним из инициаторов введения данной меры.

каждый десятый контракт был пересчитан в стоимости 
в сторону увеличения из-за роста стоимости строитель-
ных материалов. Фактически, можно говорить о спасенных 
объектах строительства на общую сумму более 900 млрд 
рублей. а это школы и сады, где учатся наши дети, спор-
тивные объекты, больницы, поликлиники и дороги, чем 
мы пользуемся каждый день. общая сумма удорожания 
по этим контрактам составила порядка 180 млрд рублей. 
Это средства из резервного фонда Правительства рФ, а так-
же средства региональных и муниципальных бюджетов.

– Какие еще проблемы сегодня вас особенно волну-
ют? Чему вы сейчас уделяете наибольшее внимание?

– По оценкам экспертов, на сегодняшний день объем 
фальсифицированной строительной продукции на рынке со-
ставляет от 25% до 60%. Ущерб от ее применения оценивается 
в 2 трлн рублей в год. кроме этого, практические расчеты 
показывают, что при строительстве объекта капитального 
строительства до 80% сМр осуществляется с применением 
строительных ресурсов, что дает основание оценивать зави-
симость безопасности объекта капитального строительства 
от качественных строительных ресурсов до 60%.

Уже несколько лет в россии ведется планомерная работа 
по совершенствованию системы ценообразования в строи-
тельстве. 2023 год знаменуется переходом на новый метод 
определения сметной стоимости строительства – ресурс-
но-индексный. он основан на формировании цены работ 
на основе актуальных ценовых показателей строительных 

ресурсов. Напомню, что раньше цена формировалась на 
основе базисных цен 2000 года, к которым применялись 
индексы перевода в текущий уровень цен по виду объекта. 

Новый метод базируется на работе информационного 
портала ФГис Цс. Это государственная информационная 
система ценообразования, содержащая в себе не только 
информацию о сметных нормах, но и информацию о средней 
цене на строительные ресурсы. от ее наполнения зави-
сит качество сметной цены. Заполняют ее производители 
и  поставщики строительных материалов. Чем выше на-
полняемость системы, тем объективнее цена, и при таких 
условиях получится ресурсный метод. В целом по динамике 
наполнения ФГис Цс в субъектах рФ мы видим не очень 
хорошую картину – средняя наполняемость системы це-
новыми показателями строительных ресурсов за второй 
квартал 2023 года составляет 10,1%.

отмечу, что после того, как к наполнению ФГис Цс в кон-
це 2021 года присоединился Нострой с региональными 
саморегулируемыми организациями и  строительными 
компаниями, средняя наполняемость в стране за год уве-
личилась более чем в 3 раза.

Мы уверены, что при хорошей наполняемости ФГис 
Цс ценовыми показателями строительных ресурсов при 
использовании данного метода цена станет объективной 
и будет соответствовать рыночным ценам, что сделает бюд-
жетную стройку привлекательной, снизит количество срывов 
торгов и в дальнейшем риски неисполнения контрактов.

объективность цены работ также во многом зависит от 
показателя заработной платы рабочего-строителя, который 
утверждается в субъектах рФ. По инициативе Нострой вне-
сены изменения в методику в части использования исходной 
информации об уровне заработной платы строителей при 
расчете данного показателя. Если раньше он рассчитывался 
на основании данных росстата, то теперь стало возможно 
использовать фактически выплаченную заработную плату 
рабочим, а , как мы понимаем, это немного разные вещи. 

В 2021 году такой возможностью воспользовались только 
два региона-пилота, но в 2022 и 2023 годах, желающих вы-
ровнять данный показатель с рыночной заработной платой, 
стало гораздо больше. среднее увеличение составляло 
более 15% ежегодно. Данная работа ведется при непо-
средственном участии саморегулируемых организаций.

Еще одно направление, на котором сконцентрирована 
работа Нострой – это изменение предельной стоимости 
норматива квадратного метра жилья, который используется 
при предоставлении жилой площади отдельным категориям 
граждан. Вопрос важный не только со стороны стройки, 
но и социальной нагрузки. Многие регионы жаловались, 
что за те средства, которые они могут выделить отдель-
ным категориям граждан, купить жилье невозможно, так 
как образовался существенный разрыв в  стоимости по 
сравнению с рынком. Мы провели мониторинг рыночной 
стоимости квадратного метра жилья во всех субъектах, 
увидели расхождение и подготовили обоснования и пред-
ложения в этом направлении. благодарим Минстрой россии 
за корректировку соответствующей методики.

Правда тут есть еще над чем поработать. осталась про-
блема расхождения в  стоимости норматива стоимости 
квадратного метра и рыночной стоимости в администра-
тивных центрах субъектов российской Федерации – за счет 
усреднения эта цифра во многих регионах по-прежнему 
отстает от рыночной стоимости.
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Продолжение в следующем номере 

Объем ввода жилья в 2023 году будет близок к показателям 
прошлого года – ожидается сдача в эксплуатацию порядка 
100 миллионов квадратных метров всех видов площадей.

В профессии строителя как ни в какой другой самым 
непосредственным образом воплощается человече-
ский дух созидания и творчества. Все, что создано 
и создается вокруг нас – результат труда строителей. 

из года в год хорошеют наши города и поселки. 

сколько счастливых семей становятся новосела-
ми, сколько открывается новых школ, детских садов, 
возводится спортивных, деловых, торгово-развлека-
тельных и логистических комплексов!

Запускаются новые производственные мощности, 
осваиваются недоступные ранее территории, строятся 
мосты и дороги. В масштабах страны – это огромные 
человеческие и финансовые ресурсы.  

В условиях серьезных геополитических изменений 
в россии увеличивается количество стратегических 
объектов, призванных упрочить не только эконо-
мические, но политические позиции нашей страны 
на мировой арене. отсюда возрастает ответственность, 
возлагаемая на тех, кто строит и еще будет строить 
эти объекты.

и хотя мы всегда уверенно смотрим в завтраш-
ний день, все же хочется пожелать нам всем в День 
строителя удачи, надежных партнеров и выгодных 
контрактов, профессиональной мудрости и челове-
ческого мужества. 

Позвольте выразить Вам искреннюю благодарность 
за Ваш самоотверженный труд, за профессионализм, 
за умение достигать желаемого результата несмотря 
и вопреки! Желаю Вам и впредь с достоинством и уве-
ренностью высоко нести звание «строитель»! 

Здоровья, счастья и благополучия – Вам, Вашим 
родным и близким!

с ПраЗДниКОМ! с ДнЕМ стрОитЕля!  

Ефим Басин,  
Президент ассоциации срО «МОс», 

Председатель Комитета тПП рФ  
по предпринимательству в сфере строительства 

Уважаемые коллеги, партнеры, друзья! 
сердечно поздравляю Вас с нашим любимым праздником –

 Днем строителя! 
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Улучшение жилищных условий ожидает 450 семей, это, 
в частности, молодые семьи, многодетные семьи, семьи с 
детьми-инвалидами и иные льготные категории граждан. 
Планируется строительство или приобретение 1700 до-
мов  для компенсации утраченного жилья в результате 
обстрелов приграничных территорий.

Всего программа капитальных вложений 2022 года соста-
вила 21,8 млрд рублей. В текущем году данная программа, 
предусматривающая финансирование в объёме 19 млрд 
рублей, затронет 162 объекта социальной сферы.

Мы твердо намерены продолжать улучшение дорожной 
инфраструктуры. В прошлом 2022 году было отремонтиро-
вано 770 километров автодорог, причем, 140 километров 
реализованы в рамках национального проекта «безопас-
ные качественные дороги». кроме того, было построено 
более 43 километров новых дорог, в основном в микро-
районах иЖс. Всего эти мероприятия обошлись в более 
чем 23,5 млрд рублей.

В этом году дорожниками белгородской области запла-
нирован ремонт 295 километров дорог, из которых 107,3 ки-
лометра – в рамках нацпроекта бкД, а также строительство 
15 километров новых автодорог. 

Несмотря на снижение как финансового объема про-
граммы дорожных работ, так и объемов в натуральных 
показателях, мы смело приступаем к решению данных 
вызовов. с начала года Правительство работает над при-
влечением дополнительных 4,8 млрд рублей в дорожную 
сферу региона, для реализации всех запланированных 
целей.

Еще одним важным направлением для белгородской 
области является сфера жилищно-коммунального хозяй-
ства, и результатами работы в этой отрасли можно гор-
диться. так, в прошлом году был проведен капитальный 
ремонт в 218 многоквартирных домах и 28 бывших обще-
житиях. Важно отметить, что 729 жителей белгородской 
области переехали в новые благоустроенные квартиры 
из аварийного жилья – цифра, на 46% превышающая 
запланированную.

кроме того, в прошлом году было реализовано 227 про-
ектов по водопроводно-канализационному хозяйству, вы-
полнено благоустройство 85 дворовых и общественных 
территорий, которые стали прекрасными местами отдыха, 
обустроено 188 спортивных площадок, вдохновляющих 
к здоровому образу жизни и активному движению.

В 2023 году в белгородской области грядут важные 
и значимые мероприятия, направленные на улучшение 
и обновление жилищного фонда. Всего в планах – капиталь-
ный ремонт 200 многоквартирных домов и 9 общежитий. 
также в текущем году планируется расселить из аварийного 
жилищного фонда 1856 человек, что в 2,5 раза больше, чем 
в 2022 году, из 14 муниципальных образований области. 
Продолжится работа по строительству и реконструкции 
инженерных коммуникаций, благоустройству дворовых 
и общественных территорий и устройству спортивных 
площадок.

отдельно следует отметить, что строительные органи-
зации активно участвуют в решении жилищного вопроса 
граждан, пострадавших от обстрелов и в мероприятиях 
по созданию системы фортификационных сооружений. 
Уже сегодня 135 семей заселились в свои новые жилые 
дома, а на пике работы по строительству укрепленной 
линии – «белгородской засечной черты» – было привле-
чено более 4200 строителей и 680 единиц техники.

 сообщество строителей 
Курской области под-

держивает многие инициати-
вы и решения российского 
союза строителей и также 
показывает высокие тем-
пы работы строительно-
го комплекса. активное 
взаимодействие по линии 
рсс осуществляет строи-
тель со стажем – Пахомов 
игорь николаевич, который 
в настоящее время возглавляет 
ассоциацию «курская саморегу-
лируемая организация строителей». 

В 2022 году строительный комплекс курской области 
показал внушительные результаты: введено в эксплуатацию 
553,5 тыс. кв. м жилых домов, 376,7 тыс. кв. м – индивиду-
альными застройщиками. 

список социальных объектов, созданных и освоенных 
в прошедшем году, впечатляет своим разнообразием. к ним 
относятся 27 ФаПов, 4 детских сада и 2 школы, возведенных 
в курске и Пристенском районе. было построено 2 Фока – 
один в городе Фатеже и другой в посёлке Горшечное. Важным 
достижением стала завершенная первая очередь легкоат-
летического манежа в областном центре. особое внимание 
было уделено развитию системы водоснабжения в разных 
районах курской области, было проложено 51,2 километра 
газораспределительных сетей в Железногорском, курча-
товском и касторенском районах. Начато строительство 
детской областной клинической больницы.

В 2023 году в рамках реализации национальных проек-
тов намечено продолжить создание социальных объектов, 
заботясь о гражданах всех возрастов и интересов. В пла-
нах возведение домов-интернатов в суджанском и Глуш-
ковском районах, а также строительство детских садов 
и крытого футбольного манежа в областном центре. также 
предполагается развитие культурно-досуговых центров, 
начата реконструкция экспозиционного корпуса област-
ного краеведческого музея. Чтобы не обойти вниманием 
молодежь и образование, запланировано строительство 
школы в большесолдатском районе и реконструкция учеб-
ного заведения в октябрьском районе.

Важно отметить, что сохранение высокого уровня жи-
лищного строительства остается в числе главных задач. 
курская область предпринимает меры для обеспечения 
граждан льготной категории жильем, ускорена програм-
ма расселения курян из аварийного жилищного фонда. 
Эта ответственная программа будет завершена к концу 
2023 года, что на два года раньше запланированного срока.

следует отметить, что в 2022 году был утвержден важный 
план – пятилетняя программа развития автомобильных 
дорог курска и курской области. согласно ей, в период 
с 2023 по 2027 годы предполагается строительство и рекон-
струкция около 160 километров региональных и местных 
автомобильных дорог, включая искусственные сооружения. 
кроме того, планируется продолжить строительство ли-
ний электроосвещения. также в планах отремонтировать 
около 750 км дорог регионального, межмуниципального 
и местного значения.

благодаря национальному проекту «безопасные и ка-
чественные дороги», в курской области ведутся самые 
масштабные дорожные работы за последние десятилетия. 

	к примеру, в строительном комплексе Белгород-
ской области объем выполненных работ в 2022 

году составил 145,7 млрд рублей, что на 27,5% превы-
шает уровень 2021 года. По итогам года строители ввели 
в эксплуатацию 840,6 тысяч квадратных метров жилья, 
из которых 628,2 тысячи квадратных метров были воз-
ведены населением. таким образом, доля белгородской 
области в общей площади жилья, введенного в эксплуа-
тацию в Центральном Федеральном округе, составляет 
2,6%, а по всей россии – 0,8%. 

одним из ключевых направлений деятельности является 
строительство объектов социальной сферы. В течение 
2022 года было построено и отремонтировано 185 объ-
ектов социального значения, среди них объекты обра-
зования, здравоохранения, культуры, а также спорта 
и физической культуры.

Важным результатом является реализация государ-
ственных программ по обеспечению жильем различных 
категорий граждан, благодаря чему 1250 семей, в том 
числе, детей-сирот, семей с детьми-инвалидами, много-
детных семей, молодых семей, медработников, получили 
новое жилье.

Планы на 2023 год предвещают строительство 850 тысяч 
квадратных метров жилья, среди которого доля много-
квартирных домов составит 40% или 340 тысяч квадратных 
метров. При этом также планируется заключение 5 дого-
воров комплексного развития территорий. 

ниКОлаЙ КалаШниКОВ: 2022 ГоД был 
слоЖНыМ ГоДоМ, ГоДоМ ПроВЕрки 
На ПроЧНость и ПроФЕссиоНалиЗМ

БиОГраФия
Заслуженный строитель российской 
Федерации – Калашников николай 
Васильевич родился 8 марта 1953 года 
в г. Магнитогорске Челябинской 
области, вырос в Шебекинском районе 
Белгородской области. В 1982 году окончил 
Белгородский технологический институт 
строительных материалов по специальности 
промышленное и гражданское 
строительство, в 1995 году – Московский 
экономико-статистический институт. 
свой трудовой стаж начал с 1970 года 
рабочим. После армии работал 
монтажником, старшим инженером, 
мастером, прорабом в строительных 
организациях г. Белгорода. 
Затем в Белгородском облисполкоме 
и госструктурах, а с 1999 года 
в правительстве региона, курируя отрасли 
строительства, транспорта и жилищно-
коммунального хозяйства.
сегодня Калашников николай Васильевич 
является председателем Правления 
ассоциации «срО «строители Белгородской 
области» и вице-президентом российского 
союза строителей по трем областям – 
Белгородской, Курской и Брянской.  

По сложившейся традиции, с целью 
обеспечения контроля над ситуацией 
в строительной отрасли, проводится 
ежегодный системный анализ 
деятельности и развития строительного 
комплекса регионов по ключевым 
показателям.
Подводя итоги прошлого года, радостно 
отметить, что наш строительный 
комплекс устоял и продолжает 
благотворно влиять на стремительное 
развитие нашей страны. 
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инженерные сети, заменив 16 лифтов в шести зданиях 
и осуществив работы по ремонту и утеплению фасадов.

Проект «безопасные качественные дороги» также ока-
зал важное влияние, в рамках его реализации брянские 
дорожники привели к нормативам более 70 километров 
автомобильных дорог регионального, межмуниципального 
и местного значения.

В настоящее время особое внимание уделяется со-
циальным объектам, и в ближайшее время планируется 
завершение строительства крытого футбольного манежа 
и бассейна в бежицком районе брянска, а также преоб-
разование здания бывшего детского дома в детский сад 
в г. Жуковка. Предвидится также возведение пристроек 
к школе № 13 имени Героя советского союза и.б. катуни-
на в брянске и к школе № 1 в сураже, а также создание 
спортивно-оздоровительного комплекса в поселке локоть, 
дворца зимних видов спорта в Фокинском районе брян-
ска и реконструкция пристройки к школе № 1 в Жуковке.

В текущем году продолжается реконструкция между-
народного аэропорта «брянск», возводится детский сад 
по улице Флотской в городе брянске, строятся новые школы 
на 1225 мест и улично-дорожная сеть, а также планируется 
строительство двух новых школ в новом микрорайоне, 
к строительству одной школы на территории бывшего 
аэропорта г. брянска уже приступили. Начато строительство 
поликлиники в советском районе брянска и хирургиче-
ского корпуса областной детской больницы, продолжается 
строительство военного госпиталя на 150 коек, а также 
строительство завода нефтегазового и энергетического 
оборудования в п. Глинищево.

В этом году планируется ремонт 206 многоквартирных 
жилых домов общей площадью 497,3 тыс. кв. м, а по проекту 
«безопасные качественные дороги» стремятся привести 
к нормативам свыше 60 километров региональных и местных 
автодорог, чтобы обеспечить безопасное и комфортное 
передвижение всех жителей области.

Подводя итог, хотелось бы сказать, что 2022 год был 
сложным годом, годом проверки на прочность и профес-
сионализм. Все мы, нашей командой, выходим с инициа-
тивами и решением вопросов, развиваем строительную 
отрасль, принимаем активное участие в мероприятиях 
российского союза строителей и российского союза про-
мышленников и предпринимателей.

Несмотря на сложную приграничную ситуацию всех трех 
областей строители не сбавляют темп, готовы развиваться 
и идти дальше. строительная отрасль по-прежнему явля-
ется двигателем всей экономики, и нам всем этому нужно 
соответствовать. 

Поздравляю всех строителей с профессиональным 
праздником! искренне хочу пожелать здоровья, жизнен-
ной энергии, успехов в реализации проектов, бодрости, 
оптимизма, семейного счастья и гармонии в душе! 

Калашников Николай Васильевич 
Председатель Правления Ассоциации 

«СРО «Строители Белгородской области» 
Вице-президент Российского Союза строителей 

по Белгородской, Курской и Брянской областям

Важно отметить, что участие в федеральных и региональ-
ных программах уже позволило привести в нормативное 
состояние более 51% автомобильных дорог региональ-
ного и  межмуниципального значения в курской обла-
сти. В общей сложности, 133,1 километра региональных 
и 147,5 километра местных автодорог были успешно от-
ремонтированы, 1,5 километра региональных автодорог 
и 25,7 километра в муниципальных образованиях получи-
ли новую жизнь. кроме того, проведено 13,8 километров 
линий освещения дорог.

отметим, что в 2022 году дополнительное финансиро-
вание позволило начать в курске ремонт автомобильных 
дорог, планируемый на 2023 год.

Полным ходом идёт строительство курской аЭс-2. Пуск 
первого энергоблока намечен на конец 2025 года. Проект 
аЭс-2 включает в себя 4 энергоблока с реакторными уста-
новками. Это самый передовой продукт в сфере высоких 
ядерных технологий. 

 В Брянской области в целях объединения всех стро-
ителей создан и функционирует брянский областной 

союз строителей. 
Подытожив работу строительной отрасли брянской 

области в 2022 году, можно отметить, что сумма выпол-
ненных работ составила 43,5 млрд рублей. было введено 
в эксплуатацию 485,9 тыс. кв. м жилья, включая строи-
тельство индивидуальных домов на земельных участках, 
предназначенных для ведения садоводства: на долю мно-
гоквартирных жилых домов приходится 195,2 тыс. кв. м, 
а на долю индивидуального жилищного строительства – 
290,7 тыс. кв. м.

В прошедшем году на территории брянской области было 
реализовано более 60 значимых социальных объектов. 
Успешно завершилось строительство Дворца единоборств 
имени артема осипенко в брянске и Фока в Фокинском 
районе. Новое поколение также поприветствовало появление 
школы № 72 и комплекса спортивных площадок в Фокино, 
дворца спорта в Дятьково и детского сада в Почепе. Завер-
шено строительство лечебного корпуса горбольницы № 4 
в брянске и ФаПа в поселке лесном суражского района.

В рамках программы модернизации образования в 2022 го-
ду был успешно проведен капитальный ремонт 30 школьных 
образовательных учреждений в городе брянске и на тер-
ритории области. Не менее важен и проект «Чистая вода», 
в рамках которого было построено и модернизировано 
около 40 объектов водоснабжения.

Еще одно достойное достижение – в программу капи-
тального ремонта многоквартирных домов было внесено 
6340 зданий, из которых уже 2398 успешно отремонтиро-
ваны. В 2022 году строительные организации области про-
вели капитальный ремонт общего имущества в 267 много-
квартирных домах, восстановив крыши, внутридомовые 

Ваше преданное служение профессии заслуживает 
особой благодарности и уважения. Вы – настоящие 
герои: работая в тяжелых и условиях, вы приноси-
те комфорт и безопасность, ваши усилия отражают 
прогресс, нестоящий на месте, а также реализацию 
множества перспективных проектов и развитие 
инфраструктуры. 

являясь представителями одной из самых почет-
ных, нужных и благородных профессий, строители и 
сегодня занимают ключевую нишу  в жизнеобеспече-
нии страны. отечественный строительный комплекс 
славится специалистами высокой квалификации, 
вдохновленными делом. особенно ценно то, что 
сегодняшнее поколение строителей продолжает 
беречь и развивать блестящие трудовые традиции 
своих предшественников, внося огромный вклад 
в решение главных национальных задач.

Мы гордимся, что можем работать вместе с такими 
талантливыми и преданными своему делу профессио-
налами! ассоциация «росэлектромонтаж», объединяя 
проектные и электромонтажные организации, а так-
же заводы-изготовители электромонтажных изделий 
и материалов, находится на стыке двух отраслей – 
строительства и энергетики. Наша основная цель – 
координация деятельности членов ассоциации, пред-
ставление и защита их общих интересов, содействие 
обеспечению качества проектных, строительно-мон-
тажных, электромонтажных, пусконаладочных работ, 
а также производства электромонтажных изделий, 
инструмента и комплектных электромеханических 
устройств на уровне мировых стандартов. Мы работа-
ем, защищая интересы наших членов в государствен-
ных и международных органах управления, а также 
поддерживая научно-технический и экономический 
уровень специалистов ассоциации через экспертную 
деятельность в области электромонтажного произ-
водства и разработку отраслевых нормативно-тех-
нических документов добровольного применения. 
с этой целью ассоциация «росэлектромонтаж» актив-
но сотрудничает с Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства рФ, российским 
союзом строителей, торгово-промышленной палатой 
рФ, Профсоюзом работников строительства и про-
мышленности строительных материалов, Нострой, 
союзом сельских строителей россии.

Вы, уважаемые строители, с гордостью стоите 
у основания самых различных объектов: жилых, про-
мышленных, социальных. Ваша деятельность при-
звана обеспечить электроснабжение, эффективное 
использование энергии и безопасность в каждом 
уголке нашей страны. Ваши профессиональные на-
выки и опыт сделали нашу инфраструктуру более 
стабильной и современной.

от всего сердца поздравляем вас и благодарим 
за созидательный труд. Желаем новых ярких успе-
хов в работе, крепкого здоровья, семейного счастья 
и благополучия, прочного жизненного фундамента 
и бесконечной энергии для достижения новых про-
фессиональных вершин.

С наилучшими пожеланиями,
Ю.И. Солуянов, 

Президент Ассоциации 
«Росэлектромонтаж», 

руководитель Комитета РСС 
по энергоресурсосбережению, доктор 

технических наук, профессор

Уважаемые коллеги, партнеры!  
дорогие строители! 

от имени ассоциации  
«росэлектромонтаж» и от себя  
лично хочУ поздравить вас  
с днем строителя! 
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юбилей

За свою внушительную и  славную историю ком-
пания наработала серьезный опыт реализации 
разномасштабных проектов, проходя совместно 
с отечественной промышленностью все соответ-

ствующие этапы развития, восстановления, модернизации, 
перестройки и импортозамещения, и на сегодняшний день 
может предложить своим заказчикам обширный пакет 
услуг, выполняемых собственными силами. 

В сферу основных услуг ао «соЮЗтЕПлострой» вхо-
дит строительство и ремонт промышленных печей и те-
пловых агрегатов; проектирование, 
изготовление и  монтаж систем ды-
моудаления и дымовых труб высотой 
до 150 м и более; строительство и ре-
конструкция производственных ком-
плексов; строительство специальных 
высотных сооружений с применением 
технологий переставной и скользя-
щей опалубки; производство и монтаж 
огнеупорных и теплоизоляционных 
материалов; изготовление и монтаж 
металлоконструкций и нестандартного 
оборудования.

«соЮЗтЕПлострой» постоянно 
следит за новейшими разработками 
в области промышленной теплотехни-
ки, передовыми технологиями специ-
альных строительно-монтажных работ 
и принимает участие в работе различ-
ных научных конференций и ассоциа-
ций, является постоянным членом и ак-
тивно участвует в работе ассоциации 
акционерных обществ и предприятий 
промышленного пече-трубостроения 
«ростеплоCтройМонтаж», националь-
ного совета предприятий стекольной 
промышленности «стЕклосоЮЗ», 
а  также сотрудничает с  ведущими 
профильными институтами, такими 
как НиУ МГсУ, НитУ Мисис.

ао «соЮЗтЕПлострой» 
является полноценным 
правопреемником 
треста «союзтеплострой» 
Минмонтажспецстроя ссср, 
образованного в 1928 году 
как специализированная 
организация 
по проектированию 
и строительству тепловых 
агрегатов различных отраслей 
промышленности. 

истОрия: исПытаниЕ на ПрОЧнОсть
исторический путь ао «соЮЗтЕПлострой» начался 

в 1928 году с постановления Экономического совета рсФср 
об учреждении специальной строительной конторы по 
сооружению фабричных дымовых труб, промышленных 
печей и обмуровке паровых котлов «Госпечьтрубострой». 
свое современное название трест «союзтеплострой» полу-
чил приказом Наркомтяжпрома в 1934 г.

За свое первое ударное десятилетие «союзтеплострой» 
сумел решить целый ряд проблем в отрасли отечественной 

промышленной теплотехники. Прои-
зошло освобождение молодой инду-
стриальной державы от иностранной 
зависимости в области промышленного 
печетрубостроения и как следствие 
создание отечественной производ-
ственной базы и школы теплотехни-
ческого строительства и разработка 
технологии строительно-монтажного 
производства по сооружению промыш-
ленных печей и труб. трест создал свои 
собственные проектные организации 
и строительно-монтажные управления 
для мегастроек того периода, от Дон-
басса до кузбасса.

За время Великой отчественной во-
йны каждое управление треста проявило 
себя с лучшей стороны, показав способ-
ность оперативно и слаженно работать 
даже в таких условиях. В целом были 
завершены работы на 34 доменных печах 
и 95 мартеновских, сотни действующих 
«мартенов» были реконструированы 
и капитально отремонтированы, удалось 
восстановить более чем 15 000 объ-
ектов промышленного печного хозяйства. За образцовое 
выполнение заданий по строительству металлургических 
и оборонных заводов 9 января 1943 г. трест «союзтепло-
строй» награжден орденом трудового красного Знамени. 
с 1941 по 1945 г. трест 26 раз был в числе победителей во 
Всесоюзном социалистическом соревновании строек Мин-
тяжстроя ссср. За самоотверженный труд в годы Великой 
отечественной войны многие работники треста награждены 
орденами и медалями, а коллективу треста 4 мая 1946 г. 
вручено на постоянное хранение Знамя Государственного 
комитета обороны.

ко дню великой Победы коллектив «союзтеплостроя» 
подошел в  состоянии высокой работоспособности, на 
высоком уровне развития технологий и  с  готовностью 
выполнять задачи по восстановлению и  дальнейшему 
развитию промышленной инфраструктуры по всему со-
ветскому государству, сильно пострадавшему от войны. 
Приведем один из многочисленных примеров. На комбинате 
«Печенгоникель» в поселке Никель в Мурманской обла-
сти по окончании войны возникла потребность в срочном 
строительстве железобетонной дымовой трубы высотой 
152,4 м взамен взорванной. труба возводилась в металли-
ческой подъемно-переставной опалубке, поднимавшейся 
при помощи ручных талей. сложность состояла в том, что 
строительство осуществлялось в суровых зимних условиях, 
прибывшие из сШа шеф-инженеры по этой причине отка-
зались ее строить. На строительстве этой дымовой трубы 
«союзтеплостроем» были заложены основы технологии 
возведения дымовых железобетонных труб в зимних усло-

виях. Первые 14 м3 союзтеплостроевцы 
уложили 18 января 1946 г., последний 
1580 м3 – 18 августа 1946 г.

В начале 1950-х годов вся строитель-
ная отрасль ссср подверглась суще-
ственному преобразованию, которое 
затронуло и трест «союзтеплострой». 
В 1952 году по предложению руковод-
ства треста на базе управления был 
создан всесоюзный трест «спецжеле-
зобетонстрой», который продолжил ос-
воение и наращивание отечественных 
технологий строительства специальных 
железобетонных сооружений. В1954 
году приказом Минстроя ссср из со-
сотава треста «союзтеплострой» был 
выделен трест «тепломонтаж» в составе 
Московского, куйбышевского, Харь-
ковского и киевского УНр. результатом 
третьей реорганизации треста стало 
образование ВНиПи «теплопроект» на 
базе проектно-пускового управления 
«союзтеплостроя», согласно постанов-
лению совмина ссср в 1954 году, с фи-
лиалами в ленинграде и свердловске.

1959–1978 годы – период интенсивного технологического 
прогресса, как в советской промышлнности, так и в систе-
ме треста «союзтеплострой». основным направлением 
в технической деятельности треста в этот период явля-
лось комплексное сооружение теплотехнических агрегатов 
и фабрично-заводских дымовых труб.

В 1980–1990 годы «союзтеплострой» продолжал раз-
виваться, внедряя новые технологии в  промышленном 
строительстве. к 1990 году в организационную структуру 
треста «союзтеплострой» входили 15 специализированных 
стро ительно-монтажных управлений в крупных индустри-
альных центрах страны, а также еще два структурных подраз-
деления: завод по изготовлению оборудования и оснастки 
для тепломонтажного строительства в ленинграде, завод 
по изготовлению металлоконструкций и печей высокой 
заводской готовности, металлических дымовых труб и не-
стандартизированного оборудования в Чебаркуле мощ-
ностью 15 000 тонн металлоконструкций в год. 

лихие 1990-е года прошлого века стали еще одним ис-
пытанием на прочность, уже для акционерного общества 
«союзтеплострой», коллектив которого одним из первых 
в системе Минмонтажспецтроя начал процедуру акциони-
рования. Несмотря на все трудности перестройки на новые 
экономические рельсы, «союзтеплострою» удалось сохра-
нить потенциал треста, его призводственно-техническую 
базу, штат итр и рабочего персонала, а также практически 
полную структуру управлений (филиалов) на территории рФ.

Процесс стабилизации финансово-экономической си-
туации в стране в начале нового тысячелетия позволил 

29 сентября 
2023 года отмечает 
95-летний юбилей 
акционерное общество 
«сОЮЗтЕПлОстрОЙ».

Игорь Александрович Жадан, 
Генеральный директор  
АО «СОЮЗТЕПЛОСТРОЙ»:

аО «сОЮЗтЕПлОстрОЙ»: 95 соВсЕМ 
НЕ ВоЗраст – ПокорЕНиЕ НоВыХ Высот
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юбилей

привлечение высококвалифицирован-
ных специалистов, но и на постоянное 
обучение, развитие, мотивацию кол-
лектива для дальнейшего достижения 
все более высоких результатов. 

особое внимание компания уделяет 
аттестации и повышению квалифика-
ции сотрудников, причем как админи-
стративно-управленческого персонала, 
так и инженерно-технических работников и специалистов 
рабочих профессий.

Чтя традиции, руководство компании заботится о вы-
шедших на заслуженный отдых ветеранах «союзтепло-
строя». Ежегодно поздравляет их с  профессиональным 
праздником – Днем строителя, навещает с подарками на 
Новый год, а  Заслуженным строителям выплачивается 
ежемесячное пособие.

ПрОиЗВОДстВЕнныЕ ВОЗМОжнОсти 
В структуру ао «соЮЗтЕПлострой» входят собственные 

производственные мощности по металлообработке, изго-
товлению металлоконструкций и нестандартизированного 
оборудования, по производству огнеупорной продукции, 
базирующиеся на подсобном производстве в  г. Москве 
и площадях Чебаркульского завода.

 «союзтеплострой» обладает внушительным набором 
реализованных проектов по изготовлению, контрольной 
и укрупнительной сборке, монтажу металлоконструкций 
различного назначения. В зависимости от исполнения и тре-
бований заказчика укрупнительная и контрольная сборка 
может проводиться на территории завода-изготовителя. 
После проведения сдачи-приемки конструкций осущест-
вляется их отгрузка заказчику в готовом для монтажа виде, 

при этом учитываются транспортная подготовка и при не-
обходимости домонтажная футеровка, а также установка 
навесного оборудования.

Помимо традиционной продукции – металлоконструкций 
промышленных печей и сушил, дымовых труб и систем ды-
моудаления, в каталог продукции ао «соЮЗтЕПлострой» 
входит нестандартизированное оборудование по чертежам 
заказчика, в том числе бункерное весовое и дозирующее 
оборудование, крановое, прессовое и испытательное обо-
рудование для различных технологических линий. Про-
изводственная линия позволяет изготавливать металло-
конструкции силосов, специальные емкости и резервуары. 
Набирает обороты производство деталей трубопроводов 

больших диаметров (отводы, переходы, опоры) и водопро-
пускных труб. В арсенале компании имеется собственный 
участок механической обработки.

освоены технологии и получены положительные ре-
ференции по изготовлению металлоконструкций для ин-
фраструктурного строительства, включая специальные 
опалубочные системы для тоннельных работ, металло-
формы для производства Жби. Наработан практический 
опыт изготовления конструкций из алюминиевых сплавов 
и специальных марок нержавеющей стали, получены со-
ответствующие аккредитации.

На территории подсобного производства в  Москве 
организован участок металлообработки  – плазменной 
и газовой резке металлопроката по чертежам заказчика, 
изготовлению металлоконструкций.

Учитывая сложившуюся ситуацию и  набор оборотов 
программы импортозамещения, ао «соЮЗтЕПлострой» 
развивает производство и реализацию шамотно-волок-
нистых плит (ШВП). Продукция производится в соответ-
ствии с тУ 23.99.19-001-36468871-2019 и предназначена 
для применения в качестве рабочего (обращенного не-
посредственно в печное пространство) слоя футеровок 
газовых и электрических термических печей с темпера-
турой эксплуатации до 1250 °с и скоростью потока тепло-

носителя до 40 м/с , а также в качестве 
теплоизоляционного (промежуточного) 
слоя в нагревательных и обжиговых 
печах различного назначения, тепло-
вых агрегатах химической промыш-
ленности и  нефтегазопереработки, 
энергетических установках.

В перечень услуг, предоставляемых 
компанией своим заказчикам, входит 
изготовление фасонной огнеупорной 
продукции, которая используется для 
футеровки тепловых агрегатов различ-
ных отраслей промышленности с учетом 
различных условий эксплуатации, та-
ких как: температура, агрессия рабочей 
среды, термостойкость футеровки и т.д.

ПрОДВинУтыЕ тЕХнОлОГии 
и сОВрЕМЕннОЕ ОБОрУДОВаниЕ
технологический арсенал компании 

включает в себя разные виды высоко-
эффективных способов строительства 
монолитных железобетонных сооруже-
ний как с применением переставной 
опалубки, так и методом «скользящей 
опалубки». 

реализация тепломонтажных работ 
обеспечивается сотнями реализованных на самом высо-
ком техническом и  организационном уровне проектов 
в  различных отраслях, а  также положительным опытом 
сотрудничества с ведущими компаниями-поставщиками 
технологий и материалов.

ао «соЮЗтЕПлострой» имеет в своем арсенале до-
статочный набор собственной автомобильной и специаль-
ной техники, профильного оборудования и оснастки для 
монолитных железобетонных работ, огнеупорной и кис-
лотоупорной футеровки, монтажных и сварочных работ, 
антикоррозийной защиты и тепловой изоляции, что в свою 
очередь позволяет оперативно мобилизоваться и реализо-
вывать разномасштабные проекты по всей территории рФ.

ЗаБОта О КОМанДЕ: КаДры рЕШаЮт ВсЕ 
В современном мире одним из наиболее ценных ресур-

сов по-прежнему являются люди. осознавая значимость 
сплоченной команды для эффективного функционирования, 
в компании стремятся создавать максимально комфортные 
условия труда, справедливую систему мотивации, возмож-
ности для профессионального развития и карьерного роста. 

Генеральный директор компании – Жадан игорь алек-
сандрович – работает в ао «соЮЗтЕПлострой» с 2005 
года. сразу после окончания Мисис он начал свою ка-
рьеру в компании инженером-конструктором. Проработав 
в должности несколько месяцев, ушел «на линию» мастером 
сМр, а дальше – прораб, начальник ПДо, главный инженер, 
директор дочерней компании. с 2017 года в должности 
генерального директора игорь александрович активно 
реализовывает амбиции и развивает компанию.

сегодня перед предприятием стоят сложнейшие задачи, 
решить которые под силу только профессионалам своего 
дела, увлеченным и амбициозным специалистам, энергичным 
и целеустремленным людям. развиваясь, компания осваи-
вает новые виды деятельности, направления и технологии. 
однако любое развитие невозможно без опережающего 
профессионального роста сотрудников.

команда ао «соЮЗтЕПлострой» – основная ценность 
компании, поэтому кадровая политика нацелена не только на 

компании продолжить наращивать объемы «традици-
онных» для нее работ на объектах различных отраслей 
промышленности. соответственно, основными векторами 
развития отечественной промышленности стали повышение 
конкурентоспособности продукции путем модернизации 
производственных комплексов, снижение энергозатрат 
на производство путем внедрения энергоэффективных 
технологий, рост объемов производства и капитальных 
вложений в строительство новых мощностей.

опираясь на эти векторы, текущие запросы рынка, на-
работанный опыт и существующую на тот момент структуру 
компании, «союзтеплострой» начал предлагать заказчи-
кам комплексный подход к реализации проектов в режиме 
«под ключ» с использованием прогрессивных технических 
решений и современных материалов. 

сегодня, с учетом колоссального накопленного опыта, 
компания предлагает свои услуги и технологические реше-
ния: от выполнения профильного вида строительно-мон-
тажных работ при капитальном строительстве или ремонте 
отдельного агрегата до комплексного строительства или 
реконструкции и монтажа технологического оборудования 
производственного комплекса предприятий черной и цветной 
металлургии, горно-обогатительного производства, угле-
графитовой промышленности, тяжелого машиностроения, 
авиационной отрасли, химической промышленности и нефте-
газопереработки, стройиндустрии, производства извести 
и стекла, термической утилизации отходов и энергетики.

сильныЕ стОрОны аО «сОЮЗтЕПлОстрОЙ»
Первое и  важнейшее конкурентное преимущество 

ао «соЮЗтЕПлострой» – это история треста, его тради-
ции, переданные современникам по наследству, и богатый 
опыт реализации самых разных как по специфике, так и по 
масштабам проектов в различных отраслях.

следующим немаловажным фактором конкурентного 
преимущества является диверсификация направлений 
деятельности компании, что подразумевает под собой 
возможность выполнения собственными силами как обще-
строительных, так и специальных монтажных работ. а соб-
ственные производственные мощности по изготовлению 
металлоконструкций, нестандартизированного оборудова-
ния и огнеупорной продукции выделяют ао «соЮЗтЕПло-
строй» в разряд компаний, готовых предложить заказчику 
самый обширный пакет предложений, позволяющий тому 
отказаться от поиска и увязки между собой круга смеж-
ных поставщиков и подрядчиков и , соответственно, уйти 
от размытия ответственности за результат строительно-
монтажных работ.

серьезное конкурентное преимущество ао «соЮЗтЕ-
Плострой» – дружная команда управленцев и высоко-
квалифицированных инженеров, специалистов и рабочих 
с многолетним опытом в сфере строительства и реконструкции 
промышленных тепловых агрегатов и производственных 
комплексов, которые настроены на выполнение разно-
масштабных задач.

качество работ и услуг подтверждается отзывами много-
численных заказчиков и внедренной системой менеджмента 
продукции, работ и услуг, отвечающей требованиям Между-
народной системы стандартов качества.

АО «СОЮЗТЕПЛОСТРОЙ» привержен принципам 
открытости, честности и порядочности в своих 
отношениях с партнерами, следуя девизу: 
«Качество услуг – основа развития компании».
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рЕФЕрЕнЦии ПОслЕДниХ лЕт: 
ПрОЕКты «сОЮЗтЕПлОстрОя» 
В ПрОМыШлЕннОМ стрОитЕльстВЕ 
«соЮЗтЕПлострой» принимал и принимает участие 

в реализации разномасшатбных проектов в промышленном 
строительстве – от строительства/ремонта теплового агре-
гата до строительства/реконструкции производственного 
комплекса. При этом выполняются работы как при капи-
тальном строительстве, так и при проведении ремонтных 
кампаний и модернизации производства в различных от-
раслях промышленности по всей территории рФ. 

среди последних знаковых проектов ао «соЮЗтЕПло-
строй» можно выделить: изготовление и монтаж металлокон-
струкций и не стандартизированного оборудования, включая 
огнеупорные работы и  акЗ, на объекте «реконструкция 
и техническое перевооружение испытательного стенда авиа-
ционных двигателей в г. самара», строительство фундаментов 
и железобетонных сооружений, кислотоупорная футеровка 
полов и фундаментов цеха нейтрализации серной кислоты 
на масштабном проекте «НМЗ-Нск» Пао «ГМк «Норильский 
никель» (серный проект) в г. Норильске, полный комплекс 
огнеупорной футеровки трубчатой печи парового рифор-
минга Н-201 с изоляцией трубопроводов на строительстве 
новой установки М-500 ао «щекиноа-
зот», строительство и монтаж обору-
дования участка обжига нового завода 
по производству высококачественной 
извести ооо «Зко-Золопродукт инвест» 
в касимовском районе рязанской об-
ласти, полный комплекс работ «под 
ключ», запуск в эксплуатацию новой 
газовой печи периодического действия 
для высокотемпературного обжига кар-
бидокремниевых плит в среде азота 
оао «Волжский абразивный завод», 
техническое перевооружение про-
изводства электродной продукции 
Новочеркасского электродного завода 
(группа «Эл6») с демонтажем существу-
ющей печи и строительством новой 24-х 
камерной печи обжига закрытого типа 
«риДГаММЕр» 

ЮБилЕЙнОЕ иЗДаниЕ 
«95 сОВсЕМ нЕ ВОЗраст – 
ПОКОрЕниЕ нОВыХ ВысОт»
В канун 95-летнего юбилея в свет 

вышла книга о славном пути союзте-
плостроя, повествующая как об эпохах 
ретроспективы исторического пути «со-
юзтеплостроя», так и о сегодняшней 
компании ао «соЮЗтЕПлострой», 
ее перспективах и планах. Этот твор-
ческий труд является благодарностью 
здравствующим «тЕПлостроЕВЦаМ» 
и ветеранам, а также вечной памятью 
ушедшим из жизни коллегам и учителям. 

Генеральный директор ао «соЮЗ-
тЕПлострой» игорь александрович 
Жадан отметил, что книга посвящена 
организации и ее коллективу, который 
на протяжении своего солидного 95-лет-
него возраста принимал и принимает 

самое активное участие в строительстве и модернизации 
отечественной промышленности. именно поэтому особый 
акцент был сделан на ретроспективе событий, становлении, 
развитии и реструктуризации «союзтеплостроя», на при-
вязке деятельности организации к соответствующим исто-
рическим эпохам, важным периодам в истории страны. 

«основным посылом, слоганом на шей книги, является то, 
что «Все наши амбиции и перспективы разви тия акционерного 
общества «соЮЗ тЕПлострой» опираются на заложенный 
фундамент и преемственность поколений нашей команды!». 
и на данный момент этот слоган в меньшей степени опира-

ется на доставшуюся нам, действующей 
команде, материально-техническую базу, 
а в большей степени – на переданные 
по наследству управленческие навыки 
и опыт, традиции «союзтеплостроя», 
как корпоративные, так и во взаимоот-
ношениях с заказчиками и партнера-
ми, базирующиеся на ответственности, 
честности и порядочности. 

Выражаю глубокую признательность 
и благодарность нашим учителям, ветеранам-союзтепло-
строевцам, за этот прочный и надежный фундамент, про-
веренный временем, позволяющий нам с уверенностью 
смотреть в будущее и перестраивать ао «соЮЗтЕПлострой» 
под существующие реалии.

Впереди у нашей компании еще одна очень значительная 
дата – 100-летний юбилей! и подводя предварительные 
итоги, очень хочется надеяться, что к этой славной дате 
наша команда уверенно придет с новыми достижениями 
и не утратит своих позиций на традиционном для себя рын-
ке услуг промышленного пече-трубостроения, и ей будет, 
чем гордиться!», – подчеркивает игорь александрович. 

От рЕДаКЦии
Редакция журнала «Строительная Орбита» благодарит 
руководство и коллектив АО «СОЮЗТЕПЛОСТРОЙ» 
за материалы для подготовки статьи и поздравляет с 95-летием 
со дня создания компании!
Пусть все лучшее, что уже сделано вами, получит дальнейшее 
развитие, а новым замыслам и начинаниям сопутствует удача, 
стабильность и процветание! 
Желаем благополучия и полноты сил для достижения  
намеченных целей и решения поставленных задач, 
уверенности в завтрашнем дне и надежных партнеров!

все наши амбиции и перспективы развития 
Акционерного общества «СОЮЗТЕПЛОСТРОЙ»  
опираются на заложенный фундамент и преемственность 
поколений нашей команды!

ШаМУЗаФарОВ  
анвар Шамухамедович

Президент Ассоциации НОПРИЗ,
Президент СРО А «Объединение 
генеральных подрядчиков в строительстве»

яКОВлЕВ  
Владимир анатольевич

УВажаЕМыЕ КОллЕГи!
От иМЕни ОМОр «рОссиЙсКиЙ сОЮЗ
стрОитЕлЕЙ» сЕрДЕЧнО ПОЗДраВляЮ
КОллЕКтиВ аО «сОЮЗтЕПлОстрОЙ» 
с 95-лЕтиЕМ сО Дня ОснОВания! 

95 лет – это по-настоящему долгая история, это путь, 
который вы прошли, успешно адаптируясь к промыш-
ленным, экономическим, социальным изменениям 
в стране. благодаря этому свой юбилей ао «соЮЗтЕ-
Плострой» встречает в качестве мощной и надежной 
компании, имеющей колоссальный производственный 
опыт. искренне благодарю ао «соЮЗтЕПлострой» 
за многолетнее сотрудничество и выражаю уверен-
ность в дальнейшем его продолжении. 

В этот знаменательный день желаю ао «соЮЗтЕПло-
строй» стабильного развития, надежных партнеров, 
удачи и процветания, вашим сотрудникам – здоровья, 
счастья и благополучия!

Президент Российского 
Союза строителей

в.А. Яковлев
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характер северных строек. стать «своим» 
в арктике способен не каждый, коксо-
химмонтаж, кажется, смог освоиться. 

также нам удалось освоить направ-
ление строительства заводов по про-
изводству сжиженного природного 
газа. Первый проект «сахалин-2» был 
реализован еще в 2006 году. Затем был 
запущен уникальный по всем показате-
лям проект, инновационный для нас, – 
крупнотоннажный завод по сжижению 
газа, «ямал-сПГ». Наша компания вы-
полнила значительную часть работ по 
этому проекту. По своим масштабам 
ямал-сПГ является крупнейшим инфра-
структурным проектом в мире и совме-
щает в себе разработку природного газа 
и газового конденсата, обработку газа, 
производство и транспортировку сПГ, 
являющий собой начало реализации огромных и интересных 
задач по освоению арктики и северного морского пути.

В 2019 введен в производство среднетоннажный завод 
по производству сПГ в городе Высоцке. Что примечательно: 
сделан он руками исключительно российских специалистов, 
выполнен за 15 месяцев, то есть чуть более одного года. 
В 2020 кХМ ввел в эксплуатацию малотоннажный завод 
в Магнитогорске мощностью 40 тысяч тонн в год. Это пред-
приятие на 95% работает на российском оборудовании. 
отрадно осознавать, что наши строители полностью освоили 
технологии монтажа малотоннажных установок по произ-
водству сПГ, свидетельствуя, что импортозамещение – не 
лозунг, а реальная практика. Малотоннажные сПГ-заводы 
призваны обеспечивать еще и потребности внутреннего 
рынка, которые могут увеличиться за счет расширения ис-
пользования сПГ как в качестве газомоторного топлива, так 
и для газификации отдаленных и изолированных регионов. 

– Поздравляем вас с такими показателями. У вас есть 
особый секрет успеха? 

– Нет здесь секрета. работать и еще раз работать. Наша 
концепция такова – базироваться нужно на фундаменте, 
который ты делаешь сам. Если ты понимаешь, что на этом 
фундаменте ты построишь здание и тебе в нем жить, ты по-
стараешься сделать его хорошо. итак, мы прилагаем все 
силы, чтобы заботливо созидать этот фундамент. В его со-
держание вкладываются и кадровая политика, и социаль-
ные меры, и инновационные исследования, направленные 
на развитие новых технологий.

Важно, чтобы общество придало новое значение про-
фессии строителя, увидело в нем думающего специалиста, 
к мнению которого стоит внимательно прислушиваться. 
Ведь наши знания и компетенции, которые передаются 
из поколения в поколение среди монтажников, заключаются 
не просто в теоретических изысканиях, а в многолетнем 
практическом опыте.

а еще, конечно, удержать позиции на отечественном 
рынке было бы сложно без наших заказчиков, руководство 
которых стратегически дальновидно, поручая российским 
строителям реализацию поистине уникальных проектов. 

и очень ценно, что заказчик видит в нас надежного парт-
нера, который всегда придерживается сроков и выполняет 
работу на высшем уровне качества. 

– Каковы особенности кадровой структуры ком-
пании и какие меры предпринимаются для привле-
чения и удержания опытных специалистов разного 
поколения?

– к сожалению, сейчас осталось совсем немного «бойцов 
старой гвардии», специалистов старшего поколения – их 
можно по пальцам пересчитать. Есть поколение среднего 
возраста, пережившее перестройку. однако радует тот 
факт, что к нам приходят и остаются работать молодые 
специалисты. У нас много семейных пар, что также яв-
ляется важным элементом нашей корпоративной культу-
ры. Мы приветствуем семейные и династийные истории, 
потому что династия – это надежное слово, на которое 
можно опереться. 

– Что вы можете сказать о молодежи, которая сегод-
ня вливается в ряды предприятий Коксохиммонтажа? 

– В настоящее время в нашей компании наблюдается 
значительный приток молодых специалистов из различных 
вузов. Это ижевск, барнаул, санкт-Петербург, архангельск. 
Мы сотрудничаем и помогаем институтам в обновлении 
учебных аудиторий и проведении мероприятий, а те на-
правляют к нам на практику перспективных ребят. При этом 
мы внимательно следим, как человек себя зарекомендует 
(практику они проходят каждый год), и в течение нескольких 
лет понимаем, подходит этот человек для работы в нашей 
компании или нет. средний возраст наших руководите-
лей – 38–42 года, все выходцы из системы профильных 
вузов и пришли либо еще во время обучения, либо сразу 
после его окончания. 

– сохранились ли традиции, заложенные предыду-
щей командой и руководителями треста?

– коллективное сплочение сильно проявляется, когда 
сотрудники решают серьезные общие задачи и противо-
стоят внешним и внутренним вызовам. Мы едины в нашей 
цели – честно и ответственно работать, улучшать нашу де-
ятельность, учитывать опыт прошлого, реализовывать на-
стоящее и с уверенностью смотреть в будущее. особенно 
важно помнить, что главное богатство любой компании – 
это люди. они составляют золотой запас каждой произ-
водственной структуры.

я искренне надеюсь, что традиции, заложенные в нашей 
компании еще в 30-е годы, не только сохранятся, но и будут 
развиваться. Это преданность интересам родины и вер-
ность традициям «коксохиммонтажа».

«трЕст КОКсОХиММОнтаж»: 
ПрЕДаННость иНтЕрЕсаМ 
роДиНы и ВЕрНость траДиЦияМ 

– сергей Валентинович, подводя итоги работы за по-
следнее десятилетие, какие масштабные проекты, в ко-
торых участвовал «трест Коксохиммонтаж», вы можете 
выделить? 

– отмечу, что наша компания развивается логично, 
а улучшение показателей происходит 
последовательно. когда достигнуты 
определенные обороты, задан ритм 
работы и развитие компании плано-
мерно, то можно говорить о главном, 
на мой взгляд, критерии успешности 
компании – о ее стабильности.

В текущее десятилетие очень важ-
ным является новый виток развития 
химической отрасли. с 2014 года в те-
чение двух лет мы строили производ-
ство аммиака в Великом Новгороде, 
с 2017-го – производство карбамида 
в Череповце, мощностью 1500 тонн 
в сутки, потом производство серной 
кислоты в Череповце ск-3300, затем 
вторая сернокислотная установка 
в Волхове ск-800. Причины, по которым 
появились эти направления, связаны, 

в первую очередь, с событиями в ма-
кроэкономике. кроме того, появились 
новые технологические направления: 
более тонкие, более интересные. а сле-
довательно, появилась и потребность 
в развитии этих направлений.

Приличный объем работ выполнен 
и в металлургии, которой сейчас также 
уделяется особое внимание. тут следует 
отметить модернизацию, а фактически 
новое сооружение коксовой батареи 
№ 4 в 2018 году, затем реконструкцию 
и монтаж батареи с новой технологией 
трамбования в Заринске в 2020 году. 
Подходит к завершению масштабное 
строительство новой коксовой батареи 
№ 11 с предварительным трамбовани-
ем угольной шахты на Череповецком 
металлургическом комбинате. Новое 
сооружение позволяет сохранять вы-
сокое качество кокса при возможно-
сти использования более дешевого 
исходного сырья. 

руководство металлургических ком-
бинатов рФ последовательно внедряет 
новые технологии, которые существенно 
повышают экологическую безопасность 
производств, а также увеличивают эко-
номическую эффективность. Это новая 
формация руководителей, с которы-
ми мы говорим на одном техническом 
языке и вместе решаем амбициозные 
задачи. трест коксохиммонтаж – отече-
ственная компания, которая обладает 
в полном объеме уникальной компетен-
цией по сооружению коксохимических 
производств исключительно силами 
российских специалистов.

большой объем работ был реализо-
ван в Заполярье на целом ряде место-
рождений, как газовых, так и нефтяных. 
Это и Новопортовское, северо-русское, 
яро-яхинское, Харбейское, ярудейское, 
Утреннее месторождения и многие 
другие. «коксохиммонтаж» является 
одним из основных заполярных строи-
телей, реализовавший более двадцати 
пяти проектов в этих широтах. сегод-
ня предприятие продолжает строить, 

совершенно различные по технологиям объекты. Все эти 
объекты расположены в регионе, где температура может 
опускаться ниже -60 с°, а период комфортного строитель-
ства длится всего несколько месяцев. работу затрудняет 
также логистика – это еще один фактор, определяющий 

ао «трест коксохиммонтаж» – одна из ведущих компаний 
отечественного строительного комплекса, с почти вековой 
историей и сложившимися традициями. 
На протяжении многих лет компания входит 
в число лидеров строительного комплекса россии, 
занимающихся инжинирингом, строительно-монтажными 
и пусконаладочными работами при сооружении объектов 
нефтяной, газовой, нефтеперерабатывающей, химической 
и металлургической промышленности. 
Несмотря на годы славного прошлого, «трест 
коксохиммонтаж» не останавливается на достигнутом. 
Подробнее о крупных проектах промышленного 
строительства россии в интервью с Фуфаевым с.В.



УВажаЕМыЙ сЕрГЕЙ ВалЕнтинОВиЧ!
От лиЦа ВсЕГО КОллЕКтиВа «асУ ПрО» я ХОтЕл Бы 
ПОЗДраВить Вас сО ЗнаМЕнатЕльныМ ЮБилЕЕМ – 50-лЕтиЕМ! 

Уверен, что Ваша энергия, активная жизненная 
позиция, управленческий опыт с каждым годом 
будут способствовать достижению новых успехов 
на профессиональном и жизненном пути.

В день юбилея я желаю Вам и Вашим близким 
крепкого здоровья, счастья и благополучия!

с надеждой на дальнейшее взаимовыгодное 
сотрудничество,

Пирогов Владимир александрович
Директор ООО «асУ ПрО» 

Это особый момент, который отмечает не только 
Вашу значимую жизненную веху, но и тот вклад, 
который Вы внесли в развитие строительной сфе-
ры. талант руководителя и высокий профессио-
нализм по праву снискали Вам уважение коллег 
и заказчиков.

Возглавляемый Вами коллектив «трест кок-
сохиммонтаж» успешно решает стратегически 
важные для  экономики страны задачи, всегда 
добиваясь безупречного качества и эффектив-
ных результатов. 

нПО «Фундаментстройаркос», 
крупнейшее российское специ-
ализированное предприятие по 
проектированию и строительству 
оснований фундаментов на вечно-
мерзлых грунтах с применением 
инновационных систем, впервые 
начало сотрудничество с трестом 
КХМ еще в 2006 году, когда во гла-
ве компании стоял Валентин алек-
сандрович Фуфаев, Заслуженный 
строитель российской Федера-
ции. Это плодотворное партнер-
ство успешно продолжается и по сегодняшний день. 

ао «трест коксохиммонтаж» под руководством с.В. Фуфае-
ва воплощает в себе истинные профессиональные ценности. 
компания открыта для новаторских решений, а качество и 
мастерство занимают главенствующее место в их деятельно-
сти – ценности, которым в современных условиях не всегда 
уделяется должное внимание.

компания, связанная с такой важной отраслью для нашей 
страны и для людей, не ограничивается исключительно ком-
мерческими целями. она является драйвером развития этой 
отрасли через инновационные технологии, развитие каче-
ства и наращивание уникального опыта. 

совместная работа НПо «Фундаментстройаркос» с кХМ 
началась с важного объекта - участия в обустройстве Ван-
корского месторождения. На тот момент коксохиммон-
таж внимательно исследовал предлагаемую нами техно-
логию строительства охлаждаемых фундаментов и провел 
ряд экспериментов и смог убедить Заказчика, что темпе-

ратурная стаби-
лизация грунтов 
на крайнем севе-
ре – единственное 
решение, позволя-
ющее обустроить 
месторождения 
на вечной мерз-
лоте и обеспечить 
их безопасную и 
стабильную рабо-
ту в ускоренные 
сроки. кроме того, 
это решение ока-
залось наиболее 

экономически эффективным.
Этот первый успешный 

проект стал отправной точ-

кой для нашего долгосрочного профес-
сионального сотрудничества. 

Мы с гордостью отмечаем нашу 
успешную совместную работу не толь-
ко на Ванкоре, но и на месторождени-
ях Мыс каменный и Новый Порт – очень 
значимых и масштабных объектах. Это 
крупнейшие месторождения на полуо-
строве ямал, расположенные в крайне 
непростых климатических условиях. 
работа на  месторождениях требовала 
не только грамотных технических ре-
шений, но и значительных усилий в ор-

ганизационной и логистической сфере.
Несмотря на все трудности, с которыми нам пришлось 

столкнуться – суровые условия крайнего севера, отсутствие 
необходимой ин-
фраструктуры, про-
блемы с доставкой 
продукции до объ-
ектов, – все проек-
ты были успешно 
реализованы. В ре-
зультате проведен-
ных работ почти 
все крупные объ-
екты месторожде-
ний были построе-
ны с применением 
технологии темпе-
ратурной стабили-
зации грунтов. 

В целом, выпол-
ненная работа на ме-
сторождениях Мыс каменный, Новый Порт и Ванкор стала яр-
ким примером нашего успешного сотрудничества.

отметим, что кХМ всегда принимает решения, основыва-
ясь на огромном опыте, строит надежно и эффективно с точки 
зрения экономической выгоды. На салмановском месторож-
дении при строительстве временных систем производствен-
ных цехов были выполнены временные системы охлаждения 
-- более бюджетные технические решения для временных 
сооружений. 

На данный момент мы успешно осуществляем работы 
по температурной стабилизации грунтов для объектов стро-
ительства на Харбейском и бованенковском месторождении.

Мы уверены, что с такими партнерами и техническими воз-
можностями, мы способны справиться с любыми вызовами и 
достичь новых вершин.

ПрОФЕссиОналиЗМ и иннОВаЦии: 
ПУть УсПЕХа

Уважаемый сергей Валентинович!
Примите мои искренние поздравления по случаю Вашего Дня рождения!
От лица всего коллектива НПО «Фундаментстройаркос»  выражаю нашу признательность 

за продолжительное и плодотворное сотрудничество. За все эти годы наше партнерство 
было насыщено важными проектами и совместными достижениями, где грамотное руко-
водство и экспертное мнение имели решающее значение для успешной реализации самых 
сложных задач.

Ваша профессиональная жизнь воплощает созидательное трудолюбие, настойчивость 
в достижении целей, неиссякаемую энергию. Ваша преданность своему делу, качеству и ин-
новациям всегда вдохновляли нас и давали убежденность в положительном результате.

От  всей команды НПО «Фундаментстройаркос» и от себя лично желаю вам больших успе-
хов, благополучия и здоровья, верных партнеров и новых профессиональных побед! Мы гор-
димся нашим партнерством и уверены, что наше сотрудничество будет продолжаться и 

приносить еще больше впечатляющих результатов.

КОллЕКтиВ нПО «ФУнДаМЕнтстрОЙарКОс» ПОЗДраВляЕт  
сЕрГЕя ВалЕнтинОВиЧа ФУФаЕВа 

с ЮБилЕЕМ!

Ванкорское месторождение.
УПСВ-Север

Григорий Меркулович Долгих,
генеральный директор
ООО НПО «Фундаментстройаркос»,
к. т. н., автор 50 изобретений,
почетный строитель России

Обустройство 
Новопортовского месторождения.
Резервуары нефти РВС-10 000 м³.

Охлаждающие системы ГЕТ в основании 
Компрессорного цеха 

Новопортовского НГКМ
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Уважаемый сергей Валентинович!

от имени коллектива ооо «кХЭМ» и от себя лично поздравляю Вас с Золотым юбилеем – днем 
Пятидесятилетия!

сергей Валентинович, Вы прошли большой трудовой путь, посвятили свою жизнь важному делу – 
строительству промышленных предприятий и объектов нефтегазовой отрасли.

В трудовой деятельности Вы как руководитель отличаетесь глубоким знанием своего дела, вы-
сокой требовательностью к себе и к подчиненным, решительностью, стремлением к развитию новых 
направлений деятельности.

благодаря Вам в составе ооо «кХЭМ» появилось и успешно развивается Производственное объ-
единение, которое выпускает сложнейшее электрощитовое оборудование, промышленные, офисные 
и парковые светильники для организации комплексного электроснабжения и освещения объектов, 
а также различную электротехническую продукцию, которая требуется в работе любого современного 
предприятия.

работая на объектах ао «трест кХМ» мы чувствуем Ваше внимание и участие в решении техни-
ческих и производственных вопросов.

Мы благодарны Вам за помощь, оказываемую ооо «кХЭМ», за грамотное и чуткое руководство, 
за рациональный и творческий подход к своему делу, за неиссякаемую энергию.

Ваш бесценный опыт, высокий уровень профессионализма и готовность помочь в любой ситу-
ации делают Вас примером для подражания.

сергей Валентинович, пусть все Ваши планы непременно воплотятся в реальность, во всех делах 
и заботах Вам сопутствует радость и хорошее настроение, а удача ярко освещает Ваш жизненный путь.

Желаю Вам долгих лет активной жизни, крепкого здоровья Вам и Вашим близким, счастья 
и благополучия!

Генеральный директор 
ООО «Коксохим-Электромонтаж» 

МЯСИщеВ евгений Геннадьевич

Уважаемый  
сергей Валентинович!
Поздравляем Вас с Юбилеем! 

Вы олицетворение мощи и надежности, чести 
и совести. Ваш неординарный подход к делу 
и харизма ведут к успеху и процветанию 
Ваше  предприятие.

Вы искусно интегрируете традиции истоков 
предприятия в современные условия 
работы. ставите высокие цели перед собой 
и окружающими, раздвигаете горизонты, 
мотивируете на достижение результата.

Пусть в Вашей жизни всегда будет повод 
для улыбки, пусть удача, признание и успех 
будут Вашими постоянными спутниками 
по жизни! Новых побед! Новых свершений!

БОнДарЕнКО наталия Васильевна
генеральный директор 
ооо «аПтЕрос-строй» 
(Гк «русский климат»)

ООО «аПтЕрОс-стрОЙ»
20 лет опыта монтажа инженерных сетей,
вентиляция, отопление, пожаротушение, 
сварка технологических трубопроводов
Вологодская обл., г. Череповец, пр. Победы, 3б
тел. (8202) 51-77-66  |  mail: office@rusklimat.org
www.rusklimat.org  |  www.apteros-stroy.ru



С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  О Р Б И Т А  № 0 5 / 2 0 2 3  г .36 С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  О Р Б И Т А  № 0 5 / 2 0 2 3  г . 37

юбилейюбилей

сергей Валентинович, пусть Вам всегда сопутствует ста-
бильность и процветание! Ваша поддержка и неравнодушие 
очень значимы для нас, это огромный вклад в жизнь детей, 
которым досталось больше жизненных трудностей, чем 
многим. благодаря Вашему участию и сопереживанию по-
является не только надежда, но и реальная возможность 

на лучшее будущее для наших воспитанников. Помощь, 
оказанная Вами огромна и бесценна, она помогает детям-
сиротам ощутить заботу и внимание.

 Примите искреннюю признательность за неравно-
душное отношение к проблемам нашего учреждения 
и самые искренние и теплые поздравления! До новых 
встреч.

Татьяна Александровна Порунова,  
директор КГОБУ «Коррекционная школа-интернат 

для детей-сирот г. Находки»

Дети – это наше будущее, потенциал и надежда наше-
го общества. каждый ребенок заслуживает любви, заботы 
и поддержки, но к сожалению, не все из них рождаются 
в полноценных семьях или имеют благоприятные условия 
для здорового и счастливого детства. к большому счастью, 
есть те, кто всегда готов помочь. 

Уже более 10 лет сотрудничает с нами и оказы-
вает материальную поддержку нашему учрежде-
нию крупная компания отрасли промышленного 
строительства ао «трест коксохиммонтаж» и ее 
генеральный директор с.а. Фуфаев. 

Немало средств коксохиммонтаж выделяет на ка-
питальный ремонт, покупку нового оборудования, 
поэтому воспитанники учреждения живут и учатся 
в современных и комфортабельных условиях.

сотрудники предприятия проводят в нашей шко-
ле различные мероприятия. очень понравилась 
и запомнилась выставка картин «индустриальный 
пейзаж россии и люди труда», которая была органи-
зована «трест коксохиммонтаж». Экспозиция индустриальных 
картин объехала многие российские города и прилетела 
в Находку из барнаула 1 июня ко Дню защиты детей. 

кГобУ «коррекционная школа-интернат для детей- 
сирот г. Находки», коллектив сотрудников, воспитанники 
дорожат дружбой с надежными партнерами – ао «трест 
коксохиммонтаж» и ее генеральным директором сергеем 
Фуфаевым. и в связи с юбилеем искренне поздравляем 
сергея Валентиновича и желаем реализации намеченных 
планов, крепкого здоровья, долголетия, надежных людей 
рядом и много добрых поступков. 

администрация КГОБУ «Коррекционная школа-интернат 
для детей-сирот г. находки» поздравляет с юбилеем 
Фуфаева сергея Валентиновича

ПОЗДраВлЕниЕ ЧЕлОВЕКУ 
с БОльШОЙ БУКВы
ПОЗДраВлЕниЕ ЧЕлОВЕКУ 
с БОльШОЙ БУКВы

иМЕннО В сОтрУДниЧЕстВЕ с таКиМи КОМПанияМи, 
КаК аО «трЕст КОКсОХиММОнтаж», 

ПриОБрЕтаЕтся УниКальныЙ ОПыт и рЕалиЗУЕтся 
тВОрЧЕсКиЙ ПОтЕнЦиал

Компания ООО торговый Дом 
«Фабрика»  уже 20 лет осуществляет 
поставки  строительных  
материалов по всей россии, а также 
выполняет обширный перечень
строительно-монтажных работ.

В 2023 году наша компания празднует юбилей – 20 лет, 
и начало нашей работы дало сотрудничество с од-
ной из лучших строительных компаний россии 

ао «трест коксохиммонтаж» под руководством сергея 
Валентиновича Фуфаева.

совместная работа ооо тД «Фабрика» с ао «трест 
коксохиммонтаж» началась с крупнейшего российского 
нефтеналивного порта на балтике – Порт Приморск. Дан-
ный проект стал отправной точкой для долгосрочного 
сотрудничества. также нас связывает обширная геогра-
фия поставок на такие месторождения как бованенково, 
салмановское, яро-яхинское, тазовское, северо-русское 
и Харбейское, мы с гордостью отмечаем нашу успешную 
совместную работу не только на месторождениях, но и при 
реализации проектов в таких городах как Усть-луга, Москва, 
Череповец, Надым, ярославль, Высоцк, Волхов.

сотрудничество с любым нашим Заказчиком -это всегда 
оперативное решение самых сложных и амбициозных за-

Коллектив компании 
ООО Торговый Дом «Фабрика» 
поздравляет с Днем рождения 

руководителя 
АО «Трест Коксохиммонтаж» 

Сергея Валентиновича Фуфаева.
Мы гордимся многолетней со-
вместной работой с вашей ком-
панией и личным знакомством 
с прекрасным человеком!
Желаем успешной реализации всех 
задуманных проектов и исключи-
тельного везения во всех делах.
Готовы поддержать Вас в любых 
начинаниях.

дач, ведь каждый интересный и не стандартный проект 
(каких у нас большинство) позволяет нам совершенство-
вать и оттачивать свое мастерство.

Мы благодарны тресту кХМ за оказанное доверие 
и участие практически во всех значимых объектах, это 
позволило нашей компании приобрести репутацию на-
дежного партнера и начать сотрудничество со многими 
ведущими строительными компаниями, которые реали-
зуют такую важную миссию, как строительство объектов 
инфраструктуры на вновь присоединенных территориях.

особенно приятно, что юбилей компании ооо тД 
«Фабрика» совпал с юбилеем руководителя ао «трест 
коксохимонтаж».

самое важное- это исключительное человеколюбие, 
забота и высокий уровень профессионализма, которыми 
обладает сергей Валентинович. именно в сотрудничестве 
с такими компаниями, как ао «трест коксохиммонтаж», 
приобретается уникальный опыт и реализуется творче-
ский потенциал.



 С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  О Р Б И Т А  № 0 5 / 2 0 2 3  г .38 С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  О Р Б И Т А  № 0 5 / 2 0 2 3  г . 39

лидерылидеры

реконструкция здания – это дорогое 
удовольствие. так думают многие, 
но, поверьте, это ошибочное мнение. 
сегодня в строительной отрасли 
при утеплении и отделке фасадов 
используют такие технологии 
и материалы, которые позволяют 
провести реконструкцию и капитальный 
ремонт здания по минимальной 
стоимости. Например, компания 
«Мосстрой-31», один из лидеров 
по качеству среди российских 
производителей утеплителей, 
генеральный подрядчик с 
многолетним опытом, демонстрирует 
простые решения в утеплении 
и восстановлении здания, рекомендует 
применение теплоизоляционных 
плит из традиционного экологичного 
пенополистирола и современного 
утеплителя – Неопора. Продукция 
предприятия отвечает лучшим 
мировым стандартам.

компания «Мосстрой-31» прочно вошла в  тройку 
крупнейших российских производителей пено-
полистирола  – очень удобного и  эффективного 
в строительстве материала, обладающего высокими 

теплоизоляционными свойствами. Производственные пред-
приятий Гк «Мосстрой-31» располагаются в Центральном, 
Южном, Приволжском федеральных округах. В активе ком-
пании – пять заводов расположенных в Москве, Москов-
ской области, Воронеже, краснодарском крае, Поволжье, 
оснащенных передовым оборудованием.

Генеральный директор Гк «Мосстрой-31» Шота Георгие-
вич Хабелашвили является не просто экспертом в области 
энергоэффективных материалов, профессионалом своего 

ШОта ХаБЕлаШВили:  
«Мы В сВоЕй ДЕятЕльНости 
ориЕНтироВаНы  
На рЕалиЗаЦиЮ ГосПроГраММ,  
а Это отНЮДь НЕ лёГкая 
ЗаДаЧа» 

дела, но и неравнодушным человеком, 
заинтересованным в  колоссальных 
изменениях, направленных на благо 
россиян. 

«я строитель по образованию и по 
призванию», – говорит о  себе Шота 
Георгиевич. После службы в  армии 
в 1972 году он начал работать в сУ-2 
Мосжилстроя. В том же году поступил 
на вечернее отделение ВЗиси, затем 
окончил институт управления им. с. ор-
джоникидзе и аспирантуру.

– Меня всегда, с молодых лет, инте-
ресовали вопросы энерго сбережения, 
поэтому этой теме я и посвятил свою 
жизнь. «теплый дом», прошедший 
реконструкцию или вновь построен-
ный с использованием современных 
технологий, позволит сохранить не 
только средства собственников жи-
лья на отопление, но и решает обще-
российскую проблему – сохранение 

энергоресурсов страны для будущих поколений, – заявил 
генеральный директор.

сегодня Гк «Мосстрой-31» – одно из самых динамично 
развивающихся предприятий по производству строитель-
ных материалов. В чем же секрет успеха?

– Возможно в том, что нам удалось заранее определить 
перспективы развития строительной индустрии – еще до 
того, как в нашей стране резко повысились требования 
к теплоизоляционным свойствам стройматериалов, – от-
ветил Шота Георгиевич. – Во всем мире большое внимание 
стали уделять теплосбережению за счет использования 

новых строительных технологий. одно из наиболее пер-
спективных направлений – это использование пенополи-
стирола. В достижении этих целей нам помогло огромное 
желание работать, энтузиазм единомышленников и , ко-
нечно, вера в успех. За пять лет мы сменили три поколения 
оборудования. и если первое оборудование позволяло 
выпускать примерно 9 тысяч кубометров пенополистирола 
в год, второе – 80 тысяч, то третье, самое современное, –  
уже 600 тысяч. Динамика роста говорит сама за себя.

Пенополистирол – это экологически чистый материал 
с прекрасными тепло- и звукоизолирующими свойствами. 

Возглавляя профильный комитет российского союза 
строителей, Шота Георгиевич проводит огромную работу 
для продвижения инновационных технологий и материалов 
в столице и в регионах. так, за последние годы во многих 
регионах страны состоялись выездные заседания Правле-
ния рсс, и почти всегда в них активное участие принимает 
Шота Георгиевич. 

– Мы всегда с удовольствием участвуем в мероприятиях 
российского союза строителей. как председателю комите-
та по инновационным энергоэффективным строительным 
материалам и руководителю компании, обладающей опре-
деленным опытом, мне важно поделиться им с другими ре-
гионами, нуждающимися в энергоэффективных технологиях. 
Мы заинтересованы в распространении полезного опыта 
в сфере энергоэффективности, – сказал Ш. Хабелашвили.

В  апреле прошлого года при участии губернатора 
Владимира сипягина состоялось выездное заседание 
российского союза строителей во Владимирской обла-
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тами – вопрос сложный, поскольку 
в условиях российского климата фа-
сад находится под постоянным воздей-
ствием резких перепадов температур, 
влажности, замерзания и оттаивания 
воды, ультрафиолета. отсюда – высокие 
требования к материалам. с появлением 
технологии производства изделий из 
полистиролбетона, задачи существенно 
упростились, а технико-экономические 
показатели строительства сделали до-
ступными практически любые творче-
ские и производственные решения.

кроме того, продукция из полисти-
ролбетона экологически безопасна, 
обладает высокими прочностными 
характеристиками, а  технологии на-
несения различных фактур на готовые 
изделия могут удовлетворить самую продвинутую концеп-
цию архитекторов, придав им фактуру любого природного 
и искусственного материала.

особым спросом у клиентов пользуются изделия малых 
архитектурных форм из пенополистирола. современное, 
высокотехнологичное оборудование позволяет изготовить 
садово-парковые скульптуры, художественные панно для 
отделки интерьеров с художественной резьбой, декоратив-
ные накладки, барельефы и другие элементы украшения 
помещений, логотипы фирм, рекламную продукцию, объ-
ёмные буквы и цифры, декорации для театра, кино, фото 
и видеосъемок, а также изделия для наружной отделки 
фасадов зданий. Здесь можно воплотить абсолютно лю-
бую задумку автора в реальное изделие. Все эти изделия 
покрываются защитно-декоративным покрытием и могут 
располагаться абсолютно везде. изделия не боятся атмос-
ферных воздействий, являются очень прочными, а по своей 
стоимости не имеют аналогов.

 очень знаменательно, что на производственной пло-
щадке Гк «Мосстрой-31» были изготовлены декорации для 
съёмок фильма «анна каренина» режиссёра карена Шах-
назарова. Практически все декорации были изготовлены 
из пенополистирола с защитно-декоративным покрытием, 
имитирующим натуральный камень.

компания принимала активное участие в реализации 
госпрограммы переселения граждан из ветхого и  ава-
рийного жилья. трехэтажные жилые дома, построенные 
компанией буквально за четыре месяца «под ключ», по це-
не –  34–36 тыс. руб. за кв. метр.

– каковы перспективы у  компании «Мосстрой-31»? – 
спрашиваем генерального директора.

– Мы планируем активно участвовать в выполнении госу-
дарственной программы по увеличению объемов жилищного 
строительства, благоустройства городов и комплексного 

развития территорий. Нарабатываем опыт, материалы и тех-
нологии, чтобы делиться с регионами. спасибо российско-
му союзу строителей и лично его президенту Владимиру 
анатольевичу яковлеву, мы всегда чувствуем поддержку со 
стороны союза. Нашли мы поддержку и в Правительстве рФ, 
в Минстрое россии и Министерстве строительства Московской 
области. Мы видим это направление перспективным, и не 
из-за прибыли, а ради решения программ государственной 
значимости. и мы гордимся, что участвуем в таких проектах. 

конечно, стать лидером непросто, но куда труднее удер-
жать это высокое звание. На рынке сейчас острая конку-
ренция, и нам придется отстаивать свои позиции. У нас уже 
есть современное оборудование, позволяющее снижать 
издержки, оставаться в лидерах. Мы продолжаем модерни-
зацию производства, расширяем рынок сбыта, участвуем 
в  выставках и  конференциях, активно внедряем совре-
менные строительные материалы и высокие технологии. 
Для этого у нас есть самое главное – отличный коллектив 
профессионалов, который справится с любыми задачами, – 
с оптимизмом заявил Шота Хабелашвили.

Многолетняя продуктивная деятельность Гк «Мосстрой-31» 
была в очередной раз высоко отмечена на высшем уровне. 
так, на съезде российского союза строителей, состоявшемся 
в апреле текущего года, Шоте Георгиевичу была вручена 
Почетная грамота Министерства промышленности и тор-
говли рФ, в которой особо подчеркивался вклад компании 
и лично руководителя в развитие промышленности стро-
ительных материалов в россии. 

Примечательно, что в своей работе Ш.Г. Хабелашвили 
во главу угла ставит искусство: именно оно воплощает-
ся и в живописи, которой он уделяет свободное время, 
и в строительстве. только так, по мнению Шоты Георгие-
вича, можно добиться главной цели – получить красивый 
дом, красивую улицу, красивый город и красивую страну!

сти. В центре внимания на заседании 
Правления были вопросы, связанные 
с комплексным освоением территорий 
для строительства иЖс, а также пути 
решения вопросов, возникающих при 
реализации комплексных проектов за-
стройки. Прекрасным примером дан-
ного направления стал новый город 
ков  ровского района Владимирской 
области – Доброград, на территории 
которого к 2034 году планируется по-
строить 1,5 млн кв. м жилья и 1 млн кв. 
м коммерческой недвижимости. 

– Данный проект привлекает деталь-
ной проработкой, как самого строяще-
гося жилья, так и всей необходимой ин-
фраструктуры. Город имеет собственные 
прогулочные зоны, рестораны, планиру-
ются к открытию поликлиники и школы, зоны досуга и многое 
другое. Продуманное местоположение, замечательная при-
рода, необходимая инфраструктура. В городе предусмотрено 
жилье на любой вкус: это и таунхаусы, и индивидуальные 
жилые, и многоквартирные дома. На любые возможности 
заказчика. Еще одной примечательной особенностью яв-
ляется то, что в Доброграде выдержан единый стиль, благо-
даря единственному застройщику. Мы получили большое 
удовольствие от посещения города Доброграда, и считаем, 
что такой уникальный опыт следует распространять и на 
другие регионы. благодаря российскому союзу строителей 
это станет возможным, – уверен Шота Хабелашвили. 

одно из заседаний Правления рсс прошло в Мурманске, 
и генеральный директор «Мосстрой-31» оказал содействие 
и поддержку северному региону в выполнении госпрограмм. 

как отмечает руководитель «Мосстрой-31», предприятие 
является социально-ориентированным, и потому ориен-
тируется не столько на прибыль, сколько на возможность 
распространения полезного опыта. В частности, это энер-
гоэффективные материалы. 

– россия – северная страна, а потому наши дома должны 
быть тёплыми. У нас большой опыт утепления домов в Мо-
скве, сейчас эту практику мы распространяем на регионы, 
приступили к работам в калужской области, – заявил Шота 
Хабелашвили. 

кроме того, в арсенале компании есть уникальный опыт 
по строительству энергоэффективных домов. В 2011 году 
Гк «Мосстрой-31» построил первый в россии дом с малым 
энергопотреблением, который был сертифицирован не-
мецким институтом Passiv Нaus Institut, удельный расход 
тепловой энергии на его отопление составляет 24 кВт/ч 
на кв. м в год.

– На что хочу обратить внимание, мы в своей деятель-
ности ориентированы на реализацию госпрограмм, а это 
отнюдь не лёгкая задача, со своими нюансами и сложностями. 
Но это стабильная загрузка для малого и среднего бизнеса, 

а значит и поддержка стройкомплекса. Ведь крупные пред-
приятия за это не берутся, – сказал генеральный директор. 

 За последние два года в столице компанией реализована 
архитектурная концепция застройщика парка развлечений 
«остров мечты», где из пенополистирола и полистиролбетона 
созданы фасады внутренних торговых галерей в стилистике 
испании, италии, англии, сШа. каждый из фасадов – штучное 
изделие. «любой внутренний фасад – это уникальный проект 
с детальной проработкой конструктивных и архитектурных 
параметров. каждому присущ свой, незабываемый цветовой 
и текстурный тип покрытия», – рассказал о проекте гене-
ральный директор Гк «Мосстрой-31» Шота Хабелашвили.

– В 2020 году дизайнеры компании также реконструи-
ровали фасад Московского детского музыкального театра 
«ЭксПроМт» на Чистых прудах. архитектурно-декоратив-
ные элементы из полистиролбетона позволили полностью 
воссоздать оригинальный фасад театра, – добавил Шота 
Хабелашвили.

как пояснил генеральный директор Гк «Мосстрой-31», 
насыщение фасада архитектурно-декоративными элемен-
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Взаседании Правления приня-
ли участие Первый замести-
тель Министра строительства 
и ЖкХ российской Федера-

ции а. Н. ломакин (по Вкс), директор 
Департамента комплексного развития 
территорий Минстроя россии М. В. си-
ничич (по Вкс), директор Департамен-
та планирования территориального 
развития Минэкономразвития рос-
сии Д. с. Дегтярев (по Вкс), член ко-
митета Государственной Думы рФ по 
строительству и ЖкХ В. Е. булавинов, 
первый вице-президент рсс В. а. Де-
дюхин, заместитель Губернатора Ни-

жегородской области с. Э. Морозов, 
Президент НоПриЗ а. Ш. Шамузафа-
ров, руководитель Представитель-
ства рсс в Нижегородской области 
М. с. иванов, директор центра про-
странственного анализа и регио-
нальной диагностики иПЭи раНХиГс 
Д. Ю. Землянский, заведующая кафе-
дрой «Градостроительство» НиУ МГсУ 
Н. В. Данилина, председатель совета 
директоров ооо «Градостроительный 
институт пространственного моде-
лирования и развития «МирПроЕкт» 
а. В. Шишкин, представители органи-
заций строительного комплекса Ни-
жегородской области, руководители 
региональных союзов строителей, 
организаций-членов рсс.

В своем приветственном слове 
В. а. яковлев подчеркнул роль агло-
мераций в концентрации трудовых 
и финансовых ресурсов, обеспечении 
единого управления территориально-
экономическими образованиями. со-
гласно стратегии пространственного 
развития, в российской Федерации 

уже сформировалось около 40 крупных и крупнейших 
городских агломераций, население которых продолжает 
устойчиво расти и превышает 73 миллиона человек. Про-
движение развития агломераций должно сопровождаться 
значительной поддержкой развития малых городов и сель-
ских поселений, чтобы предотвратить отток населения 
и экономическую деградацию территорий, не входящих 
в большие городские агломерации.

а. Н. ломакин отметил активную работу по развитию 
агломераций в регионах россии, осуществляемую в рамках 
утвержденной стратегии развития строительной отрасли 
и ЖкХ до 2030 года. Методики, разработанные Единым 
институтом пространственного планирования рФ, на-
правлены на формирование единой градостроительной 
политики в агломерациях. они позволяют определить 
перспективные направления развития и разработать 
конкретные шаги, которые принесут значительные эко-
номические и социальные результаты. Проведенные на-
учные исследования позволили разработать требования 
к документам, формирующим единую градостроительную 
политику в агломерациях, а также методики мониторинга 
и определения границ агломераций и их градостроитель-
ного потенциала. Пилотное применение этих инструментов 
уже осуществляется в Ульяновско-Димитровградской 
и Волгоградско-Волжской агломераций.

сергей Морозов представил агломерацию в качестве 
института территориального планирования и объекта 
правового регулирования. он подчеркнул, что развитие 
агломераций является приоритетной задачей для Ниже-
городской области в соответствии с указом Президента 
россии от 21 июля 2020 года № 474 «о национальных целях 
развития российской Федерации на период до 2030 года». 
В марте 2023 года были приняты новые региональные 
нормы градостроительного проектирования для реали-
зации этих целей. также впервые было введено понятие 
«двор без машин», а механизм комплексного развития 
территорий активно внедряется.

Дмитрий Дегтярев рассказал о разработке долгосроч-
ных планов развития агломераций, начатой в 2022 году 
Минэкономразвития рФ в рамках инициативы «Города 
больших возможностей».

анвар Шамузафаров в своем выступлении проинформи-
ровал о роли агломерации как института территориального 
планирования и объекта правового регулирования. он 
назвал основные принципы развития поселений с исполь-
зованием агломерационных подходов, включая единство 
транспортной и коммуникационной инфраструктуры, 
жилых, деловых, рекреационных и садово-дачных зон, 
гуманизацию среды обитания и снижение плотности за-
стройки. Президент Национальной общественной палаты 
по развитию инфраструктуры заявил о необходимости 
обеспечения социально-экономических и градострои-
тельных условий для развития малых и средних городов, 

а также сельских поселений, в свете текущих тенденций 
обновления городской, транспортной и индустриальной 
инфраструктуры в 40 агломерациях. Эта задача поставлена 
в стратегии национальной безопасности российской Фе-
дерации, утвержденной указом Президента российской 
Федерации № 400 от 2 июля 2021 года. В основе ее решения 
также лежит развитие технологий строительства и рост 
объемов ввода домов иЖс.

М. с. иванов представил информацию о юридическом 
аспекте агломерации современного взгляда. Эксперт вы-
делил три модели агломерации: городская агломерация 
в качестве муниципального образования, договорная 
агломерация (фрагментированная) и региональная агло-
мерация. Докладчик также отметил важность внесения 
изменений в Градостроительный кодекс рФ и предложил 
ряд мер, которые следует включить в итоговый документ 
заседания Правления рсс. Эти меры включают определе-
ние критериев формирования городской агломерации, за-
крепление полномочий Минстроя россии по определению 
границ агломераций в соответствии с постановлением 
Правительства рФ, включение карты расселения и карты 
границ агломераций в схему территориального планиро-
вания субъекта рФ.

Д. Ю. Землянский обратил внимание на экономический 
аспект агломерации. спикер сообщил о проявлении агло-
мерационных эффектов в различных секторах народного 
хозяйства россии и о значительном влиянии агломераций 
на экономику страны. он также привел примеры различных 
определений состава агломераций, включая 42 крупные 
городские агломерации по стратегии пространственного 
развития до 2025 года, 32 агломерации в стратегических 
и территориальных планах, 104 городские агломерации 
для национального проекта бкД (исключая Московскую 
и санкт-Петербургскую), а также 144 функциональных 

расШирЕннОЕ ЗасЕДаниЕ ПраВлЕния рсс 
«аГлОМЕраЦия КаК инститУт 
тЕрритОриальнОГО ПланирОВания 
и ОБъЕКт ПраВОВОГО рЕГУлирОВания»
23 мая в Нижнем Новгороде прошло выездное заседание 
Правления российского союза строителей, посвященное 
теме «агломерация как институт территориального 
планирования и объект правового регулирования». 
Мероприятие состоялось под председательством 
Президента рсс В. а. яковлева.
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поздравлениеРСС

городских ареала по методологии ис-
следования, заказанного Минэконом-
развития россии. спикер подчеркнул, 
что для сбалансированного развития 
всех агломераций страны необходи-
мо разрабатывать индивидуальные 
решения для разных регионов.

Н. В. Данилина рассказала о градо-
строительном аспекте агломерации. 
В своем докладе она представила 
определение агломерации и факто-
ры, приводящие к ее возникновению.

Эксперт представила основные 
преимущества агломерации, включая 
концентрацию научного и экономического потенциала, 
осуществление организационных и административных 
функций, повышение уровня жизни и культуры, а также 
более полное использование экономико-географических 
преимуществ и ресурсов данного района. однако ученые 
также отметили негативные эффекты агломерации, вклю-
чающие гиперконцентрацию трудовых ресурсов в центре, 
проблемы с доступностью транспорта, нерациональное 
использование ресурсов, неорганизованное строительство, 
деградацию природных ландшафтов и другие аспекты.

Докладчик подчеркнула важность градостроительных 
аспектов агломерации, таких как пространственная, со-

циальная, экологическая и экономи-
ческая интеграция, а также интеграция 
населения.

а. В. Шишкин рассказал об особен-
ностях проектирования простран-
ственного развития агломераций. 
руководитель проектного института 
отметил, что наиболее эффективно 
отражать планы пространственного 
развития агломераций в рамках схе-
мы территориального планирования 
региона. он подчеркнул, что в насто-
ящее время приоритетным является 
разработка эффективных механизмов 
управления агломерациями, включая 
совместное финансирование агло-
мерационных проектов и принципы 

координации при разработке и принятии документов 
территориального планирования.

В заключение мероприятия В. а. яковлев вручил сви-
детельства о членстве организациям, присоединившимся 
к рсс, выразил благодарность участникам заседания и под-
черкнул, что все предложения будут учтены, включены 
в итоговое постановление и направлены в органы власти 
различных уровней.

Вторая часть заседания состояла во встрече руковод-
ства и экспертов рсс с представителями строительного 
сообщества Нижегородской области под руководством 
Первого вице-президента рсс В. а. Дедюхина.

Михаил Иванов, 
руководитель Представительства Российского Союза строителей 

в Нижегородской области, 
генеральный директор ГК «ННДК»

Уважаемые коллеги!
От имени Представительства Российского Союза стро-

ителей (РСС) в Нижегородской области и от себя лично по-
здравляю всех с Днем строителя!

Строитель – одна из самых мирных и благородных про-
фессий. Строители создают и созидают, восстанавливают 
и меняют жизнь к лучшему. Именно строители возводи-
ли старинные города, дворцы, храмы и соборы – все, что 
сформировало наш культурный и исторический код, став 
всеобщим достоянием. Именно строители сейчас строят 
жилые и нежилые здания, дороги, проектируют парки и скве-
ры, создавая комфортные условия для жизни в настоящем. 
Именно строители реализуют новые идеи, опережающие 
время и приближающие будущее. Одним словом, без трудной 
и такой необходимой работы строителей практически 
невозможно представить течение жизни и истории.

Для того, чтобы строительная отрасль могла смело и 
эффективно отвечать на вызовы времени, с честью вы-
держивать все испытания и наращивать темпы развития, 
безусловно, необходим продуктивный диалог всех участников 
рынка. Приятно сознавать, что одной из таких площадок для 
продуктивного диалога являются мероприятия Российского 
Союза строителей. Например, в мае этого года в Нижнем 
Новгороде в рамках Всероссийского форума «О недвижимости» 
состоялось расширенное заседание Правления Российского 
Союза строителей на тему «Агломерация как институт 
территориального планирования и объект правового ре-
гулирования». Здесь ведущие эксперты отрасли и предста-
вители власти в своих докладах рассказали об основных 
административно-юридических, законодательных, экономи-

ческих и градостро-
ительных аспектах 
этой важной и сво-
евременной темы, 
а также обсудили 
учет новых трендов 
пространствен-
ного и социально-
экономического раз-
вития, методики 
по определению и 
обоснованию гра-
ниц агломерации, 
особенности про-
ектирования раз-
вития городской 
агломерации.

Особо хочется отметить, что сейчас объемы жилищного 
строительства уверенно растут, и отрасль планомерно 
выходит на параметры, заявленные Президентом Российской 
Федерации.  Но работая над объемами, мы не забываем и о 
качестве строительства. Все больше внимания среди де-
велоперов уделяется теме человекоцентричности. То есть 
девелопмент теперь ориентирован в первую очередь на 
качество жизни потребителя, застройщики создают не 
просто дома, а формируют инфраструктуру, комфортную 
среду, стиль жизни человека. И это правильно, за таким 
подходом будущее! 

Я поздравляю всех с профессиональным праздником и желаю 
новых амбициозных проектов и задач, заслуженных побед 
и наград, здоровья и благополучия! 

«с  начала года в рамках городской программы рено-
вации было построено и введено 30 домов общей 

площадью около 530 тыс. кв. метров. благодаря этому для 
переселения москвичей из старого жилого фонда стали 
доступны еще более чем с 9,1 тысяч квартир», – отметил 
андрей бочкарёв.

В свою очередь председатель Мосгосстройнадзора 
игорь Войстратенко рассказал о работе по запуску новых 
строек реновации. «с января по июнь текущего года Мос-
госстройнадзор выдал 60 разрешений на строительство 
домов общей площадью 2,3 млн кв. метров. суммарно 
в них появится более 20 тысяч квартир. На большинстве 
из этих площадок уже начались строительно-монтажные 
работы», – сообщил игорь Войстратенко.

Председатель Мосгосстройнадзора напомнил, что по 
поручению Мэра Москвы сергея собянина комитет уделяет 
особое внимание жилым объектам по программе реновации. 
На каждом этапе строительства многоквартирных домов, 
в том числе перед их сдачей в эксплуатацию, ведомством 

с НаЧала ГоДа В столиЦЕ ВВЕДЕНо 
30 НоВостроЕк рЕНоВаЦии

проводятся контрольно-надзорные 
мероприятия согласно утвержденной 
программе проверок.

За первое полугодие 2023 года 
Центр экспертиз провел 1664 работ 
по 166 экспертным заданиям. В рамках 
этих экспертиз было выявлено 586 на-
рушений с оформлением отрицатель-
ных заключений, каждое из которых 

бралось под контроль инспекторами Мосгосстройнадзора 
до полного устранения.

Всего за шесть месяцев текущего года инспекторы Мос-
госстройнадзора организовали 337 контрольно-надзорных 
мероприятий на площадках реновации.

Москва является одним из регионов-лидеров по темпам 
и объемам строительства. только за последние пять лет 
в рамках регионального проекта «Жилье» национального 
проекта «Жилье и городская среда» объем строительства 
ввода жилья в Москве вырос в два раза – с 3 млн кв. метров 
до 5–7 млн кв. метров в год. По итогам прошлого года было 
возведено порядка 6,9 млн кв. метров жилых площадей.

Программа реновации утверждена Мэром Москвы сергеем 
собяниным 1 августа 2017 года. В нее вошло 5175 домов — 
более 350 тысяч квартир общей площадью 16,4 миллиона 
кв. метров, в которых живет почти миллион москвичей.

стартовые площадки для строительства расположены 
во всех округах города максимально близко к пятиэтажкам, 
включенным в программу реновации.

с начала текущего года завершено строительство и введено 
в эксплуатацию 30 домов по программе реновации 
жилого фонда общей площадью около 530 тыс. кв. метров. 
об этом сообщил заместитель Мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства андрей бочкарёв.
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лидеры лидеры

– александр николаевич, как получилось так, что 
выбор пал на технику Sinoboom?

– Хочу отметить, что мы уже давно приглядывались друг 
к другу, поэтому интерес был взаимный. Первые мысли 
о сотрудничестве появились еще в 2020, но год оказался 
непредсказуемо сложным для всех. и, прежде всего, для 
китая. Этот период изоляции мы использовали, чтобы изу-
чить друг друга и начать сотрудничество, трезво оценивая 
его перспективы. и в первую очередь, конечно же, мы оце-
нили качество продукции, широкий модельный ряд как 
дизельных, так и электрических подъемников.

отмечу, что за это время компания Sinoboom уже заво-
евала популярность в странах Европы, америки, африки, 
азии и входила в двадцатку лучших по объемам мировых 
продаж передвижных и самоходных подъемников. Но реша-
ющим стало даже не это! Дело в том, что в начале 2022 года 
мы привезли первую большую партию техники в арендный 
парк. и это оказалось правильным решением, хотя в то время 
большинство компаний чувствовали себя растерянными 
и только пытались заново выстроить прежние, годами на-
лаженные связи, которые посыпались как карточные домики. 
а мы были настроены решительно, поэтому все получилось!

– расскажите, как начиналась эксплуатация подъ - 
емников? 

– Наша компания на рынке уже 18 лет, и мы имеем богатый 
опыт импорта спецтехники как европейских, так и китай-
ских производителей. а также адаптации продукции для 
российского рынка, которая включает в себя грамотную 
сервисную, гарантийную и постгарантийную поддержку. 
так что мы были готовы к трудностям, но их практически 
не было. очевидно, наш тщательный выбор среди постав-
щиков дал свои плоды. Мы обращали внимание на евро-
пейский и американский опыт компании Sinoboom.

решающую роль при выборе партнера сыграла налажен-
ная схема сервиса производителя. Почему для нас это было 

плохого качества или попросту – подделки. Но в послед-
ние годы был сделан настоящий прорыв, качество продук-
ции вышло на принципиально новый уровень. Чего стоят 
только передовые конструкторские отделы, размещенные 
на производствах!

современный китай – это крутые ноу-хау, которые ак-
тивно претворяются в жизнь. 80% работы выполняется 
роботами. Вы удивитесь, но по многим показателям китай-
ские производители уже опередили мастодонтов рынка. 
При этом им удается сохранить разумное ценообразование. 
Поэтому вся техника Sinoboom соответствует междуна-
родным стандартам, которые, как мы знаем, куда более 
требовательны, нежели российские.

– Какие технические особенности подъёмников вы 
бы выделили отдельно?

– так как мы сейчас говорим, в первую очередь, про 
строительное оборудование, то на первый план выходит 
безопасность работ. 

Повышенная устойчивость платформы, стабилизация, 
система защиты от опрокидывания, перегрузки и система 
автоторможения, раннее оповещение о низком заряде, 
увеличенная ширина базы. Все это дает максимальные 
гарантии безопасности, даже если оборудование эксплу-
атируется на неровной поверхности.

Еще один важный момент – широкая продуктовая линейка 
Sinoboom позволяет подобрать оборудование практически 
под любые задачи. Электрические и дизельные, ножничные, 
коленчатые, телескопические, мачтовые, на колесной или 
гусеничной базе – подъемники могут подниматься на вы-
соту до 46,6 метра. 

В данный момент не каждый производитель может по-
хвастаться таким выбором.

– Знаем, что вы были в Китае, удалось ли побывать 
на производстве Sinoboom? 

– В начале 2023 года в рамках деловой поездки в китай 
мы с командой арлифт посетили завод Sinoboom, где были 
приятно удивлены масштабами производства. 

На заводе были представлены подъемники с высотой 
от трех до почти пятидесяти метров. 

– Что вас больше всего поразило на производстве 
Sinoboom?

– отмечу три важных момента: это чистота, размер 
и четкая организованность всех процессов. Ну и, конечно, 
огромное количество роботов: роботы-сварщики, робо-
ты-маляры, роботы-доставщики – полная автоматизация 
всей работы.

когда видишь будущее в живую: современные произ-
водственные машины, размах, с которым осуществляется 
производство, четко выстроенные логистические схемы, – 
еще больше находишь подтверждение в правильности 
выбора партнера.

За время поездки нам удалось посетить несколько произ-
водств в китае. Завод Sinoboom показал себя самым передо-
вым, и, на мой взгляд, превосходящим многие европейские 
заводы, на которых мне удалось побывать.

– Как техника показала себя в российских условиях?
– одним из главных отличий использования техники 

в Европе, сШа, китае от россии являются наши местами 
экстремальные погодные условия. так, холодные зимы 
в некоторых регионах длятся до 9 месяцев. Для нас было 
важно, чтобы подъемное оборудование исправно работало 
даже при минусовых температурах. 

совместно с китайскими специалистами наш сервисный 
отдел разработал специальный зимний пакет, в который 
входят масло низкотемпературной вязкости, акб повы-
шенной емкости, предпусковые подогреватели двигателя, 
дизельного топлива и гидравлического масла, морозо-
стойкий антифриз. таким образом, мы успешно адапти-
ровали оборудование к российским реалиям и уверены, 
что даже в условиях крайнего севера оборудование вы-
полнит свою задачу.

– Можно ли купить оборудование? или только взять 
в аренду?

– Все оборудование можно как арендовать, так и приоб-
рести. Все зависит от ваших планов загрузки и технических 
возможностей. Есть подъемники, как правило, электрические, 
которые требуют соблюдения условий хранения, а также, 
как и для любой другой машины, необходимо проводить 
техническое обслуживание. Важный момент, что в случае 
аренды эти функции мы берем на себя. 

Но все индивидуально. Если говорить про большие про-
изводства, где созданы все условия, есть технические специ-
алисты, то разумнее приобрести подъемник в собственное 
пользование. техника есть в наличии и под заказ. Но тут лучше 
обратиться напрямую к нашим менеджерам – они профи 
в своем деле и расскажут все детали, помогут с выбором.

– александр николаевич, благодарим Вас за интервью! 
– я был рад поделиться своим опытом и развеять миф 

о китайских производителях. На примере Sinoboom могу 
сказать, что это надежные поставщики качественной техники.

В заключение, хочу поздравить всех причастных 
к празднику – Дню строителя! Пожелать новых побед 
в этом нелегком деле, поблагодарить за отдачу и самоот-
верженность. а также по-
желать новых интересных 
проектов и задач! а мы, 
в свою очередь, постара-
емся облегчить ваш труд!

Команда Арлифт

       – 
бЕта-тЕстироВаНиЕ 
ПройДЕНо!

с 2022 года компания арлифт является мастер-
дистрибьютером китайского производителя 
подъемников Sinoboom. За год плодотворной 
работы мы активно использовали технику 
сами, рекомендовали своим партнерам 
и следили за их успехами, и можем с полной 
уверенностью сказать, что бета-тестирование 
пройдено успешно! За короткий период 
времени мы не просто вывели новый продукт 
на рынок, а сделали его лучше и потеснили 
по качеству именитые европейские бренды.
как это стало возможным, и в чем феномен 
успеха Sinoboom, мы поинтересовались 
у генерального директора компании арлифт, 
александра Николаевича Урушева. беседа 
получилась интересной и заставила задуматься 
о современной строительной технике 
китайского производства.

Дизельный ножничный  
подъемник Sinoboom

Компания Sinoboom производит отдельную 
линейку подъемников, предназначенных 
для работы на судостроительных верфях. 
Техника отличается широкой колесной 
базой, улучшенной системой безопасности 
и увеличенной грузоподъемностью.

Компания Арлифт имеет сервисные службы 
на территории всей Российской Федерации 
и Казахстана. Наши специалисты готовы 
прийти на помощь 24 часа 7 дней в неделю.

Чтобы немного перевернуть сознание 
людей, мы завезли сотни подъемников 
и активно эксплуатируем все это время 
в арендном парке. Проверив все на себе, 
мы уверенно можем сказать, что отвечаем 
за продукт.

так важно? Потому что мы сами уделяем сервису огромное 
внимание. Продукция может быть похожа по своим харак-
теристикам, а наличие грамотной технической службы яв-
ляется весомым конкурентным преимуществом компании.

Наш идеальный партнер – компания, которая разделяет 
наши внутренние ценности.

Наверное, самой главной сложностью, с которой пришлось 
столкнуться, – репутация китайской продукции как таковой. 
к сожалению, у большинства людей китайское – синоним 

Генеральный 
директор 

компании Арлифт 
А.Н. Урушев

По итогам прошлого года компания Арлифт 
вошла в ТОП-3 импортеров подъемников 
и платформ для высотных работ!
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лидерылидеры

третий год 
в россии проходит 
Всероссийский 
конкурс управленцев 
«лидеры строительной 
отрасли» среди 
представителей 
строительной отрасли, 
имеющих опыт работы 
в государственной или 
коммерческой 
организациях
строительной сферы 
на руководящих 
позициях.

«Главная задача конкурса «лидеры строительной от-
расли» – найти перспективных руководителей и создать 
достойный резерв управленческих кадров строитель-
ной отрасли страны. Нужны профессионалы, идущие 
в ногу со временем – дерзкие, открытые для новых 
проектов и свершений, тех, кто сделает российские 
стройки еще более современными и безопасными, – 
прокомментировал основную задачу конкурса замести-
тель Председателя Правительства Марат Хуснуллин».

Генеральный директор компании ооо «Пальметто 
тГМ интернешнл», вице-президент ассоциации «твер-
ское объединение строителей», Захаров сергей Вале-
рьевич, по итогам двух отборочных туров, стал одним 
из 300 полуфиналистов III Всероссийского конкурса 
управленцев «лидеры строительной отрасли», который 
проводится Всероссийским центром национальной 
строительной политики при поддержке Министерства 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства рФ, 
ряда профильных министерств, ведомств, отраслевых 
институтов, объединений и союзов.

За последние десятилетия развитие строительной 
и смежных отраслей значительно ускорилось, и се-
годня существует большое количество профильных 

организаций, у каждой из которых есть руководитель, 
но всех ли их можно назвать лидерами?

лидер – это, прежде всего, личность, к чьему мнению 
прислушиваются, это тот, кто не страшится инноваций, 
готов к оправданному риску и вдохновляет последо-
вателей. Захаров сергей Валерьевич – именно такой 
человек: за 23 года профессиональной деятельности он 
прошел путь от инженера до генерального директора 
одной из крупнейших коммерческих генподрядных 
организаций Верхневолжья, стал основателем соб-
ственного бизнеса, ориентированного на реализацию 
инвестиционных проектов по строительству объектов 
жилого, коммерческого и промышленного назначения, 
добился успехов в области отраслевого саморегули-
рования на посту вице-президента сро ассоциация 
«тверское объединение строителей», а также, благо-
даря своему вкладу в развитие отрасли, в 2017 году 
был включен в Национальный реестр специалистов 
в области строительства.

используя накопленный опыт, Захаров с. В. стал ини-
циатором разработки и внедрения ряда технических 
инноваций в строительной сфере, в том числе по во-
площению в жизнь системы бережливого строитель-
ства как основы снижения издержек и использования 

лиДЕры стрОитЕльнОЙ Отрасли:
нОВыЙ ЭтаП раЗВития стрОитЕльнОЙ сФЕры

 и ПОДДЕржКа талантлиВыХ УПраВлЕнЦЕВ

новых материалов. Данная система позволяет снизить 
себестоимость производимых услуг, что дает возмож-
ность предприятию конкурировать с зарубежными 
застройщиками, а также успешно участвовать в госу-
дарственных и муниципальных тендерах на проведение 
строительно-монтажных работ.

стоит отметить и большой вклад сергея Валерье-
вича и его команды в развитие тверского региона: так 
в 2022 году в твери был сдан в эксплуатацию завод 
по производству продуктов питания «ORION», а так-
же, в рамках ПМЭФ-2022, подписано соглашение с гу-
бернатором тверской области о воплощении проекта 
ооо «Пальметто тГМ интернешнл» по строительству 
инновационно-промышленного парка в боровлёво-2, 
в котором планируется разместить производства для 
реализации актуальных задач по обеспечению им-
портозамещения в россии. Данные проекты направ-
лены на поднятие региональной экономики за счет 
улучшения инвестиционного климата, расширения 
инвестплощадок и увеличения рынка труда.

конкурс «лидеры строительной отрасли» нацелен 
на выявление перспективных руководителей различ-
ного уровня, имеющих опыт работы в государствен-
ной или коммерческой организации строительной 
сферы, а также на получение конкурсантами новых 
знаний, навыков и практического опыта, формирование 
экспертных рабочих групп, готовых принимать непо-
средственное участие в развитии отрасли, и создание 
высококвалифицированного кадрового резерва.

В беседе с нами Захаров с. В. отметил минимум 2 по-
ложительных аспекта личного участия в мероприятии:

1) возможность поделиться профессиональным опы-
том, в том числе по внедрению новых средств и спосо-
бов организации строительного производства;

2) расширение круга делового общения.
реализовать второе в этом году стало еще проще, 

ведь в конкурсе приняли участие 12 027 человек из 70 
регионов российской Федерации (15 республик, 4 авто-
номных округов, 8 краев, 41 области и 2 городов феде-
рального значения), а также впервые решили проявить 
себя представители китайской Народной республики, 
республики беларусь и республики казахстан – меро-
приятие вышло на международный уровень.

Войдя в число полуфиналистов, сергей Валерьевич 
получил реальную возможность побороться за право 
быть включенным в команду победителей, которая 
представляет собой профессиональное сообщество 
талантливых и перспективных управленцев.

очный финал (групповые и индивидуальные оце-
ночные мероприятия, форсайт-сессии с участием клю-
чевых лиц стройотрасли рФ), а также торжественное 
награждение победителей III Всероссийского конкурса 
управленцев «лидеры строительной отрасли», в этом 
году традиционно пройдет в преддверии Дня строите-
ля, с 10 по 13 августа, в Государственном концертном 
зале имени а. М. каца города Новосибирск.

однокомнатные квартиры – один из самых востребованных 
вариантов жилья на рынке новостроек. В последние 

5 лет застройщики стали проектировать их гораздо чаще. 
По данным Единой информационной системы жилищного 
строительства (ЕисЖс) в Москве застройщики предусмо-
трели в строящихся жилых комплексах 308 тыс. квартир, 
из которых большинство (135 тыс.) – однокомнатные, что 
составляет 44% от общего числа всех квартир. На долю 
двухкомнатных квартир приходится 109 тыс. помещений 
(35%), трехкомнатных – 51 тыс. (17%).

квартиры с одной жилой комнатой при этом станови-
лись всё меньше по площади, и этот процесс наблюдался 
в новостройках разных классов, кроме элитного. 

Настоящим дефицитом стали просторные однокомнатные 
квартиры, по наблюдениям экспертов. аналитики изучили, 
как изменилась доля представленных в продаже одноком-
натных квартир в массовых новостройках свыше 45 кв. м, 
в бизнес-классе – больше 50 кв. м, в премиум-классе – свыше 
55 кв. м, в элитном сегменте – более 60 кв. м. 

больШиЕ «оДНУШки» – исЧЕЗаЮщий ВиД кВартир

Заметнее всего дефицит больших «однушек» в пре-
миальных новостройках.  В новостройках бизнес-класса 
доля просторных однокомнатных квартир площадью от 
50 кв. м снизилась за пять лет с 26% до 10%. В массовых 
новостройках в 2018 году среди всех однокомнатных 
квартир в продаже помещения больше 45 кв. м состав-
ляли 13%, а в 2023 году – только 4%. Наименее заметное 
сокращение зафиксировано в элитных новостройках, где 
однокомнатные квартиры площадью больше 60 кв. м об-
разуют сейчас 61% от общего числа «однушек» в продаже 
против 68% в 2018 году.

 
елена Кудымова

Предложение однокомнатных квартир 
на рынке новостроек Москвы смещается 
в пользу небольших вариантов такого жилья. 
В целом число «однушек» с площадью больше 
средней сократилось на 75%, подсчитали 
эксперты Regions Development. Заметнее 
всего доля больших однокомнатных квартир 
снизилась в премиальных новостройках.
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активная индустриализация страны в прошлом сто-
летии, применение быстровозводимых железобе-
тонных конструкций в промышленности, сформи-
ровали крупные производственные агломерации 

в материалоемких (капиталоемких) отраслях с высокой 
концентрацией основных фондов. 

По данным росстата удельный вес объектов капиталь-
ного строительства производственного назначения  со  
100-процентным износом увеличивается с каждым годом. 
Наличие полностью изношенных зданий и сооружений 
по  полной учетной стоимости в 2022 году превысило 
20 трлн руб. Доля полностью изношенных основных фондов 
уже более 20% и по прогнозам значение этого показателя 
к 2030 году, при среднестатистических темпах роста за по-
следние годы, может достигнуть 30%. 

5 ШаГОВ  
К «ЭКОнОМиКЕ 
ЗаМКнУтОГО ЦиКла» 
ВЕрсия 2.0
Демонтаж и утилизация 
строительных отходов
Демонтаж полностью изношенных, аварийных 
объектов капитального строительства 
и обращение с строительными отходами, 
сегодня, – проблема межнационального 
уровня, с которой столкнулись все страны 
на постсоветском пространстве.

 критическое влияние расстояния от мест формирования 
строительных отходов до пункта переработки; ограниче-
ния в транспортировке отходов; высокие транспортные 
расходы;

 отсутствие возможности применения схем ГЧП для 
распределения рисков между частным и публичным 
партнером при переработке отходов и другие.
В условиях формирования высоких рисков возведение 

стационарных комплексов для переработки строительных 
отходов целесообразно только в зонах концентрации ин-
вестиций с высокой плотностью критически изношенных 
объектов капитального строительства. Драйверами роста 
остаются инвестиционные программы крупного бизнеса 
по строительству новых производственных мощностей, 
а также госзаказ, в частности, программы реновации. 
Это отражается на развитии диспропорции социально-
экономического развития территорий: задача демонта-
жа неликвидных объектов капитального строительства 
и переработки строительных отходов для регионов с 
«капиталоемким прошлым» в отсутствии инвестицион-
ной привлекательности остается не решенной. ситуация 
усугубляется региональной ограниченностью факторов 
производства в сегментах демонтажа и переработки от-
ходов строительства и сноса:

ЗЕМля 
(ПрироДНыЕ рЕсУрсы)

 отсутствие механизмов предоставления земель в аренду без торгов для строительства объ-
ектов переработки строительных отходов (в отличие от объектов коммунально-бытового на-
значения, включая объекты, предназначенные для обработки, утилизации, обезвреживания, 
размещения твердых коммунальных отходов);

КаПитал 
(иНВЕстиЦиоННыЕ, 
ФиНаНсоВыЕ рЕсУрсы, 
оборотНый  
и ВНЕоборотНый  
каПитал)

 отсутствие долгосрочных, доступных механизмов проектного финансирования строительства 
комплексов переработки строительных отходов, в отличие от действующих программ в аПк 
(комплексы по переработке отходов в  животноводстве и растениеводстве) и финансовых 
инструментов развития проектов по обращению с тко («Зеленые облигации» рЭо);

 нестабильная ресурсная база (оборотный капитал), возникающая вследствие отсутствия пря-
мого запрета на захоронение строительных отходов на полигонах;

 снижение инвестиционной привлекательности по причине отсутствия условий для форми-
рования рынка вторичных инертных материалов;

трУД 
(трУДоВыЕ рЕсУрсы 
и ПроФЕссиоНальНыЕ 
коМПЕтЕНЦии)

 дорогие трудовые ресурсы как следствие отсутствия специализированного образования, 
технологий разборки разных типов сооружений, базы инженерных решений для демонтажа 
крупных объектов. Формирование профессиональных компетенций «на площадке»;

ПрЕДПриниМатЕльстВО 
(стратЕГия, иНФорМаЦия, 
иННоВаЦии)

 наличие положений, вводящих избыточные обязанности, запреты и ограничения для юриди-
ческих лиц в сфере обращения с отходами строительства и сноса (ограничение использова-
ния передвижных механизмов для переработки отходов; необходимость обновления реестра 
лицензий при смене места осуществления деятельности и др.)

Диаграмма. Удельный вес объектов капитального строительства 
производственного назначения со стопроцентным износом 

(экспертные оценки на основе данных Росстата)

Низкий коэффициент выбытия основных фондов (0,2% 
в год) при высокой степени их износа (более 50%) создают 
угрозу экологического провала: накопленный потенциальный 
объем строительных отходов при демонтаже и обрушении 
зданий и сооружений во много раз превышает имеющиеся 
свободные площади полигонов для их размещения. 

одна из важнейших проблем обращения со строитель-
ными отходами – стихийность их возникновения и терри-
ториальная разбросанность. Это связано с вероятностным 
характером инициации инвестиций, интервальным про-
теканием инвестиционных процессов и возможностью 
возникновения инвестиционных рисков. 

инвестиционная деятельность ключевых участников 
промышленного и жилищного девелопмента, а также воз-
никновение непредвиденных ситуаций в виде природных 

Рис 1. Демонтаж как элемент инвестиционной стадии проекта. Влияние на конечные результаты 

Формирование устойчивого социально-экономиче-
ского регионального развития путем достижения эконо-
мической, экологической и социальной эффективности 
промышленных и жилищных реноваций, крайне сложно 
без комплексной интеграции всех участников процесса 
по обращению со строительными отходами. очевидно, что 
это долгий и трудоемкий процесс, связанный со структурно-
инвестиционными преобразованиями, глубоким анализом 
и переработкой действующего законодательства в сфере 
обращения с отходами строительства и сноса. 

однако уже сегодня нужно принимать решения, которые 
станут базой индустриально-развитого будущего – без пере-
полненных полигонов и несанкционированных свалок, 
с ростом внутренних ресурсных резервов и построения 
«Экономики замкнутого цикла». 

ШаГ 1. ЗаПрЕт ЗаХОрОнЕния стрОитЕльныХ 
ОтХОДОВ. ПриОритЕт ПЕрЕраБОтКи
Запрет на захоронение строительных отходов, в состав 

которых входят полезные компоненты, является ключевым 
фактором для решения вопросов формирования комплекс-
ного подхода к обращению с отходами строительства на всех 
этапах их жизненного цикла и увеличения доли вторичных 
ресурсов и продукции из вторичного сырья.

и техногенных катастроф формируют 
сотни тысяч кубометров строительных 
отходов. снос здания – это один из эта-
пов инвестиционного процесса (новое 
строительство, реконструкция, благо-
устройство и пр.), а отходы строитель-
ства и сноса – результат инвестиционной 
деятельности. В этом существенное от-
личие отходов строительства и сноса 
от отходов производства и потребления. 

инвестиционная природа возник-
новения строительных отходов ока-
зывает влияние как на особенности 
обращения с ними, так и на уровень 
развития рынка вторичных строитель-
ных материалов (и ресурсов):
 неопределенность законодательных 

требований к пе реработке отходов 
строительства и сноса;

 отсутствие точности прогноза объ-
емов отходов строительства (ресурс-
ная база) и времени их формирования 
на конкретной территории;

 низкая рентабельность и окупаемость 
проекта по созданию предприятия 
по переработке отходов строитель-
ства и сноса; 

 отсутствие свободного рынка по об-
ращению с вторичными инертными 
материалами (вторичный щебень, 
песок);

А.С. Ситников,
Генеральный директор  
ГК «АлександрГРАДЪ Браунфилд»
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 Внесение изменений в «Перечень видов отходов про-
изводства и потребления, в состав которых входят 
полезные компоненты, захоронение которых запреща-
ется», утвержденный распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 25 июля 2017 года № 1589-р.

ШаГ 2. сОЗДаниЕ УслОВиЙ 
Для ФОрМирОВания рынКа  
ВтОриЧныХ инЕртныХ МатЕриалОВ
Проблема вовлечения вторичного щебня (и песка) в хо-

зяйственный оборот в качестве товара (продукта) ограничи-
вается отсутствием соответствующих кодов в действующей 
системе общероссийских классификаторов. 
 Присвоение соответствующих кодов ОКПД-2 и ОКВЭД-2 

в системе общероссийских классификаторов для «Щеб-
ня, песка, песчано-щебеночных смесей из дробленного 
бетона и железобетона» позволит расширить рынок 
и создаст условия для полномасштабного применения 
вторичных инертных материалов.

ШаГ 3. расШирЕниЕ МЕр ГОсУДарстВЕннОЙ 
ПОДДЕржКи В ВиДЕ ПрЕДОстаВлЕния 
ЗЕМЕльныХ УЧастКОВ БЕЗ ПрОВЕДЕния тОрГОВ
Подпунктом 3 п. 2 ст. 39.6 Земельного кодекса российской 

Федерации предусмотрена возможность предоставления 
земельных участков, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности, в аренду без проведения 
торгов юридическим лицам для размещения объектов ком-
мунально-бытового назначения (включая объекты, пред-
назначенные для обработки, утилизации, обезвреживания, 
размещения твердых коммунальных отходов).
 Предоставление земельных участков в аренду без про-

ведения торгов1 в целях создания объектов переработки 
отходов строительства и сноса будет способствовать 
сокращению несанкционированного накопления отхо-
дов, нагрузки на существующие полигоны, принимающие 
отходы для захоронения, увеличению инвестиционной 
привлекательности отрасли вторичных строитель-
ных материалов. 

Рис. 2. 5 шагов к «Экономике замкнутого цикла» 

ШаГ 4. исКлЮЧЕниЕ 
ПОлОжЕниЙ, ВВОДяЩиХ 
иЗБытОЧныЕ ОБяЗаннОсти, 
ЗаПрЕты и ОГраниЧЕния Для 
ЮриДиЧЕсКиХ лиЦ В сФЕрЕ 
ОБраЩЕния с ОтХОДаМи 
стрОитЕльстВа и снОса  
I–IV КлассОВ ОПаснОсти
В соответствии с действующим за-

конодательством, деятельность по об-
ращению с отходами строительства I–IV  
классов опасности подлежит обяза-
тельному лицензированию. При этом 
в  соответствии с п.7 Постановления 
Правительства рФ от 26 декабря 2020 г. 
№ 2290 при изменении мест осуществле-
ния лицензируемого вида деятельности 
возникает необходимость предоставле-
ния сведений в лицензирующий орган 
для актуализации реестра лицензий. 

образование строительных отходов 
неразрывно связано с другим видом 
работ – демонтажем (сносом) объектов 
капитального строительства. При пла-
нировании демонтажных работ предва-

1 Законопроект, предусматривающий  внесение изменений в Федеральный закон от 24 июня 1998 г. № 89-ФЗ «об отходах производства и потребления» в части 
отнесения к полномочиям субъектов российской Федерации  «организацию деятельности по накоплению, сбору, транспортированию, обработке, утилизации, 
обезвреживанию и размещению отходов строительства, сноса, технического перевооружения, благоустройства» проходит процедуру орВ.

рительное определение мест осуществления деятельности 
не представляется возможным по причине вероятностного 
характера возникновения прав и обязательств. 

Применение ограничений в виде определения места осу-
ществления лицензируемого вида деятельности не по месту 
нахождения лицензиата при осуществлении работ по сбору 
и обработке отходов строительства и сноса I–IV классов 
опасности существенно ограничивает сферу экономической 
деятельности, способствует возникновению необоснованных 
расходов и вводит избыточные обязанности. 
 Внесение изменений в п. 7 Постановления Правительст-

ва РФ от 26 декабря 2020 г. № 2290 «О лицензировании 
деятельности по сбору, транспортированию, обработ-
ке, утилизации, обезвреживанию, размещению отходов 
 I–IV классов опасности».

ШаГ 5. ДОстУПнОсть льГОтныХ истОЧниКОВ 
ФинансирОВания
Формирование и развитие рынка вторичных строитель-

ных материалов тесно связано с возможностью доступа 
к долгосрочным льготным источникам финансирования для 
осуществления капитальных затрат по созданию объектов 
переработки строительных отходов. изменение процентных 
ставок влияет на готовность инвестировать и транслируется 
в динамику инвестиционного спроса. Заложенные в основу 
кредитования принципы проектного финансирования для 
участников обращения с отходами строительства и сноса 
будут способствовать снижению инвестиционных рисков 
и росту инвестиционной привлекательности отрасли. Успеш-
ной практикой для тиражирования является программа 
предоставления льготных долгосрочных инвестицион-
ных кредитов Минсельхоз, осуществляемая с 2017 года 
(Постановление Правительства российской Федерации 
от 29 декабря 2016 г. № 1528)
 Разработка нормативно-правовых документов, ре-

гла ментирующих предоставление льготных инвести-
ционных кредитов на приобретение оборудования и 
осуществление капитальных затрат на создание объ-
ектов переработки отходов строительства и сноса. 

ООО «александрГраДъ»
109240 Москва, Котельническая  
набережная, 1/15, корп. Б

тел./ WhatsApp: +7 (495) 222 00 89 
Telegram: AlexandrGradBrownfield
e-mail: office@alexgrad.ru | www.alexgrad.ru
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В Всс накоплен богатый опыт в демонтаже слож-
ных производственных объектов, установок, обо-
рудования, производственных линий, что требует 
специальных профессиональных знаний, умений 

и мастерства. 
На сегодняшний день Всс обладает одной из самых мощ-

ных и новых в россии механизированных колонн специ-
ализированной техники. Возможности компании позволяют 
в течение нескольких дней мобилизовать требуемые для 
проекта ресурсы и выехать в любую точку россии, в том 
числе районы крайнего севера. 

Визитной карточкой компании «Волгаспецстрой» являются 
неординарность решений и эффективность результата, с 
акцентом на утилизацию отходов, которым заказчик всегда 
остается доволен.

ПрОЕКты: ДЕМОнтаж ВОрОнЕжсКОЙ 
атОМнОЙ станЦии 
За данный проект компания получила приз как лучший 

проект российского демонтажного форума 2021.
Впоследствии, мнение экспертов российского фо-

рума было подтверждено на международном уровне, 
где  в  рамках Международного демонтажного форума 
в  Чикаго Волгаспецстрой стала победителем в номи-
нации «Новый проект 2021» за первую в мире атомную 
станцию, полностью демонтированную механизирован-
ным способом.

На проекте применялась специальная для разрушения 
железобетона технологическая связка – «экскаватор раз-
рушитель с доработанным под проект навесным обору-
дованием», которая позволила выполнить работу.

основные параметры, оцененные международными 
экспертами:
 высотность проведения работ – 67 метров,
 характеристики железобетонных конструкций: марка 

до М1000, толщина до 3-х метров, диаметр арматуры 
до 48 мм,

 улучшенные проектные решение, благодаря кото-
рым трудоёмкость работ снижена с 1 млн до 4500 
человеко-часов, что более чем в 200 раз сократило 
использования труда людей и соответственно риски 
по охране труда,

 доля утилизации отходов ставила 99,9%. Данный по-
казатель удалось достичь благодаря конструктиву 
атомной станции, состоящей и потенциальных вто-
ричных ресурсов,

 существенное сокращение стоимости работ для 
заказчика.

«ВОлГасПЕЦстрОЙ» – нЕОрДинарнОсть 
рЕШЕниЙ и ЭФФЕКтиВнОсть рЕЗУльтатОВ 

ооо «Волгаспецстрой» (Всс) хорошо 
известна на отечественном демонтажном 
рынке, уже 15 лет компания работает 
в области профессионального демонтажа 
и сноса зданий и сооружений, утилизации 
строительных отходов, а также охраны 
окружающей среды.

ПрОЕКт – лиКВиДаЦия «наслЕДия ПрОШлОГО»
«Наследие прошлого» – это промышленные терри-

тории, ранее участвующие в производственном цикле, 
содержащие неэксплуатируемые здания и сооружения, 
конструкции, оборудование, трубопроводы, в том числе 
находящиеся в аварийном состоянии, а также загрязнен-
ные отходами производства. как правило, это объекты 
70–80-х годов. именно такой объект и стал предметом 
работ Волгаспецстрой.

Целью проекта для Заказчика являлась подготовка 
заброшенной территории под новое строительство.

Говоря о проблематике такого объекта, необходимо 
отметить, что промышленная площадка была забро-
шенной, объекты, входящие в нее, были в аварийном 
состоянии. территорию условно можно было поделить 
на два участка, один загрязнен многокомпонентным 
строительным мусором, заросший крупной древесной 
растительностью и кустарником с отдельно стоящими 
полуразрушенными конструктивными элементами желе-
зобетонных конструкций, металлических эстакад и опор, 
второй – выведенная из эксплуатации технологическая 
установка (технологические колонны и дымовая труба 
высотой более 50 м), расположенная внутри действу-
ющего предприятия.

 В результате работ по рекультивации и демонтажа 
образовалось многочисленное количество отходов, в том 
числе: отходы грунта, загрязненные строительными отхо-
дами; отходы лома железобетона, бетона, кирпича; отходы 
металлических конструкций; растительно-древесные 
отходы; отходы кровельных покрытий; отходы стекла 
и иные. отходы подверглись длительной, состоящей 
из нескольких этапов обработке (сортировке), разде-
ления на однородные группы отходов с последующей 
утилизацией с получения продукта.

В результате демонтажа было получена продукция, 
в том числе: грунт технический, грунт технический (гли-
нистый), вторичный щебень, лом металла, щепа техни-
ческая, стекло вторичное.

В процессе работ по обработке и утилизации отходов 
грунта компания столкнулась с неоднородностью грун-
товых масс, что потребовало от специалистов пересмо-
тра технологии, позволяющей разделять грунт по типам 
с учетом показателей высокой влажности.

В конечном счете, эффективность утилизации отходов 
составила 96,4%, все продукты, за исключением стекла 
и щепы, заказчик оставил себе для последующего ис-
пользования при строительстве.

реализация проекта позволила получить экономию 
заказчику на платежах за негативное воздействие на окру-
жающую среду в сумме до 3,8 млрд рублей. По резуль-
татам работ заказчик в составе исполнительной доку-
ментации в подтверждение обработки и утилизации 
отходов получает исчерпывающий перечень отчетной 
документации, необходимый для экологических под-
разделений, а также контрольно-надзорных органов.

Дорогие коллеги и друзья!
От имени компании ООО «Волгаспецстрой» (ВСС) по-

здравляем вас с Днем строителя – профессиональным 
праздником, который объединяет всех нас вокруг общей 
приверженности к созиданию и преображению мира!

В этот знаменательный день мы хотим поздравить 
всех участников строительных процессов, а также тех, 
кто с усердием и ответственным подходом к делу спо-
собствует развитию отрасли демонтажа и утилизации 
строительных отходов в России. Ваше бдительное от-
ношение приносит неоценимый вклад в создание безопас-
ной, экологически устойчивой и привлекательной среды. 

15 лет назад компания ООО «Волгаспецстрой» начала 
путешествие в мир профессионального проектирования, 
демонтажа промышленных объектов, а также утили-
зации строительных отходов. За это время мы стали 
настоящими мастерами своего дела, заслуженно заво-
евав репутацию экспертов на отечественном демон-
тажном рынке! Важной особенностью нашей компании 
является неординарность решений и эффективность 
результатов, что позволяет нам завоевывать сердца 
наших заказчиков. Мы гордимся тем, что наше кредо – 
реализация проектов с акцентом на вовлечение отходов 
в хозяйственный оборот, что является важной частью 
нашей философии ведения бизнеса.

Строительство и демонтаж – неразрывно связанные, 
но в то же время уникальные процессы. Там, где завер-
шается жизненный цикл каждого здания и сооружения, 
возникает потребность в демонтаже. Там, где завер-
шается демонтаж, начинается другая глава – строи-
тельство нового. 

Мы гордимся тем, что вносим свой вклад в индустрию 
демонтажа, способствуем утилизации строительных 
отходов и содействуем возникновению новых возмож-
ностей для устойчивого развития.

Пусть ваше стремление к совершенству и экологи-
ческой ответственности всегда будет вознагражде-
но процветанием и признанием. Спасибо вам за ваше 
добросовестное трудолюбие и преданность ценным 
принципам. Мы вместе создаем будущее, в котором 
демонтаж становится не только необходимостью, 
но и вдохновением для создания чего-то нового.

Сегодня хотим пожелать всем нам еще больше вдох-
новения и энергии для новых свершений! Пусть каждый 
проект становится шедевром архитектуры и примером 
профессионализма, а партнерство приносит взаимные 
успехи и процветание!

С наилучшими пожеланиями и уважением, 
Генеральный директор ООО «Волгаспецстрой»

Антон Ананьин 
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решением данной проблемы является введение для 
организаций, эксплуатирующих объекты I и II категорий, 
упрощенной процедуры утверждения нормативов и лимитов 
на отходы, образующихся при реализации инвестиционных 
проектов, проектов по ликвидации наследия прошлого 
и подготовке территории, не связанные с основной тех-
нологической цепочкой производственной деятельности. 

Мы должны создавать условия и предпосылки именно 
для профилактики и предотвращения ущерба окружаю-
щей среде, дать понятные всем правила работы. компания 
«Волгаспецстрой», на основании имеющегося опыта и от-
раслевой экспертизы, подготовила и готова представить 
в росприроднадзор на согласование проект Методического 
пособия для предприятий в части обращения с отходами, 
образующимися при сносе (демонтаже), соблюдение которого 
обеспечит соответствие требованиям законодательства 
российской Федерации в сфере охраны окружающей среды.

компания Волгаспецстрой имеет существенный перечень 
предложений и законодательных инициатив, обсуждаемых 
сейчас совместно с отраслевым сообществом и органа-
ми государственной власти, внедрение которых позволит 
вывести из тени объемы строительных отходов, заставит 
владельцев объектов – источников образования отходов 
ответственно подходить к вопросам обращения с ними, 
заранее планировать их объемы образования, соблюдать 
требования об обязательной их обработке и утилизации, по-
зволит государственным службам качественно и эффективно 
проводить мероприятия мониторинга и контроля, а также 
обеспечить достижение целей экономики замкнутого цикла 
и вовлечения ценных вторичных ресурсов в хозяйствен-
ный оборот, что в свою очередь приведет к существенному 
росту ВВП страны

«ВОлГасПЕЦстрОЙ» и ассОЦиаЦия наДО: 
сОВМЕстныЕ ПрОЕКты 
и ЗаКОнОДатЕльныЕ иниЦиатиВы
большое внимание решению многих проблем при сносе 

зданий и сооружений уделяет Национальная ассоциация 
демонтажных организаций (ассоциация НаДо). Волгаспец-
строй играет ключевую роль в развитии ассоциации, а ее 
руководитель а.а. ананьев является вице-президентом ас-
социации и возглавляет комитет законодательных иници-
атив ассоциации. 

он входит в комиссию Государственного совета россий-
ской Федерации по направлению «Экология и природные 
ресурсы», в комитет Законодательного собрания Нижего-
родской области по экологии, комитет взаимодействия 
с  государственными органами и законодательным ини-
циативам Национальной ассоциации Демонтажных ор-
ганизаций (ассоциация НаДо).

кроме этого, руководство компании «Волгаспецстрой» 
принимает активное участие в различных рабочих группах 
Минстроя россии и Минприроды россии, в том числе в на-
правлении создания отраслевой программы по вовлечению 
отходов сноса во вторичный оборот, а также разработки 
постановления Правительства о порядке обращения с от-
ходами сноса. 

 
 рЕалиЗаЦия ПрОЕКтОВ 

ПО ДЕМОнтажУ с аКЦЕнтОМ
на ОБраЩЕниЕ с ОтХОДаМи 
Производство демонтажных работ 

неразрывно связано с утилизацией об-
разующихся отходов и то, насколько про-
фессионально компания к этому вопросу 
будет подходить в рамках проектных 
решений, готовности производственных 
линий оборудования, настолько каче-
ственно будет проведено обращение 
с отходами и снижена экологическая 
нагрузка на окружающую среду.

основой профессионального подхо-
да является проект организации работ 
по демонтажу, разработанный в соот-
ветствии с нормами законодательства. 
и в этом контексте, считает руководство 
Всс, необходимо увеличивать важность 
разработки проектной документации 
с акцентом на обращение с отходами.

к примеру, в новелле от 24.01.22 из 
свода правил сП 325.1325800.2017, ко-
торым установлены новые требования к 
составлению проектной документации 
на демонтаж (снос) объектов капиталь-
ного строительства в части обращения 
с отходами, в частности проектная до-
кументация должна содержать: сведения 
о классе опасности, подтвержденной 
паспортом на отход; объем отходов; 
степень обработки (сортировки) от-
ходов в процессе демонтажных работ; 
организацию площадок временного 
накопления отходов; объемы отходов 
и наименования профильных орга-
низаций для утилизации; маршруты 
транспортирования отходов.

В своей работе «Волгаспецстрой» 
придерживается не только указанных 
требований, но и готовит еще более 
расширенный раздел проектной до-
кументации, обосновывая технологии 
обработки и утилизации отходов, по-
зволяющие достичь показателей во-
влечения вторичных ресурсов в хозяй-
ственный оборот на уровне в 95–98% 
для промышленных объектов.

При этом затраты на обращение с от-
ходами, которые, как правило, занимают 
до половины общих затрат, при условии 
применения эффективных подходов, 
могут быть учтены в стоимости демон-
тажных работ и не предъявляться заказ-
чику дополнительно. Всс в своей работе 
с ведущими предприятиями нефтехи-
мической, металлургической и атомной 
промышленности это подтверждает.

Данный подход позволяет существен-
но экономить заказчикам на платежах 
за негативное воздействия на окру-
жающую среду, а также содержание 
объектов размещения отходов.

реализация проектов по демонтажу 
с акцентом на обращение с отходами 
соответствует принципам устойчивого 
развития, повышает показатель доли 
вторичных ресурсов, вовлекаемых в хо-
зяйственный оборот, что в конечном 
итоге способствует достижению наи-
высших целей по охране окружающей 
среды.

ОБраЩЕниЕ с ОтХОДаМи. 
ПрОБлЕМы и иХ рЕШЕния: От ПЕрВОГО лиЦа
Вопросам обращения с отходами, образующимися при демонтаже про-

мышленных объектов, объем ликвидации которых в последние годы су-
щественно увеличился ввиду роста инвестиций в развитие производств, 
новое строительство, а также ликвидации объектов – наследия прошлого – 
необходимо уделять самое пристальное внимание.

отходов по этому направлению образуется от 50 до 100 млн тонн в год, 
что требует от демонтажного сообщества особого внимания и подхода к ре-
гулированию данной, по сути, самостоятельной отрасли.

о решении этого вопроса мы попросили рассказать генерального ди-
ректора Всс антона александровича ананьина.

– со стороны государства мы видим, что разрабатываются документы 
и программы в этом направлении, однако процесс этот длительный, и мы 
только в начале пути, в то время как пробелы и неточности в регулировании 
уже сейчас требуют решения, без которых образование новых несанкци-
онированных свалок и, соответственно, ущерба природе не остановить. 
Если взять свалки, образовавшиеся за последние 5–10 лет, то они как раз 
состоят на 95% из отходов от сноса.

Учитывая это, я предлагаю рассматривать не только проблематику, но и то-
чечные предложения, внедрив которые мы качественно улучшим управление 
отходами, образующимися при сносе (демонтаже) промышленных объектов, 
а также сможем быть ближе к целям экономики замкнутого цикла, которые 
требуют от нас относиться к отходам, как к источникам вторичных ресурсов.

 любая стройка, производственно-технологическая цепочка, а в нашем 
случае демонтаж, должна начинаться с разработки проектной документации, 
которая для целей сноса в составе нового строительства регламентирует-
ся постановлением Правительства №87, а для целей исключительно сноса 
(демонтажа) постановлением №509. В составе данных постановлений от-
сутствуют требования по проведению экологических изысканий для иден-
тификации отходов, определения класса опасности, а также минимальной 
доли их обработки и утилизации. отмечу, что в 87 постановлении имеется 
требование по определению видов и классов опасности отходов, но только 
для отходов, образующихся от основной производственной деятельности 
проектируемого объекта строительства.  Данная ситуация приводит к тому, 
что в большинстве случаев отраслевые подрядчики сталкиваются с проект-
ной документацией, выданной заказчиком в работу, в которой отсутствуют 
виды отходов, а также технологические цепочки обращения с ними, что 
позволяет недобросовестному подрядчику обращаться с отходами в нару-
шение требований законодательства. также, отсутствие данной информации 
в проекте не позволяет заказчику сформировать грамотное техническое 
задание и выбрать квалифицированного и лицензированного подрядчика.

Данная проблема имеет особое значение для отходов, образующихся 
при сносе (демонтаже) промышленных объектов I и II категории, поскольку 
демонтируемые конструкции таких объектов могут содержать опасные ве-
щества, накопленные в результате многолетней производственной деятель-
ности, связанной с соответствующей технологической цепочкой, в которой 
применяются опасные вещества и которые с парами, протечками, авариями 
попадают на конструктивные элементы цехов, задний и сооружений. от-
мечу, что на современных предприятиях такая ситуация практически не-
допустима, в то время как на объектах, составляющих наследие прошлого, 
старых объектах такие риски имеют место быть.

решением данной проблемы могло бы стать расширение требований 
к содержанию проектной документации на ликвидацию промышленных 
объектов с внесением изменений в постановления Правительства 87 и 509, 
а именно: обязательной идентификации образующихся отходов по видам и 
классам опасности на основании экологических изысканий; определения 
проектом направлений обработки и утилизации отходов, а также их мини-
мальной доли; обоснования доли не утилизируемых отходов, так называе-
мых «хвостов»; проведение подготовительных мероприятий по удалению 
накопленных токсичных загрязнений до сноса зданий и сооружений. 

особое внимание я хотел бы уделить необходимости обработки отходов 
непосредственно в процессе производства работ по сносу, а именно раз-
деления конструктивных элементов сносимых объектов по направлениям и 
видам будущих отходов, что существенно снижает образование смешанных 
и малопригодных к дальнейшей утилизации отходов.

 без качественной обработки отходов в процессе демонтажа, которая 
при этом, в силу применения эффективных технологий, не приводит к удо-
рожанию в процессе сноса, мы не сможем достичь цели максимального 
вовлечения отходов в экономику. 

отмечу, что первый шаг в закреплении требования по обработке отходов 
в процессе демонтажа сделан 24 января 2022 года введением в действие 
изменения №1 свода правил сП 325.1325800, устанавливающего правила 

производства работ при демонтаже и утилизации. Говорю об 
этом на основании участия меня и моей проектной группы 
в разработке восьмидесяти процентов положений вышеу-
казанного изменения № 1. конечно же, мы действовали на 
основании практического опыта и внутренней экспертизы.

В связи с этим, уверен, что внесение предложенных из-
менений в постановления Правительства №87 и 509 будет 
большим и качественным сдвигом для увеличения доли 
утилизируемых отходов от сноса (демонтажа) и, кроме 
того, позволит строительному контролю заказчика само-
стоятельно контролировать подрядчика на соблюдение 
проектной документации. Нужно отметить, что и заказчику 
это выгодно, поскольку существенно снижается объем от-
ходов, вывозимых на полигон, а также затраты на платежи 
за негативное воздействие на окружающую среду. При этом 
вывоз на полигон годного вторичного материала становится 
нецелесообразным даже для подрядчика. 

Дополнительно, считаю важным установить требование 
по квалификации исполнителя работ для сноса объектов 
в части обращения с отходами исключительно на основе 
разработанной проектной документации, а это значит, что 
сначала разрабатывается проект, на его основании техни-
ческое задание, что позволит исключить допуск к работам 
неквалифицированных подрядчиков. основой данного тезиса 
является текущая ситуация, когда большинство заказчи-
ков в стране производит свои работы, не имея проектной 
документации на снос объектов. а в случае его наличия 
отсутствует цепочка обращения с отходами. В связи с чем 
считаю необходимым включить данное требование в ре-
гламентирующий документ, возможно в разрабатываемое 
постановление о порядке обращения с отходами сноса 
или иной документ.  

Вторым проблемным и очень важным вопросом является 
сложность переоформления разрешительной документа-
ции (ПНоолр) по отходам предприятиями, относящимися 
к объектам I и II категории. решения по инвестиционным 
проектам, как правило, принимаются быстро, и освобо-
дить площадку под реализацию проекта тоже нужно бы-
стро. В этом случае, учитывая сложность переоформления 
разрешительной документации по отходам, предприятия 
встают перед выбором: либо уйти в тень, либо остановить 
инвестиционный проект.
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При поддержке Минстроя россии и Минприро-
ды россии, 2 и 3 июня 2023 года в Подмосковье 
на Полигоне МаДи в россии впервые состоялся 
Demolition Day (День Демонтажника), мероприятие 

по демонстрации работы специальной техники и оборудо-
вания для производства демонтажа и рециклинга отходов 
строительства и сноса.

соорганизаторами этого значимого события выступи-
ли Федеральное автономное учреждение «роскапстрой», 
Университет Минстроя НиисФ раасН, Национальная ас-
социация Демонтажных организаций (ассоциация НаДо) 
и Национальное объединение производителей строительных 
материалов строительной индустрии (НоПсМ).

День Демонтажника был призван продемонстриро-
вать передовые технологии и инновационные подходы 
в  области демонтажа и рециклинга отходов строитель-
ства и сноса. В рамках мероприятия были представлены 
самые современные разработки и образцы специальной 
техники.

День Демонтажника стал площадкой для обмена опы-
том и знаниями между профессионалами и специалиста-
ми строительной отрасли. В рамках мероприятия также 
прошли семинары, презентации и дискуссии, на которых 
эксперты и участники делились своим опытом, обсуждали 
наиболее актуальные проблемы и находили совместные 
решения.

На территории полигона МаДи можно было увидеть 
большое количество машин, способных эффективно обра-
батывать отходы строительства и сноса. Ведущие произво-
дители представили свои самые передовые модели, которые 
отличались высокой производительностью и точностью 
работы. Многие участники мероприятия были поражены 
мощностью и функциональностью этих машин.

особенно впечатляли роботы для демонтажа, управ-
ляемые дистанционно. они позволяют безопасно и эф-
фективно разбирать конструкции зданий и сооружений 
без присутствия оператора в кабине машины, благодаря 
чему роботы используются для работы в самых трудно-
доступных и опасных для нахождения человека местах. 
Члены команды, которые управляли этими роботами, 
отметили, что они значительно упрощают и  ускоряют 
процесс демонтажа.

Не менее интересным объектом, обращающим на себя 
внимание всех посетителей, было алмазное оборудование. 
оно не только привлекало своей внешней эстетикой, но 
и обладало высокой производительностью и надежностью. 
с его помощью можно было осуществлять самые слож-
ные операции по резке и бурению железобетона, а также 
сверлению и пилению.

Необходимо отметить, что алмазное оборудование яв-
ляется одним из самых передовых и эффективных средств 
для выполнения работ по реконструкции и  демонтажу 
зданий и сооружений. оно обладает уникальными свой-
ствами, такими как высокая прочность, стойкость к износу 
и возможность работы с самыми твердыми материалами. 
благодаря этим свойствам, алмазное оборудование нахо-
дит широкое применение в различных отраслях, включая 
строительство, горнодобычу и промышленность.

и конечно, нельзя не отметить то, без чего не обходится 
ни одна профессиональная демонтажная компания –  экс-
каваторы со специальным навесным оборудованием для 
демонтажа и рециклинга. На «Дне Демонтажника» были 
представлены различные экскаваторы по своей массе 
и мощности, оборудованные гидравлическими ножницами 
по бетону и металлу, гидравлическими молотами по из-
мельчению железобетона, дробильными и просеивающими 
ковшами, а также магнитами.

На мероприятии был продемонстрирован полный цикл 
обращения с железобетоном при выполнении демонтаж-
ных работ. Начиная от измельчения крупного боя от сно-
са здания, заканчивая получением строительного щебня. 
такая демонстрация была возможна не только благодаря 
использования специального навесного оборудования на 
экскаваторную технику, но и использования дробильно- 
сортировочного комплекса по переработке подготовлен-
ного железобетона.

одной из главных целей Дня Демонтажника было 
 привлечение внимания общественности и профессио-
нального сообщества к проблемам утилизации и пере-
работки строительных отходов. строительная отрасль 
является одной из наиболее активных и быстро разви-
вающихся отраслей экономики, что неизбежно ведет 
к увеличению объемов отходов, которые представляют 
серьезную экологическую проблему. Год от года объемы 
таких отходов растут, и без должной переработки они 
оказывают негативное влияние на окружающую среду. 
При этом, вместо того, чтобы рассматриваться как «му-
сор», строительные отходы могут превратиться в цен-
ный ресурс, если они будут правильно утилизированы 
и переработаны.

В целом, мероприятие на площадке полигона МаДи 
стало действительно ценным и полезным для всех участ-
ников. оно не только расширило их знания и опыт, но 
и позволило им увидеть и оценить множество новых воз-
можностей в области обработки и переработки отходов 
строительства и  сноса. безусловно, такие инициативы 
способствуют развитию экологически ответственного 
подхода к  строительству и  внедрению передовых тех-
нологий в данной сфере.

Хочется особо выделить участие около 300 студентов 
из строительных образовательных учреждений на Дне Де-
монтажника. их роль особенно важна, ведь они являются 
будущими специалистами в данной отрасли. сотрудничество 
между образовательным сектором и бизнесом занимает 
ведущее место в подготовке высококвалифицированных 
специалистов, и День Демонтажника стал отличной воз-
можностью продемонстрировать им потенциальные места 
работы и перспективы развития.

Представители из строительной индустрии привлекли 
внимание студентов, предоставив подробную информа-
цию о своей деятельности и особенностях работы. они 
особо подчеркнули важность переработки и утилизации 
строительных и сносовых отходов, что вызвало большой 
интерес у слушателей. В рамках презентации были пред-
ставлены самые значимые проекты, выполненные в данной 
отрасли. Это позволило студентам увидеть реальные при-
меры успешной работы и вдохновиться на свои будущие 
достижения.

День Демонтажника оказался не 
только полезным, но и перспектив-
ным для студентов и бизнеса. Участие 
в этом мероприятии позволило студен-
там получить ценный опыт и знания, 
а также предоставило возможность 
бизнесу привлечь талантливых моло-
дых специалистов и продемонстри-
ровать свою компанию как лидера 
инноваций в данной отрасли.

В рамках проведения Дня Демонтаж-
ника было подписано несколько важных 
соглашений, которые придают новый 
импульс развитию индустрии демонтажа 
и рециклинга. одно из таких соглашений 
было заключено между ассоциацией 
НаДо и  ассоциацией предприятий 
строительной индустрии таджикистана. 
Управляющий ассоциации  НаДо, артем 
 кондратьев, и председатель совета ассо-
циации таджикистана, алишер таджиев, 
подписали документ, подтверждающий 

их стремление к сотрудничеству, обмену опытом и развитию 
отрасли демонтажа и рециклинга. Это сотрудничество от-
крывает новые перспективы для развития индустрии в обеих 
странах и позволяет эффективно использовать опыт и ре-
сурсы друг друга.

Еще одним важным событием, которое произошло 
в рамках Дня Демонтажника, было подписание соглашения 
о партнерстве между ассоциацией НаДо и ассоциацией 
утилизаторов отходов «клевер». Это соглашение значитель-
но расширяет возможности организаций для ускорения 
процесса перехода к экономике замкнутого цикла в россии. 
Партнерство ассоциаций позволяет объединить усилия 
в сфере утилизации отходов и создать сильную платформу 
для развития индустрии рециклинга. обе организации будут 
активно сотрудничать в области разработки новых техно-
логий и методов утилизации отходов, а также внедрения 
передовых практик и стандартов в отрасли.

День Демонтажника стал значимым событием не толь-
ко для индустрии демонтажа и рециклинга, но и для всей 
страны. Данное мероприятие подтверждает растущую 
значимость этой отрасли и  стремление организаций 
к  сотрудничеству и  развитию. Подписание соглашений 
является важным шагом в развитии индустрии демонтажа 
и рециклинга не только в россии, но и за ее пределами. 
благодаря этим сотрудничествам, индустрия сможет эф-
фективно использовать свои ресурсы и опыт для создания 
более устойчивой и экологически чистой экономики. Это 
будет способствовать улучшению качества жизни людей 
и сохранению природных ресурсов.

ДЕнь ДЕМОнтажниКа – 2023



ции XCMG в россии. XCMG – это один из ведущих брендов 
мира, имеющий самую широкую линейку и ассортимент 
специализированной техники, охватывающей различные 
отрасли, такие как горная промышленность, строитель-
ство, грузоподъемная и коммунальная техника, а также 
демонтажная техника и оборудование. 

Мы в свою очередь осуществляем бизнес процессы на 
территории российской Федерации, буквально от Владиво-
стока до Махачкалы, обслуживаем и ремонтируем технику.

За небольшой период времени мы достигли значительных 
результатов. Начав с регионального дилера, работающего 
только в Москве и области, мы постепенно, из года в год, 
расширяли свою деятельность и получали различные ста-
тусы. Мы достигли финансовых результатов, получив статус 
федерального дилера, что позволило нам работать по всей 
россии. Затем мы стали сервисным партнером благодаря 
развитой филиальной сети, сильному сервису и наличию 
складов запасных частей, что позволяет нам обслуживать 
большое количество клиентов. В конце прошлого года мы 
получили статус дилера партнера, защитив эксклюзивный 
проект в области лесозаготовительной техники. сегодня 
у нас есть три сильных статуса, и мы входим в десятку лучших 
дилеров в россии. Мы надеемся, что в этом году сможем 
занять еще более высокую позицию, возможно, попасть 
в пятерку, и наш проект по демонтажной технике также 
поможет нам в этом.

Учитывая направление нашей деятельности, которое 
связано с демонтажной техникой, мы приняли решение 
развиваться в этом направлении. Мы занимаемся разра-
боткой новых моделей и модернизацией существующих. 
Наша цель – предложить рынку профессиональную тех-
нику и предоставить максимальные возможности для его 
удовлетворения. Мы только начинаем свой путь на рынке 
и стремимся предложить инновационные решения. 

– Где находится концерн XCMG?
– Государственная корпорация находится в  городе 

сюйчжоу, имеющем более чем 5000-летнюю историю, 
это провинция Цзянсу, китай. там расположено порядка 
22 заводов, каждый из которых имеет площадь около 2–3 
квадратных километра и около 2000 сотрудников и более. 
там также есть отдельные складские площади. каждый 
завод имеет свою площадку для испытаний, а также есть 
отдельные площадки для испытаний каждого типа техники. 
краны проверяются на грузоподъемность, экскаваторы 
копают, проводятся испытания на различных типах машин, 
включая перегружатели, лесные машины, разрушители 
и другую строительную технику. В нашем ассортименте 
есть даже роботы, предназначенные для демонтажных 
работ на высоте. 

– Какая у  вас дилерская сеть? сколько филиалов 
имеется в россии?

– На данный момент у нас около 75 филиалов. соответ-
ственно, мы стараемся обеспечить помощь практически 
в каждом городе, и в случае сложных ситуаций индивиду-
ально решаем вопросы, учитывая, что мы будем в своей 
работе делать акцент на демонтажную технику, в любую 
сложную минуту мы приедем, поможем, починим. Наша 
команда сервисных специалистов включает в себя универ-
сальных инженеров, которые занимаются гидравликой, 
механикой, электрикой и т.д. Мы активно растем и разви-
ваемся, покупая новые сервисные автомобили примерно 
каждые полгода. Наш фокус развития нацелен на сервис-
ную часть и поставку запчастей, которые реализуются по 
хорошим ценам. 

Мы также активно развиваем регион Москвы и области, 
где подключаем к работе специалистов, ответственных за 
региональную поддержку и сервис. Но в целом мы готовы 
поставлять технику в  любой регион и  всегда стараемся 
удовлетворить потребности клиентов, поддерживая посто-
янную связь и решая их проблемы. Наши машины работают 
на крайнем севере, на Дальнем Востоке, в общем в самых 

различных условиях. Приятно, что нас знают, доверяют, 
и мы стараемся, чтобы клиентам было хорошо и комфортно. 

Что касается направления демонтажной техники, мы хотим 
дать максимуму все, что требует сейчас рынок, предоста-
вить широкий спектр спецтехники, включая экскаваторы-
разрушители, экскаваторы-погрузчики и другую технику. 
Навесное оборудование также является неотъемлемой 
частью демонтажных работ, включая гидроножницы, ги-
дромолоты, дробильные и сортировочные ковши, и другое 
оборудование.

– Для такой работы необходим большой коллек-
тив специалистов. расскажите, кто работает в вашей 
компании? 

– У  нас есть специалисты, которые ранее работали 
в серьезных организациях-брендах. лично я имею опыт 
работы в сфере спецтехники более 15 лет, включая работу 
в компаниях Hyundai, Doosan и Hitachi. У меня также есть 
опыт работы с  навесным оборудованием более 12 лет. 
По образованию я инженер-механик, окончил казанский 
федеральный университет, факультет машиностроения 
и  машиностроительных технологий, поэтому по совме-
стительству являюсь инженером-конструктором. 

В нашем коллективе, во всех филиалах, работают спе-
циалисты с опытом работы от пяти до восьми лет и более. 
Мы предпочитаем набирать именно профильных специ-
алистов с соответствующим опытом работы. 

– Какие модели, предлагаемые вами, наиболее вос-
требованы на рынке сегодня?

– На данный момент у нас в наличии на складе пред-
ставлена такая востребованная модель, как Экскаватор-
разрушитель XE500EHR XCMG, весом 63 тонны и стрелой 
с рабочим вылетом 28 метров. Эта модель является настоящей 
классикой жанра на рынке, и мы имеем ее в достаточном 
количестве готовой к поставке в россию. XE500EHR XCMG 
помогает осуществлять механизированный снос: демонти-
ровать железобетонные конструкции, разрушать панельные 
и кирпичные стены, разрезать арматуру.

У нас также есть еще 11 машин такой модели на складе 
завода. кроме того, мы разработали новые модели, кото-
рые будут готовы выйти на рынок в ближайшем году. одна 
из них будет иметь меньший вес и вылет стрелы в 22 ме-
тра, а также у нас будут машины с вылетом стрелы более 
28 метров, такие как 30, 40 и 50 метров. каждая из них будет 
иметь свой вес, начиная от 40 и заканчивая 150 тоннами.

XCMG – это не просто производитель техники, это 
ведущий концерн с более чем 60 предприятиями, 
специализирующимися на производстве разноо-
бразной техники, запчастей, сборных зданий, финан-

совых услуг и информационных технологий. ассортимент 
включает грузоподъемное, землеройное, горное, буровое 
и бетонное оборудование, дорожно-строительную техни-
ку, железнодорожное и мусороуборочное оборудование, 
а также автомобили специального назначения и тяжелые 
грузовые автомобили. Неудивительно, что XCMG занимает 
первое место в китае и третье место в мире среди произ-
водителей спецтехники.

В интервью нашему журналу Дмитрий Юрьевич Мурашко, 
руководитель проектов компании «техстройпроект», 
рассказал о деятельности и истории компании, новых на-
правлениях, поставляемой технике и планах на будущее. 

– Дмитрий Юрьевич, расскажите о компании «тех-
стройпроект». Как давно она была создана? и как вы 
пришли к своему новому направлению – поставке де-
монтажной техники?

– Наша компания, основанная в 2018 году, является фе-
деральным дилером китайской государственной корпора-
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компания «техстройпроект» является одним 
из ключевых игроков в сфере поставки 
специальной техники, включая демонтажные 
машины и оборудование. организация 
является частью дилерской сети ооо 
«сюйГун ру», которая имеет полномочия 
на продажу и сервисное обслуживание 
спецтехники от ведущего мирового 
производителя – концерна XCMG.



– Как эта техника зарекомендовала себя в процессе 
эксплуатации? Есть ли отзывы, и как это отражается 
на продажах?

– На сегодняшний день данная техника уже работает 
в  различных странах мира. было поставлено 50 единиц 
в Европу, в частности, в Германию, где она показала себя 
достаточно хорошо. с весной этого года она поступила на 
наш рынок, и  к  концу года мы ожидаем, что она начнет 
показывать свои результаты на демонтажных площадках 
в россии. В россии пока нет отзывов о данной технике, так 
как она является новой. Учитывая ситуацию в стране, свя-
занную с импортозамещением, мы уверены, что эта техника 
зарекомендует себя и получит положительные отзывы.

– Каковы ключевые технологические особенности 
этой модели? В чем ее преимущества?

– основная особенность данной техники заключается в том, 
что она производится в условиях жесточайшего контроля 
отк (отдела технического контроля), который осуществля-
ется на государственном уровне. каждая машина проходит 
проверки на каждом этапе производства, и только после 
успешного прохождения отк она отправляется на отправку. 
также наша техника проходит испытания на специальном 
полигоне. так, на испытательном полигоне каждая машина 
отрабатывает в течение трёх или четырёх недель, чтобы удо-
стовериться в ее надежности и качестве. Для каждого типа 
техники у нас есть своя зона испытаний на полигоне, и без 
прохождения этих проверок машина не выходит на рынок.

кроме того, данная модель была доработана с учетом 
потребностей российского рынка. Есть вторая модель – 
дочка этой техники, XE500 EHR, которая оснащена двумя 
рукоятями. Это универсальная машина, которая может 
использоваться как экскаватор на объекте. она оснаще-
на двумя рукоятями: одна для обычных экскавационных 
работ, а другая - для демонтажных работ. Это позволяет ей 
легко менять рукоять в зависимости от требуемой зада-
чи. благодаря такой универсальности, одна машина может 
справиться с различными задачами, будь то копание ям, 
использование гидромолота или гидроножниц. Это удоб-
но для клиентов, и делает технику многофункциональной, 
а также очень экономит средства клиента, так как приоб-
рести отдельно экскаватор под дополнительные работы, 
будет стоит значительно больших средств. 

такой идеи нет ни у кого из текущих поставщиков, и она 
получила свой обратный отзыв в виде поставок в россию 

двух таких машин, на сегодняшний день 
они находятся в пути. Данная техника 
соответствует требованиям российского 
рынка. ранее на рынке использовались 
европейские модели, которые на се-
годняшний день уже исчерпали свой 
ресурс. Мы же предлагаем техническое 
решение, которое соответствует по-
требностям рынка и будет эффективной 
в эксплуатации. технический вопрос уже 
решен, и компания «техстройпроект» 
предоставит отличные возможности 
для нашего рынка.

– Как происходит взаимодействие 
с китайской корпорацией? реагируют 
ли на ваши запросы и учитывают 
ваше мнение при разработке тех-
ники, поставляемой в россию?

– безусловно, наше мнение и требо-
вания всегда учитываются в разработ-
ке техники. Массовый коммерческий 
подход не подходит для нашего рынка, 
поскольку нам требуются сложные тех-
нические решения, которые на дан-
ный момент отсутствуют или имеют 
ограниченное присутствие на рынке. 
Мы должны предложить замену для 

такой техники. создание профессиональных и сложных 
машин, таких как, например, разрушительные экскаваторы, 
требует учета всех требований нашего рынка, включая тип 
и свойства материалов, условия эксплуатации и темпе-
ратурные режимы. Это очень важные аспекты, и хотя это 
может занять несколько лет, мы стремимся достичь иде-
ального решения в виде хорошо разработанной машины. 
Мы получаем положительную обратную связь от китайской 
корпорации, они реагируют на наши запросы и внедряют 
изменения в проекты. Постепенно мы добьемся создания 
наилучших машин с их помощью. кроме того, корпорация 
предоставляет обратную информацию и доработанные 
машины для нашего склада готовой продукции.

– Вы предлагаете сервисное обслуживание для спе-
циальной техники?

– конечно, мы осуществляем сервис по всей россии 
и предлагаем запасные части и расходные материалы на 
всей территории страны. У нас есть собственная филиальная 
сеть и партнерская сеть. Если нам не хватает ресурсов для 
обслуживания в определенном городе, мы договариваемся 
с партнерами и дилерами, чтобы они выезжали на объект 
и осуществляли необходимое обслуживание.

– Присутствует ли взаимодействие с государствен-
ными структурами в регионах и контролирующими 
органами? Какая сертификация применяется к вашей 
технике?

– сертификацией нашей техники занимается дистри-
бьютор сети XCMG компания ооо «сюйГун ру». они осу-
ществляют всю логистику, начиная от доставки с завода 
до склада в россии. они также занимаются оформлением 
таможенных деклараций, сертификацией новых продуктов 
и обеспечивают поддержку на территории российской 
Федерации. Мы в свою очередь ответственны за реали-
зацию и обслуживание продукции в россии. Все контро-
лируется государственной корпорацией полностью по 
всем видам техники.

– Будет ли осуществляться мониторинг и контроль 
в процессе эксплуатации техники, которую вы будете 
поставлять на отечественный рынок?

– безусловно. Мы, присоединяясь к  Национальной 
ассоциации демонтажных организаций, четко понимаем 
необходимость индивидуального подхода. Для меня, как 

для человека, который будет участвовать в развитии этого 
проетка, очень важна обратная связь, и я планирую получать 
на постоянной основе от операторов машин и механиков.

В россии рынок демонтажной техники только разви-
вается, и мы не ограничиваемся заводскими моделями 
разрушительных машин, которые стоят достаточно не-
дешево. Мной разработана концепция машин со стрелой 
демолюшн с правильным противовесом и без подъемной 
кабины. Условно говоря, базовая машина – экскаватор 
с  оборудованием для демонтажа, без дополнительных 
функций. такой подход дает рынку больше вариантов. 
В  россии практикуется переделка базовых экскавато-
ров под демонтажные цели, добавляя стрелу демолюшн 
и противовес, иногда гидравлический подъемный лифт, 
если технически это возможно. Мы планируем разработать 
такие машины и представить их в течение года, и надеемся, 
что они будут успешно внедрены на рынок.

– Как осуществляется подготовка специалистов на 
эту технику? 

– обучение специалистов для работы на различных типах 
техники осуществляется согласно графику, каждый год 
мы собираем отдел продаж со всех филиалов на нашей 
производственной базе в солнцево, где также расположен 
склад и классы для обучения. кроме того, мы планируем 
провести отдельное обучение по на-
правлению демолюшен. В настоящее 
время мы сами изучаем эту машину, 
чтобы в будущем предоставить обрат-
ную связь и поделиться с коллегами.

– Планируете ли взаимодейство-
вать с ведущими вузами, такими как 
МаДи?

– я считаю, что это произойдет есте-
ственным образом после вступления 
в ассоциацию демонтажных органи-
заций. контакты с клиентами и пар-
тнерами будут появляться, включая 
такие институты, как МаДи. интерес 
будет проявляться и со стороны этих 
институтов, и с нашей стороны. Ведь 
в  россии есть значительный опыт 
в области машиностроения, и имеет 
смысл опираться на таких опытных 
партнеров. Мы будем учитывать все 
технические аспекты, особенности 
материалов, а также отзывы и реко-
мендации в  отношении работоспособности, твердости 
и марки металла и других моментов, а также кинематику 
машины. будем стараться опираться на советы и помощь, 
которые будут предоставлены нам. я уверен, что после 
вступления в ассоциацию мы сможем установить ценные 
контакты и получить помощь, на что с радостью будем 
отвечать вниманием и готовностью к сотрудничеству.

– Планируются ли продажи через лизинговые 
компании?

– относительно продаж через лизинговые компании, 
конечно, это очень хороший практический опыт. Доступность 
техники на складе является важным фактором, особенно 
для разрушительной техники, которая не изготавливается 
быстро. Другие бренды требуют ожидания в течение 7–8 
месяцев. Мы учли этот факт и для возможности оперативной 
поставки на складе у нас готово 12 машин, включая две 
машины с экологическим двигателем евро-5 и остальные 
10 машин евро-3, которые подходят для нашего рынка. 
кроме того, среди них есть две машины с двумя рукоя-
тями, что является преимуществом для нас и клиентов. 
Мы надеемся на сотрудничество с лизинговыми компа-
ниями. Мы уже запустили рассылку, и после вступления 
в Национальную ассоциацию демонтажных организаций 
мы продолжим усилия в рекламе, статьях и рассылках.

– техника, поставляемая вами, предназначена только 
для демонтажа, или сфера её применения может быть 
более расширена, например, для строительной отрасли?

– Наша техника предназначена для демонтажа, но также 
может использоваться и в строительной отрасли. У нас есть 
модель со сменной рукоятью, которая может работать на 
котлованах, где требуется большой объем ковша и глубокое 
копание. При отсутствии необходимости в разрушительных 
работах, рукоять можно заменить и использовать машину 
как экскаватор с другим навесным оборудованием. Напри-
мер, для очистки и измельчения камней на дне котлована 
перед дальнейшим строительством. таким образом, наша 
машина является универсальным помощником в строи-
тельной отрасли.

– рассматриваете ли рынок аренды? 
– Мы уже предоставляем свою технику в аренду, в насто-

ящее время это в основном наши габаритные экскаваторы. 
однако, будущее непредсказуемо, и мы готовы рассмотреть 
новые направления деятельности. руководство компании 
открыто к новым возможностям, и поэтому мы взялись за 
проект разработки демонтажной техники. Мы приобретаем 
опыт в области аренды, и если найдется достойный про-
ект, мы готовы участвовать в качестве эксплуатирующей 
организации.

– Какие перспективы вашей компании вы видите 
в дальнейшем?

– В отношении перспектив нашей компании, учитывая 
высокий спрос на такую технику и наш индивидуальный 
подход к клиентам и направлению, я надеюсь, что мы сможем 
поставить на рынок около шести-десяти машин в этом году, 
чтобы рынок ознакомился с ними и дал обратную связь, 
которую мы учтем для внесения корректив. В идеале, мы 
стремимся, чтобы наш бренд стал лидером рынка, основы-
ваясь на грамотном техническом подходе к производству 
и отношении к клиентам. я уверен, что нас ждет успех.

– Дмитрий Юрьевич, мы с вами беседуем в преддверии 
Дня строителя, что бы вы хотели пожелать коллегам?

– я хотел бы пожелать нашим коллегам удачи и не уны-
вать в эти непростые времена. Мы всегда готовы помочь 
вам, обращайтесь к  нам и  приходите за скидками  – мы 
с удовольствием предоставим вам необходимую технику 
и оборудование. 

Всегда помните, что строительство никогда не пре-
кращается, несмотря на трудности. Процессы демонтажа 
и строительства только растут. Наша страна развивается, 
и мы готовы развиваться вместе с ней.

Желаю успехов всем строительным организациям и всем, 
кто связан с этой отраслью. 
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ПриВлЕЧЕниЕ МОлОДЕжи на стрОЙКи: 
иниЦиатиВы и ОПыт ОБсУДили
на КОМиссии

На заседании комиссии по строительному 
комплексу российского союза промыш-
ленников и предпринимателей эксперты 
рассмотрели вопросы привлечения моло-
дежи на стройки. Мероприятие, которое 
проходило под эгидой Минстроя россии 
и при участии строительных вузов, сту-
денческих отрядов и работодателей, цен-
трировалось вокруг темы «Молодёжная 
политика в строительном комплексе рФ: 
студенческие строительные отряды как ресурс для 
формирования кадрового резерва отрасли».

Председатель комиссии и Первый вице-президент 
рсс Владимир Дедюхин, выступив в качестве модера-
тора, отметил актуальность вопроса молодежи и про-
фориентации для всех, кто связан со строительной 
сферой.  В.а. Дедюхин подчеркнул, что достижение к 
2030 году национальных целей и стратегических задач, 
поставленных Правительством российской Федерации, 
в том числе в стратегии развития строительной отрасли, 
невозможно выполнить без реализации эффективной 
кадровой политики. спикер привел данные Минстроя 
россии, в соответствии с которыми, чтобы обеспечить 
ежегодный ввод 120 миллионов квадратных метров жилья 
в 2030 году, необходимо вдвое увеличить количество 
выпускников строительных специальностей. В числе 
существующих кадровых проблем докладчик назвал 
существующий дефицит руководителей, способных 
комплексно обеспечить реализацию строительного 
проекта от разработки рабочей документации до ввода 
объекта в эксплуатацию. Владимир анатольевич под-
черкнул, что мероприятие служит важным сигналом 
государственным и региональным органам власти, а 
также общественным организациям о необходимости 
обращать внимание на вопросы, связанные с молодежью.

Первый заместитель министра строительства и ЖкХ 
александр ломакин в своем приветственном слове от-
метил значительное расширение функционала Минстроя 
за последние годы. он подчеркнул, что привлечение 
молодежи и формирование кадрового резерва явля-
ются приоритетными направлениями, закрепленными 
в "стратегии развития строительной отрасли и ЖкХ на 
период до 2030 года".

анвар Шамузафаров, президент ассоциации НоПриЗ, 
в своем выступлении поделился ценным опытом рабо-
ты в сфере профориентации детей. он особо отметил 
значимость сотрудничества с вузами, особенно с МГсУ, 
которые играют важную роль в оценке квалификации 
специалистов и взаимодействии с детьми в школах. 
Это сотрудничество с вузами значительно способствует 
престижу профессии.

Президент НоПриЗ  в ходе выступления процитировал 
поручение Президента россии на ПМЭФ 2023: «Необхо-
димо повысить ориентированность высших и средних 
специальных учебных заведений на результат, то есть 
на успешное трудоустройство выпускников. В связи с 
этим необходимо установить для учебных заведений 
специальные ключевые показатели эффективности, 
главный из них – это качество занятости выпускников. 
и подготовить пятилетний прогноз потребности в ка-
драх на уровне всей экономики, чтобы максимально 
гибко учитывать меняющиеся тренды, новые запросы 
рынка труда и, конечно, наши приоритеты в развитии 
отраслей экономики». Докладчик назвал приоритетные 
направления в сфере развития профессиональных ком-
петенций специалистов в отрасли и проинформировал 
о взаимодействии НоПриЗ с образовательными и науч-
ными учреждениями, направленном на формирование 
национальной системы развития строительного профес-
сионального образования и научно-технологического 
развития строительной отрасли.  

В свою очередь, вице-президент рсПП по финансовой 
политике и развитию секторов экономики александр 
Мурычев вспомнил свой студенческий опыт работы в 
стройотрядах и выразил уверенность в том, что подобные 
объединения крайне полезны в новой экономической 
реальности. он также подчеркнул важность повышения 

статуса среднеспециальных учебных заведений и ра-
бочих специальностей, которую можно достичь путем 
изменения учебных программ и активного вовлечения 
работодателей в образовательный процесс.

Михаил киселев, заместитель председателя комитета 
по молодежной политике Госдумы рФ, в своем высту-
плении подчеркнул важность повышения престижа 
строительной профессии. он отметил, что негативный 
образ строительных работ стал одной из причин от-
тока молодежи от этой сферы. 
киселев отметил положительные 
изменения, произошедшие в 
последние годы, включая раз-
витие студенческих отрядов и 
молодежной политики крупных 
корпораций.

На престиж и развитие строи-
тельной профессии среди студен-
тов Московского государствен-
ного строительного университета 
(МГсУ) оказывает сильное вли-
яние реализация молодежной 
политики, о чем ректор Павел 
акимов и проректор Гузалия 
Фазылзянова весьма ярко сви-
детельствовали. В их университе-
те проводятся психологические 
тестирования абитуриентов, 
развиваются стройотряды и 
усиленно устанавливаются партнерские связи с круп-
ными корпорациями. Все эти меры, неотъемлемая часть 
общей стратегии реализации молодежной политики, 
способствуют возвышению престижа строительной от-
расли в глазах молодых людей.

 Вице-губернатор санкт-Петербурга и.П.Потехина 
проинформировала участников о целях и задачах ре-
ализуемого в санкт-Петербурге проекта «из школы в 
профессию». В их числе были названы объединение 
усилий высших и средних учебных заведений и про-
фессионального сообщества для создания системы 
профориентационной работы, повышение престижа 

строительной профессии, расширение общего и про-
фессионального кругозора выпускников школ, привле-
чение старшеклассников к практической деятельности в 
области проектирования и строительства. также спикер 
особо отметила актуальность практического взаимо-
действия учебных заведений и отраслевого делового 
сообщества при определении молодых специалистов 
на работу.

об опыте компании «ПЕНоПлЭкс» по внедрению 
образовательных программ в области применения 
инновационных технологий в строительстве доложил 
начальник управления по взаимодействию с органами 
госвласти ооо «ПЕНоПлЭкс сПб» а.а.Хромов. Доклад-
чик доложил о взаимодействии с отраслевыми ВУЗа-
ми в части разработки совместных образовательных 
программ. В частности, а.а.Хромов привёл пример 
выпуска под эгидой НиУ ВШЭ и МГсУ учебного посо-
бия для учебных заведений «строительные системы на 
основе экструдированного пенополистирола», создания 
программы по внедрению материалов об эффективных 
полимерных технологиях в учебный процесс, система-
тического обучения специалистов предприятия в НиУ 

МГсУ, кГасУ, Миит, Учебном центре «Мосстрокадры». 
также специалисты ПЕНоПлЭкс сПб на постоянной ос-
нове входят в состав жюри архитектурных конкурсов 
в архитектурно-строительных вузах.

ольга Миронова, руководитель научно-образователь-
ного центра арсс, поделилась информацией о своих 
достижениях в популяризации строительных специ-
альностей и создании современных учебных пособий. 
совместно с ведущими техническими вузами, включая 
лГтУ, они продвигали строительные профессии среди 
молодежи, внедряли новейшие методики обучения и 
создавали современные учебные материалы.
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состоялась встреча председателя Экспертного совета 
ГД при Комитете по строительству и жКХ, депутата Го-
сударственной Думы Владимира ресина с директором 
ФаУ «росКапстрой» Юлией Максимовой.

Главной темой для обсуждения в свете прошедших вы-
пускных в профессиональных учебных заведениях стала 

подготовка кадров для строительной отрасли, поскольку 
помимо того, что ФаУ «роскапстрой» (подведомственная 
организация Минстроя россии – прим.) выполняет в уста-
новленном порядке функции заказчика в сфере строитель-
ства, реконструкции объектов капитального строительства, 
осуществляемых за счет средств федерального бюджета, 
также является одним из ведущих учреждений страны 
по дополнительному профессиональному образованию 
в сфере градостроительства, строительства и жилищно-
коммунального хозяйства.

За счет диверсифицированной структуры роскапстрой 
представлен во многих регионах россии. сегодня одним 
из важных направлений в работе учреждения является 
восстановление и развитие новых территорий.

осенью 2022 года в Мариуполе ФаУ «роскапстрой» было 
организовано переобучение рабочих – металлурги, остав-
шиеся без работы, смогли получить строительные специ-
альности и принять участие в восстановлении родного 
города. Учреждение всячески поддерживает професси-
ональные учебные заведения Мариуполя. Взяв шефство 
над Мариупольским строительным профильным коллед-

ВлаДиМир рЕсин обсУДил с ДирЕКтОрОМ 
ФаУ «рОсКаПстрОЙ» ЮлиЕЙ МаКсиМОВОЙ ВоПросы 
ПоДГотоВки каДроВ В строитЕльНой отрасли

жем, ФаУ «роскапстрой» оказывает регулярную помощь 
подрастающему поколению строителей. а по окончании 
обучения большинство выпускников приходят на работу 
в подрядные организации ФаУ «роскапстрой».

Владимир ресин подчеркнул особую роль роскапстрой 
при подготовке кадров для отрасли на новых территори-
ях, в том числе для решения поставленной Президентом 
задачи по восстановлению Мариуполя, скорейшей ин-
теграции ДНр, лНр, Херсонской и Запорожской областей 
в экономическую, правовую, образовательную, социальную 
и культурную системы россии.

Максимова отметила, насколько важность привить лю-
бовь к профессии с детства для последующего воспитания 
молодых кадров строительной отрасли. и формировать 
кадры необходимо с малых лет:

– ФаУ «роскапстрой» проводит серьезную работу с мо-
лодежью, – говорит Юлия Максимова, – в том числе и на 
новых территориях российской Федерации, начиная с де-
тей дошкольного возраста до учащихся профтехучилищ. 
к примеру, в конце июля мы готовимся принять участие 
во вручении дипломов выпускникам кафедры ЖкХ При-
азовского государственного университета. и я рада, что 
Владимир иосифович проявил в этих вопросах глубокое 
понимание и большую заинтересованность.

также ресин и Максимова коснулись темы сохранения 
объектов культурного наследия. 

По материалам пресс-службы ФАУ «РосКапСтрой» 

Павел Путилин, директор союза строителей липец-
кой области и член комиссии рсПП по строительному 
комплексу, с энтузиазмом отметил, что молодежная 
политика союза нацелена на активное сотрудниче-
ство с лГтУ и строительными колледжами. они при-
лагают усилия для привлечения молодежи к участию 
в конкурсах профмастерства и налаживают контакты 
между работодателями и студентами. В своей работе 
они также активно вовлечены в федеральный проект 
"Профессионалитет" и стремятся создать строительный 
кластер, объединяющий учреждения среднего профес-
сионального образования и строительные организации. 
кроме того, в планах организации лежит реализация 
ряда профориентационных проектов, направленных 
на поддержку и помощь школьникам в выборе своего 
профессионального пути.

Дмитрий Парамонов, командир Центрального штаба 
Мооо "российские строительные отряды", выступил с 
рядом предложений, которые призваны способствовать 
привлечению ещё большего числа студентов в движе-
ние. он подчеркнул важность их участия в конкурсах 
и системе поощрений. По его убеждению, количество 
молодых людей, принимающих участие в строительных 
отрядах, постоянно растёт, что весьма радует.

о целях и направлениях реализации молодежной 
политики в томском архитектурно-строительном уни-
верситете был сделан ректором тГасУ В.а. Власов. В 
своем выступлении он выделил следующие ключевые 
аспекты: развитие схем и форматов подготовки кадров 
в образовательных программах, учитывая вызовы циф-
ровизации в строительной отрасли; создание условий 
для вовлечения молодежи в трудовую деятельность в 
сфере строительства; приведение структуры трудовых 
ресурсов в соответствие с запросами строительной 
отрасли; формирование управленческого кадрового 
резерва в строительстве; повышение престижности 
строительных профессий. В рамках реализации этих 
целей тГасУ представил свои предложения.

В.Е. андреев, директор сПб. ГбПоУ "колледж Водных 
ресурсов" и руководитель Федерального учебно-ме-
тодического объединения по укрупненной группе 
профессий и специальностей "техника и технологии 
строительства", рассказал о современных подходах к 
популяризации строительных профессий. он подчеркнул 
важность ознакомления учащихся с профессиональной 
деятельностью в реальных условиях, возможность по-

лучения профессии с присвоением минимальной ква-
лификации в период обучения в школе, знакомство с 
работой строительных организаций, выполнение работ 
в соответствии с квалификацией и ответственностью 
за их выполнение. были названы и плюсы, и минусы 
этих подходов.

а.Е. Чегодаев, директор по персоналу дочерних 
строительных организаций ао "атомстройэкспорт", 
представил инициативы по обеспечению строительной 
отрасли квалифицированными кадрами. среди пред-
ложений были повышение привлекательности рабочих 
профессий в строительстве среди молодежи, расшире-
ние профиля подготовки специалистов в строительной 
отрасли и увеличение срока подготовки студентов по 
программе "Профессионалитет".

Е.В. сенкевич, руководитель кадрового центра Мин-
строя россии, рассказала о функционировании цифро-
вой платформы кадрового центра, на которой заре-
гистрированы множество вакансий от работодателей 
и резюме студентов. она также поделилась целями и 
задачами Форума "Молодой специалист - строитель 
будущего", который проводится в рамках реализации 
стратегии развития строительной отрасли и жилищно-
коммунального хозяйства российской Федерации на 
период до 2030 года с прогнозом до 2035 года.

Е.Д. Шальнева, начальник отдела по развитию трудо-
вых отрядов подростков российского движения детей и 
молодежи "Время первых", выступила на тему развития 
трудовых отрядов подростков. она подчеркнула, что 
участники могут получить профессиональную ориен-
тацию через различные программы и проекты, пред-
лагаемые Движением Первых, и уже с 14 лет начать 
получать практический опыт работы.

а.В. раптовский, руководитель компании НП МЖк 
"Зеленоград", рассказал о практике развития молодеж-
ных жилищных комплексов как механизма удержания 
сотрудников на предприятиях, на примере опыта МЖк 
в Зеленограде.

Подводя итоги заседания, Председатель комитета рсс 
по молодежной политике и студенческим строитель-
ным отрядам Г.а.Громяцкий, обратившись к спикерам 
с просьбой направить все практические предложения, 
прозвучавшие в докладах, в адрес комиссии рсПП по 
строительному комплексу и профильного комитета 
рсс для их структурирования и направления в форме 
итогового постановления в профильные ФоиВы.
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ЗаКаДрить стрОитЕлЕЙ 
Молодые кадры для отечественной экономики – как 

глоток свежего воздуха. а для строительства – вдвойне: 
только за счёт специалистов отрасль сможет реализовать 
свои стратегические планы. однако новоиспечённые об-
ладатели дипломов не спешат посвящать себя труду со-
зидания: они не монтажники и не высотники, а профессии 
предпочитают почище да попрестижнее. как же привлечь 
их на стройплощадку? Удмуртия ищет возможные варианты. 

На стройке усиливается кадровый голод. При общем 
высоком уровне безработицы молодых, да и не только их, 
строительные профессии не притягивают наших соотече-
ственников. Нехватка рабочих рук и умов становится наци-
ональной головной болью. индекс конкуренции, который 
определяется соотношением количества резюме на одну 
вакансию, в россии в мае-июне составлял 3,6, по Приволж-
скому федеральному округу – 3,2 при норме в 5–8 резюме 
на одну вакансию. а в строительной отрасли Удмуртии этот 
показатель ещё ниже – 1,5 в июне (по данным сервиса от-
крытой аналитики hh.ru), что свидетельствует об остром 
дефиците соискателей. 

По состоянию на 1 июня 2023 года, в региональном 
стройкомплексе занято 12075 человек. За первое полу-
годие в службу занятости от работодателей строительной 
сферы поступили сведения о наличии 993 вакансий. По-
требность в работниках составила 775 человек. а по дан-
ным экспертов, в целом отрасли недостаёт порядка 5000 
работников. и если кадровый голод не утолить сейчас, то 
вполне возможно, что в перспективе не то, чтобы внедрять 
bim-моделирование, роботов, искусственный интеллект 
и  другие умные технологии – гвоздь забить на  стройке 
будет некому. 

алЕКсанДр ХОДырЕВ: только За сЧёт 
сПЕЦиалистоВ отрасль сМоЖЕт 
рЕалиЗоВать сВои стратЕГиЧЕскиЕ ПлаНы

КаДры нЕ В КаДрЕ
В сложившейся ситуации извечные 

вопросы «что делать» и «кто виноват» 
требуют уже не рассуждений, а не-
медленных и оперативных действий. 
о том, как решить проблему нехватки 
кадров, повысить качество подготов-
ки специалистов, сформировать при-
влекательный имидж строительных 
профессий в  Удмуртии говорили на 
круглом столе, инициатором прове-
дения которого выступили рор «союз 
строителей Удмуртии», асро «строи-
тель», с привлечением экспертных участ-
ников – представителей Минстроя Ур, 
Министерства образования и науки Ур, 
образовательных учреждений среднего 
профессионального и высшего звена, 
строительных и проектных организа-
ций региона. 

– кадровый вопрос в нашей отрасли 
стоит достаточно остро. стратегия раз-
вития строительного комплекса страны 
предусматривает существенное сокра-
щение сроков строительно-инвести-
ционного цикла, а также кратный рост 
объёмов выполненных работ. Для реа-
лизации этих задач правительством рФ 
предпринимаются оперативные меры 
по развитию импортозамещения, под-
держке застройщиков, индустрии строй-
материалов, спроса на жилье. однако 

все эти решения окажутся неэффективными, если не будет 
людей, которые смогут их воплощать, – подчеркнул министр 
строительства Удмуртской республики ришат иБраГиМОВ. 

Почему во времена ссср на протяжении длительного 
периода строительные специальности были в почёте и 
уважении, а сегодня на стройку людей, и особенно мо-
лодёжь, никакими бонусами не заманишь? Почему стро-
ительство, которое многие десятилетия было одним из 
основных локомотивом экономики страны, сегодня всё 
активнее претендует на роль её стоп-крана? У директора 
роо «союз строителей Удмуртии» александра ХОДырЕВа, 
заслуженного строителя рФ, на эту проблематику – взгляд 
профессионала. По его мнению, основным пусковым ме-
ханизмом кадровых проблем в отрасли стала рыночная 
экономика и «дикий» рынок. За 30-летие новейшей исто-
рии в республике прекратили существование два круп-
ных треста спецстроя россии, два крупных проектных 
института, ряд других организаций, где вели системную 
работу с персоналом. В настоящее время в Удмуртии за-
регистрировано 7300 строительных предприятий. и  в 
основном это микро и малый бизнес, который делает всё 
возможное чтобы «выжить» в нынешней турбулентной 
экономической ситуации, в отсутствии планов работ, га-
рантий в завтрашнем дне. отраслевики бы и рады были 
готовить кадры для себя – да у большинства нет возмож-
ностей. В результате мы имеем то, что имеем. Вкалывать 
на стройках некому, даже за хорошую зарплату, и этот 
пробел приходится закрывать за счёт трудовой силы из 
ближнего зарубежья. связь между отраслевыми предпри-
ятиями и образовательными учреждениями разрушена. В 
результате уровень подготовки рабочих и специалистов 
отстаёт от требований, предъявляемых работодателями.

– Наша главная задача сегодня – улучшать ситуацию 
в целом, а не на отдельно взятых предприятиях и в образо-
вательных учреждениях. любые положительные моменты 
в отрасли надо тиражировать, налаживать конструктивный 
диалог между всеми вовлечёнными в подготовку кадров 
участниками, – отмечает александр Ходырев. –  В ближайшее 
время мы планируем провести совещание с председателя-
ми государственных аттестационных комиссий среднего 
профессионального звена и высшей школы Удмуртской 
республики. и второе мероприятие – итоговый круглый 
стол по кадровой политике в расширенном составе, на ко-
тором можно будет выработать конкретные предложения.

ВМЕстЕ – сильнЕЕ
основа кадрового потенциала строительной отрасли – 

образовательные учреждения. от них во многом зависит, 
сможет ли страна реализовать масштабные мероприятия, 
предусмотренные стратегией развития строительной отрасли 
до 2030 года и национальным проектом «Жильё и город-
ская среда», планирующим ежегодно вводить 120 млн кв. м 
 жилья. Понимая свою степень ответственности за подготовку 
строителей, учителя отрасли со своей стороны стараются 
наладить этот процесс и думают, как сделать его более эф-
фективным. Подготовка кадров – дорога с многосторонним 
движением. Директор автономного профессионального 
образовательного учреждения Удмуртской республики 
«техникум строительных технологий» Михаил Муссаев 
уверен: взаимодействие между образовательными учрежде-
ниями и строительными предприятиями должно начинаться 
ровно с того момента, когда абитуриента принимают на 
учёбу и продолжаться после её окончания.

– Мы с работодателями должны быть по одну сторону бар-
рикады. Необходимо совместными усилиями разрабатывать 
образовательные программы – тогда не будет возникать 
вопрос, каких специалистов нам обучать. Вместе заниматься 
теоретическим и практическим обучением, оснащением 
материально-технической базы. одна из возможных форм 
нашего взаимодействия – участие работодателей в проме-
жуточной итоговой аттестации обучающихся. Плюс для всех 
нас очень важен вопрос формирования престижа профес-
сии. очень важно, чтобы молодёжь хотела идти учиться на 
строителя, а для этого на предприятии должна быть общая 
культура производства, – высказывает своё мнение эксперт.

Директор бПоУ Удмуртской республики «Увинский про-
фессиональный колледж» Галина Мельчакова с коллегой 
солидарна: начинать учить строителей, а точнее – прививать 
любовь к этой профессии и занимать её популяризацией 
нужно начинать как можно раньше. и у образовательного 
учреждения есть интересный опыт в данном направлении. 
третий год подряд Увинский профессиональный колледж 
проводит детский игровой чемпионат Baby Skills по про-
фессии «маляр» среди воспитанников старших и подгото-
вительных групп детских дошкольных учреждений. и если 
участников первого чемпионата набрать было непросто, 
то  в следующие годы мероприятие стало популярным, 
и более того, его юные участники даже заявили о своём 
желании остаться в этой профессии. 

– современные дети отвыкли от труда, наверное, это одна 
из основных проблем кадрового голода в строительстве. 
и сейчас наша задача – воспитать поколение, которое бы 
хотело работать. В детском саду дети должны заниматься 
самообслуживающим трудом, в школе – обслуживающим, это 
будет первым шагом к формированию в них рабочих компе-
тенций, – подчёркивает Галина Мельчакова. – Наш колледж 
активно работает с учащимися в рамках программы «билет 
в будущее» нацпроекта «образование». В наши мастерские 

ежегодно приходят до 600 человек – и не на экскурсию, а 
чтобы потрудиться. У нас обустроена прекрасная мастерская, 
с камнерезным станком, у них есть возможность, взяв рас-
твор и инструмент, попробовать себя в роли каменщиков. 
очень надеюсь, что при выборе своего пути в перспективе 
они будут рассматривать и профессию строителя.

Два самых крупных профессиональных объединения Уд-
муртии – союз строителей и асро «строитель» – тоже ведут 
регулярную работу по повышению престижа строительных 
профессий и повышения уровня подготовки специалистов, 
отвечающих требованиям рынка, экономики. республика – по-
стоянный участник и победитель всевозможных профильных 

соревновательных мероприятий. В 2022 
году в конкурсе профессионального ма-
стерства среди инженерно-технических 
работников номинации «лучший специ-
алист по организации строительства» 
по Приволжскому федеральному округу 
в окружном (отборочном) этапе 1 и 2-е 
призовые места заняли начальник участ-

ка ооо «асПЭк-интерстрой» алексей Белоусов и директор 
асро «строитель» роман Урванцев. алексей белоусов как 
победитель окружного этапа участвовал в федеральном этапе 
конкурса и занял 3-е место. В текущем году ведущий инже-
нер по проектно-сметной работе ао «Чепецкий механиче-
ский завод» татьяна Чайкина одержала безусловную победу 
в ежегодном всероссийском профессиональном конкурсе 
«лучший специалист по ценообразованию в строительстве», 
став первой среди 423 участников из всех регионов страны. 
а недавно молодые строители из Удмуртской республики 
в очередной раз уверенно заявили о своих компетенциях 
на федеральном уровне. В начале июля в красноярском 
крае прошёл отборочный этап Всероссийского чемпионата 
по профессиональному мастерству «Профессионалы». Пред-
ставители бПоУ Ур «ижевский монтажный техникум» Никита 
сухов и Нурата Назипова заняли 2-е место в компетенции 
«технологии информационного моделирования BIM». 

Время меняется. В строительство приходят новые мето-
дики, технологии, цифровые решения, – на них экономи-
ка делает ставку. Но вместе с этим фундаментом отрасли 
остаются кадры. и очень хочется надеяться, что начатая 
работа по профориентации, обучению в ближайшей пер-
спективе поможет «накормить» строительную площадку 
квалифицированными, грамотными, увлечёнными своей 
профессией кадрами. 

УВажаЕМыЕ раБОтниКи  
стрОитЕльнОГО КОМПлЕКса!
исКрЕннЕ ПОЗДраВляЮ Вас 
с ПрОФЕссиОнальныМ ПраЗДниКОМ!

 строительство живёт благодаря людям и их си-
лами. Поэтому искренне желаю всем предприятиям 
строительного комплекса страны развиваться так, 
чтобы быть интересными и привлекательными для 
потенциальных рабочих, инженерных кадров. Чтобы у 
нас всех были возможности растить новое поколение 
молодых профессионалов, успехами и достижениями 
которых можно будет гордиться.

искренне желаю всем, кто причастен к созидатель-
ному труду строителя, благополучия и всего самого 
наилучшего. Пусть здания и сооружения, построенные 
вами, служат веками. Пусть фундамент ваших успехов 
будет прочным и надежным. Профессиональные до-
стижения – перспективными. а здоровье – несокру-
шимым. Мира, достатка и благополучия вам, вашим 
родным и близким!
 

Александр ХОДЫРеВ, 
директор РОР «Союз строителей Удмуртии», 

председатель Совета АСРО «Строитель»

Любые положительные моменты в отрасли надо 
тиражировать, налаживать конструктивный диалог между 
всеми вовлечёнными в подготовку кадров участниками
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Целью конкурса является выяв-
ление и поддержка лидеров орга-
низаций и предприятий строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства, повышение престижа 
данных отраслей в российском 
обществе, посредством публичной 
демонстрации профессиональных 
достижений и лидерских качеств 
управленцев – участников конкурса 
из более чем 12 тысяч участников 
в полуфинал прошли только 300 
человек.

одним из таких лидеров-полу-
финалистов конкурса управленцев 
«лидеры строительной отрасли» 
стал Попов олег александрович. 
Высокий уровень его професси-
ональной подготовки подтверж-
дается дипломами о двух высших 
образованиях, профессиональной 
переподготовке, многочисленны-
ми удостоверениями о повышении 

квалификации. Попов о. а. неоднократ-
но проходил специальную подготовку 
по курсу «Наставничество». интеграция 
профессиональных компетенций и спе-
циальных знаний в области подготовки 
кадров с многолетним опытом практи-
ческой работы на руководящих долж-
ностях различных уровней ответствен-
ности, привела к созданию и внедрению 
института наставничества в практику 
повседневной работы возглавляемой 
им организации.

По личной инициативе Попова о. а. 
в условиях реальных объектов предпри-
ятия, организована и работает с 2007 го-
да система наставничества, результатом 
внедрения которой является успешная 
подготовка молодых рабочих кадров 
в компетенции «Электромонтаж». В рам-
ках долгосрочных договоров о социаль-
ном партнёрстве с профессиональными 
учебными заведениями города Москвы: 
ГбПоУ «образовательный комплекс гра-
достроительства «столица», ГбПоУ «кол-
ледж архитектуры и строительства № 7», 
ГбПоУ «Московский технологический 
колледж», ГбПоУ «колледж современных 
технологий», ГбПоУ «Политехнический 
колледж им. П. а. овчинникова», ГбПоУ 
«каДр-26» ведётся систематическая ра-
бота по подготовке и проведению дней 
открытых дверей, мастер-классов, де-
ловых игр, квестов профессионального 
мастерства.

В качестве Председателя управляю-
щего совета ГбПоУ окГ «столица» го-
рода Москвы, Попов о. а. не на словах, 
а на деле принимает активное участие 
в решении злободневных вопросов 

ПОПОВ ОлЕГ алЕКсанДрОВиЧ – ПОлУФиналист 
III ВсЕрОссиЙсКОГО КОнКУрса УПраВлЕнЦЕВ 

«лиДЕры стрОитЕльнОЙ Отрасли»
Директор общества с ограниченной от-

ветственностью «Базстрой», Почётный стро-
итель города Москвы, академик Междуна-
родной академии менеджмента – Попов 
Олег александрович прошёл в полуфинал 
престижного III Всероссийского конкурса 
управленцев «лидеры строительной отрас-
ли». В 2023 году в отборочных турах при-
няло участие 12027 из 70 регионов россии. 
В их числе – 15 республик, 4 автономных 
округа, 8 краев, 41 область и 2 города, как 
самостоятельный субъект рФ. самое боль-
шое количество участников из Москвы, Мо-
сковской области, санкт-Петербурга, янаО, 
Кнр, Днр, Краснодарского края и республики 
татарстан. Впервые приняли участие в кон-
курсе представители Китайской народной 
республики, республики Беларусь и респу-
блики Казахстан.

образовательной организации. В рамках программы 
Молодые профессионалы Попов о. а. является экспертом 
квалификационной комиссии и осуществляет контроль 
выполнения и оценку результатов практических заданий 
при проведении демонстрационных экзаменов.

с 2018 по 2023 годы, возглавляемое Поповым о. а. 
ооо «базстрой» выступает в качестве партнера движения 
«абилимпикс». Всем участникам IV, V, VI, VII, VIII россий-
ских конкурсов профессионального мастерства для лю-
дей с инвалидностью и ограниченными возможностями 
здоровья «абилимпикс» по профессии «Электромонтаж» 
предоставлены подарки, а так же выданы сертификаты 
на прохождение двухнедельной стажировки на объектах 
фирмы с возможностью дальнейшего трудоустройства.

В 2022 году олегом александровичем принято ре-
шение о непосредственном участии в реализации фе-
деральной программы «Профессионалитет» на базе 
Дмитровского техникума Московской области. с це-
лью получения максимально эффективного результата 

от внедрения этой программы Поповым о. а. внесены 
необходимые изменения и дополнения в Положение 
о наставничестве в ооо «базстрой», которые позволят 
комплексно консолидировать действующую 
на предприятии систему Наставничества с новой 
системой подготовки рабочих кадров в учеб-
ных заведениях среднего профессионального 
образования.

как подчеркнул руководитель Департамента 
градостроительной политики города Москвы 
сергей лёвкин, с целью организации производ-
ственных практик и стажировок подписываются 
договоры между строительными компаниями, 
в числе которых ооо «базстрой» и колледжами, 
входящими в Учебно-производственное объ-
единение «архитектура, строительство и ЖкХ» 
и являются одним из ключевых направлений 
деятельности столичного стройкомплекса по ра-
боте с молодежью. кадровая обеспеченность 
строительной отрасли является залогом качественного 
исполнения городских программ, утвержденных Мэром 
Москвы сергеем собяниным.

В послании Федеральному собранию 21.02.2023 г. 
Президент рФ Путин В. В. сказал: «Задача конкретная: 
за ближайшие 5 лет подготовить порядка миллиона специ-
алистов рабочих профессий для электронной промыш-
ленности, индустрии робототехники, машиностроения, 
металлургии, фармацевтики, сельского хозяйства и оПк, 
строительства, транспорта, атомной и других отраслей, 
ключевых для обеспечения безопасности, суверенитета 
и конкурентоспособности россии. Важно, чтобы в эту сфе-
ру приходили наставники с опытом работы на реальном 
производстве» – из послания Федеральному собранию 
21.02.2023 г. Президента рФ Путина В. В.

результатом III Всероссийского конкурса управленцев 
«лидеры строительной отрасли» является формирова-
ние кадрового резерва управленческих кадров отрас-
ли и создание экспертных рабочих групп устойчивого 
развития отрасли, которое возможно, в том числе при 
использовании наставнического опыта олега алексан-
дровича Попова.

Политика руководителя предприятия направлена на то, 
чтобы деятельность ооо «базстрой» постоянно подвер-

галась независимой оценке в рамках традиционных кон-
курсов – «На лучшую строительную организацию» рос-
сийского союза строителей, «Золотой Меркурий» тПП рФ, 
«Московский предприниматель», «Московское качество», 
«Менеджер года», с участием авторитетных экспертов 
из представителей государственных структур и бизнес-
сообщества. коллектив предприятия и лично Попов о. 
а, неоднократно в разное время были удостоены звания 
Победителей и лауреатов вышеперечисленных конкурсов.

Проведение очного финала и награждение победите-
лей III Всероссийского конкурса управленцев «лидеры 
строительной отрасли» в этом году традиционно пройдет 
в преддверии Дня строителя, с 10 по 13 августа, в горо-
де Новосибирске в Государственном концертном зале 
им. а. М. каца.
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цифровизация цифровизация

Генеральный директор Integrika Engineering прини-
мает участие во всех значимых событиях отрасли 
строительства и архитектуры, которые объединяют 
лидеров рынка и создают возможность для обмена 

передовым опытом и знаниями.
Недавно Василий Васильевич принял участие в семи-

нар-совещании на тему «роль строительной отрасли в вос-
становлении экономики ДНр», организованный ФаУ «рос-
капстрой» Минстроя россии. Мероприятие состоялось 
29  июня на площадке Мариупольского строительного 
профильного колледжа.

– В Мариупольском строительном колледже собрались 
более 50 представителей строительных компаний, кото-
рые принимают участие в восстановительных работах на 
территории Донецкой Народной республики, – поделил-
ся своими впечатлениями Василий Васильевич. – Здесь 
также были представители Минстроя ДНр, Министерства 
промышленности и торговли ДНр, корпорации развития 
Донбасса, а  также эксперты строительной отрасли, по-

ВасилиЙ сЕрыЙ:  
«ЦиФроВиЗаЦия строитЕльНоГо ПроЦЕсса –  
Это НЕ ДаНь МоДЕ, а НЕобХоДиМость!»

компания Integrika 
Engineering занимается 
сопровождением 
инвестиционно-
строительных проектов 
на всех этапах их реализации, 
а также решает возникающие 
технические и юридические 
вопросы. основным 
преимуществом компании 
является использование 
на этапах проектирования 
и строительства передовых 
IT и BIM-технологий. 
– Цифровизация 
строительного процесса 
является важнейшим 
направлением нашей 
компании. Для нас это не дань 
моде, а необходимость! – 
заявил генеральный 
директор Василий серый. 
Василий серый является 
членом совета московского 
регионального отделения 
«Деловой россии», где также 
активно решаются вопросы, 
связанные с реализацией 
инвестиционно-
строительных проектов. 

Председателя Правительства рФ Марата Хуснуллина, 
в строительных работах, проводимых в новых республи-
ках, должно использоваться не менее 25% материалов 
от местных производителей. Это, прежде всего, металл, 
инертные материалы и т.д. Во-первых, это даст толчок раз-
витию местных предприятий, а, во-вторых, существенно 
снизит затраты и себестоимость продукции.

Чтобы достичь таких показателей, очень важно повышать 
информированность всех участников строительства – как 
подрядчиков, так и поставщиков и производителей стро-
ительных материалов. и мероприятия, подобные этому, 
позволяют всем участникам процесса, задействованным в 
восстановительных работах, встретиться в режиме реаль-
ного времени, услышать друг друга и получить обратную 
связь «из первых уст».

Заместитель Председателя Правления Государствен-
ного концерна «корпорация развития Донбасса» илья 
бархатов рассказал собравшимся поставщикам и про-
изводителям о мерах государственной поддержки про-
мышленной отрасли ДНр, о поддержке инвестиционных 
проектов в сфере предпринимательства и о программе 
развития экономики региона.

В качестве примера «повышения информированности» 
строителей и получения информации «из первых уст» мож-
но привести выступление члена московского городского 
отделения «Деловой россии», генерального директора 
ооо «интегрика инжиниринг» Василия серого. Василий 
Васильевич рассказал об использовании технологии инфор-
мационного моделирования в деятельности технического 
заказчика по контролю финансов и сроков реализации 
инвестиционно-строительных проектов. он отметил, что 
сегодня крайне важно не только повышать информирован-
ность всех участников строительства – как подрядчиков, 
так и поставщиков и производителей строительных мате-
риалов, но и оперативно внедрять в производственные 
процессы современные технологии.

Генеральный директор Integrika Engineering принял 
участие и в другом масштабном мероприятии, который 
состоялся в конце июня в республике татарстан. Это первый 
международный форум «рЕбУс: Экономика строительства в 
историческом центре», который проводился при поддержке 
Минстроя россии, союза архитекторов рФ и руководства 
республики. В течение двух дней свыше 2 тыс. участни-
ков – представителей администраций городов, ведущих 
застройщиков, производителей стройматериалов, профес-
сионального сообщества – обсуждали свежие примеры 
строительства и реновации в исторических центрах городов.

– По видеосвязи делегатов форума приветствовал 
вице-премьер рФ Марат Хуснуллин. он подчеркнул, что 
исторический центр – это сердце и душа любого города, 
и общая задача – сохранить в максимально первоздан-
ном виде уникальные памятники архитектуры, грамотно 
интегрировав их в общегородскую среду, – рассказывает 
Василий серый. – На форуме выступили глава татарстана 
рустам Минниханов, заместитель министра строительства 
и ЖкХ рФ сергей Музыченко, президент Национального 
объединения строителей (Нострой) антон Глушков, прези-
дент Национального объединения проектировщиков анвар 
Шамузафаров, министр градостроительной деятельности 
и развития агломераций Нижегородской области Мария 
ракова, но мне особенно понравился доклад президен-
та союза архитекторов рФ Николая Шумакова. Николай 
иванович отметил, что в названии форума – аббревиатуре 
«рЕбУс» – не хватает буквы «а», обозначающей архитек-
туру. «архитектура – это основная составляющая нашего 
культурного кода, который даст огромный толчок развитию 
культуры всей страны, потому что великая россия достойна 
великой архитектуры», – заявил Николай Шумаков. и я, как 
русский человек, полностью согласен с Николаем иванови-
чем. россия, действительно, достойна великой архитектуры.

УВАЖАеМЫе КОллеГИ И ПАРТНеРЫ!
От имени компании Integrika Engineering и от себя лично искренне поздравляю вас 
с ДНеМ СТРОИТелЯ!
Этот праздник является особым днем, посвященным вашему важному и непростому труду, 

направленному на создание великолепных сооружений и комфортных пространств для жизни 
и работы. Ваше профессиональное мастерство, трудолюбие и стремление к качеству являются 
неоценимыми ценностями для развития строительной отрасли.

Компания Integrika Engineering гордится своим участием в инвестиционно-строительных 
проектах на различных этапах их реализации, предлагая передовые IT и BIM-технологии на эта-
пах проектирования и строительства. Наше сотрудничество и взаимодействие позволяют 
совместно достичь впечатляющих результатов и успешно решать сложные технические и 
юридические вопросы.

Ваш профессионализм, опыт и преданность своему делу заслуживают наивысшей похвалы. 
Вы делаете невозможное возможным, преодолеваете сложности и создаете объекты, которые 
становятся неотъемлемой частью нашей современной жизни.

В этот особый день мы хотим выразить благодарность всем строителям за их ценный труд 
и вклад в развитие индустрии. Ваша преданность и творческий подход являются важными фак-
торами успеха самых непростых проектов. Мы гордимся сотрудничеством с каждым из вас и 
ценим ваше профессиональное мастерство.

Желаем вам крепкого здоровья, вдохновения и новых достижений! Пусть ваше мастерство и про-
фессионализм продолжают приносить радость и улучшать окружающую среду. 

С праздником, дорогие коллеги!
С уважением, 

Генеральный директор Компании Integrika Engineering Василий Серый

ставщики и производители стройматериалов из регио-
нов россии и Донецкой Народной республики. Участники 
мероприятия обсудили актуальные вопросы масштабных 
строительных работ по восстановлению жилого фонда, 
социальных и инфраструктурных объектов Донецкой На-
родной республики, обменялись опытом и наметили пути 
решения имеющихся проблем.

Председатель правительства ДНр Евгений солнцев, вы-
ступивший на совещании, особо отметил своевременность 
проведения подобного мероприятия в текущих условиях, 
чтобы все те, кто непосредственно участвует в восстановлении 
республики, познакомились поближе, услышали и поняли 
друг друга, нашли общие точки и наладили эффективное 
взаимодействие. без срывов, авралов и проволочек.

В настоящее время в республике промышленные пред-
приятия республики, производящие стройматериалы, за-
гружены недостаточно. и строители работают на оборудо-
вании и материалах, которые завозятся из других регионов. 
В то же время, в соответствии с поручением заместителя 

Генеральный директор Василий серый 
имеет многолетний опыт работы в области 
строительства, в том числе опыт руководства 
в крупнейших российских девелоперских 
компаниях: Barkli, Level Group, Дон-строй, 
лидер-инвест, стройсити и др.
с его участием было реализовано множество 
проектов. среди них:
•	 Миграционный	центр	УФМС	РФ	
 в п. сахарово
•	 Международная	школа	Летово
•	 Barkli	Residence
•	 Barkli	Gallery
•	 Barkli	ЖК	Медовая	долина
•	 Level	Кутузовский
•	 Резиденция	на	Всеволожском
•	 Резиденция	на	Покровском
•	 Нефтеналивной	терминал	в	г.	Унеча,
 Брянской области
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поздравление

Уважаемые 
коллеги и партнеры!

от лица коллектива ао «ЦНииПромзданий» и от себя лично ис-
кренне поздравляю вас с Днем строителя!

Этот праздник отмечает важную и ответственную роль строителей 
в развитии нашей страны и создании прочных основ для будущих 
поколений. Ваш профессионализм, творческий подход и неукос-
нительное стремление к качеству и результату являются надежной 
основой для успешного развития строительной отрасли.

В честь этого знаменательного дня хочу отметить, что  
ао «ЦНииПромзданий» гордится своим вкладом в область про-
ектирования, строительства и эксплуатации зданий и сооружений 
различного функционального назначения. Наша организация спе-
циализируется на обследовании технического состояния зданий и 
сооружений, научно-техническом сопровождении и комплексном 
проектировании объектов различного назначения и уровней от-
ветственности. Мы также активно занимаемся разработкой нор-
мативно-технических и методических документов, которые служат 
основой для эффективного и безопасного строительства.

Профессионализм и усердие позволяют нам с вами достигать 
новых высот. Ваши знания и опыт являются неоценимыми ресур-
сами, благодаря которым мы сможем преодолеть любые вызовы и 
реализовать самые смелые проекты.

от всей души желаю вам крепкого здоровья, успехов во всех на-
чинаниях и вдохновения для поиска новых и инновационных ре-
шений. Пусть ваша профессиональная деятельность будет всегда 
награждена признанием, уважением и заслуженными похвалами.

С праздником, дорогие строители! 
С наилучшими пожеланиями, 
КЕЛАСьЕВ Николай Геннадьевич, 
генеральный директор АО «ЦНИИПромзданий» 

Перспективную программу стандартизации в области 
умных домов, зданий и сооружений на 2023–2030 годы 

утвердили росстандарт, Министерство промышленности 
и торговли российской Федерации, Министерство цифро-
вого развития, связи и массовых коммуникаций российской 
Федерации, а также Министерство строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства российской Федерации. 
Программа была разработана автономной некоммерче-
ской организацией содействия развитию цифровизации 
многоквартирных домов «Умный многоквартирный дом» 
(аНо «Умный МкД»).

Документ подписали руководитель росстандарта антон 
Шалаев, заместитель Министра промышленности и торговли 
российской Федерации Василий Шпак, заместитель Мини-
стра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
российской Федерации андрей Заренин и заместитель 

Министра строительства и ЖкХ рФ константин Михайлик. 
В разработке Программы участвовали эксперты рабочей 
группы, ответственной за проработку предложений и ре-
комендаций по стандартам в рамках проекта «Умный МкД», 
экосистемы Национальной технологической инициативы 
(Нти) и технического комитета по стандартизации 194 «ки-
бер-физические системы», а также специалисты из рос-
стандарта и аНо «Умный МкД».

Целью Перспективной программы является создание 
условий для формирования нового и перспективного тех-
нологического рынка, обеспечение приоритетных условий 
для развития отечественных производителей, а также по-
вышение качества и безопасности жизни граждан страны. 
В рамках реализации программы планируется разработка 
и актуализация 77 стандартов.

реализация программы стимулирует формирование со-
временных цифровых решений в области умных домов, 
обеспечивает безопасность технологических решений и про-
граммного обеспечения, а также содействует достижению 
импортонезависимости, гармонизируя требования норма-
тивных технических документов россии с международными 
практиками. Программа также направлена на повышение 
уровня комфорта проживания граждан и предусматри-
вает семь перспективных направлений, включая общие 
стандарты, требования к цифровой платформе, цифровому 
зданию, интеллектуальным системам и другим элементам 
умных домов.

УтВЕрЖДЕНа ПЕрсПЕктиВНая ПроГраММа 
стаНДартиЗаЦии Для раЗВития ВНЕДрЕНия 
ЦиФроВыХ тЕХНолоГий В ДоМаХ
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современный комплексный подход ПЕНоПлЭкс 
включает решения для подземной гидроизоляции 
и эксплуатируемых кровель, конструктивы стен, 
деформационных швов и кровельные системы. 

Под каждый проект составляется технико-экономическое 
обоснование, производятся необходимые проектные рас-
четы и создаются технологические карты и разрабатываются 
индивидуальные конструктивные узлы. 

БЕЗОПасныЕ и сЕЙсМОстОЙКиЕ ЗДания
На настоящий момент в сейсмически активных районах 

пересматриваются подходы к проектированию зданий, тре-
буется внедрение безопасных решений и строительных 
материалов. активно применяются системы утепленных 
фасадов и многослойных конструкций. особое внимание 
компания ПЕНоПлЭкс уделяет научной деятельности, на-

правленной на разработку эффективных строительных 
конструктивов для различных природо-климатических 
районов. Многолетние исследования проходят с 2017 года 
совместно с ассоциацией полимерных энергоэффективных 
технологий «раПЭт» совместно с ведущими Нии. Проводится 
анализ и сравнительная оценка энергетической эффектив-
ности, надежности и экономической целесообразности 
фасадных решений. Фасадные теплоизоляционные систе-
мы с плитами ПЕНоПлЭкс подтвердили сейсмостойкость 
и сейсмическую безопасность в Цисс ЦНииск.

ЭнЕрГОЭФФЕКтиВныЕ ЗДания 
и сООрУжЕния, ЦиФрОВиЗаЦия 
стрОитЕльстВа

О КОМПании
российская компания ПЕнОПлЭКс – 
крупный производитель 
высококачественной теплоизоляции, 
современной гидроизоляции и 
декоративно-отделочных материалов. 
Компания начала свою деятельность 
в 1998 году с запуска первой в россии 
производственной линии по изготовлению 
теплоизоляционных материалов 
из экструзионного пенополистирола 
под торговой маркой ПЕнОПлЭКс®. 
сегодня, спустя 25 лет успешной 
деятельности, продукция экспортируется 
более чем в 30 стран мира. В состав 
компании входит 13 производственных 
площадок, которые оснащены 
современными лабораториями, где 
тестируется каждая партия материалов. 

сегодня строительная отрасль нуждается 
в эффективных, безопасных и готовых решениях 
в условиях меняющейся среды. компания 
ПЕНоПлЭкс разрабатывает и совершенствует 
технические решения для создания комфортных, 
энергоэффективных объектов строительства.

ЦиФрОВиЗаЦия стрОитЕльстВа
особое внимание сейчас уделяется динамике импор-

тозамещения в сфере строительного программного обе-
спечения, передовые digital-технологии в строительстве, 
использование BIM-инструментов на строительной пло-
щадке. компания ПЕНоПлЭкс, как ведущий российский 
производитель, способствует повышению качественного 
уровня цифровизации и развитию строительной отрасли. 
развитие BIM-проектирования позволяет повысить эффек-
тивность проектирования и строительства любого объекта. 
Для партнеров ПЕНоПлЭкс доступен удобный и современ-
ный сервис для проектировщиков, облегчающих их работу, 
в том числе доступ к обширной BIM-библиотеке систем 
и  материалов, а также адаптация технических решений 
под конкретный проект. BIM-каталог постоянно обновляет-
ся, пополняясь новыми материалами, системами, а так же 
различными удобными инструментами. На данный момент 
BIM-библиотека ПЕНоПлЭкс включает более 120 системных 
решений, более 130 материалов теплоизоляции и гидро-
изоляции в составе конструкций, сложные загружаемые 
семейства примыканий, продольные профили конструкций, 
а также отдельные параметрические семейства комплек-
тующих. Все модели имеют высокий уровень детальной 
проработки решений и наполнены всеми необходимыми 
параметрами, содержат описание систем, область приме-
нения, пожарную и техническую информацию. 

КОМПлЕКсныЙ ПОДХОД К стрОитЕльстВУ
ПЕНоПлЭкс способствует оптимизации взаимодействия 

специалистов архитектурно-строительного сообщества. 
Партнерам компания оказывает полный спектр услуг по со-
провождению объекта, включающий не только стадии его 
проектирования и сдачи в эксплуатацию, но и техниче-
скую поддержку на протяжении всего 
жизненного цикла объекта. компания 
предоставляет дополнительную воз-
можность оптимизировать расходы 
на теплоизоляцию и гидроизоляцию 
здания без потери качества. 

На этапе строительства и эксплуа-
тации технические специалисты осу-
ществляют шеф-монтаж на объекте 
и проводят обучение для сотрудников 
партнеров на базе учебного центра. 
компания располагает широкой сетью 
официальных дистрибьюторов, обе-
спечивающих комплексный и квали-
фицированный подход в рамках ут-
вержденных условий комплектации 
объекта и с четким соблюдением ус-
та  нов лен ных сроков. 

расШирЕниЕ ПЕнОПлЭКс
компания ПЕНоПлЭкс постоянно 

увеличивает инвестиции в производ-
ство и в июле 2023 года открыла новый 
завод в азербайджане, в 83 километрах 
от баку, в современном Гаджигабуль-

ском промышленном парке. Предприятие является важ-
ным географическим направлением развития ПЕНоПлЭкс 
в Западной азии. Производственные мощности всех пло-
щадок ПЕНоПлЭкс позволяют предоставлять широкое 
ассортиментное предложение как для индивидуального 
жилищного строительства, так и для крупных промышлен-
но-гражданских объектов. теплоизоляция ПЕНоПлЭкс® 
обеспечивает комфортный микроклимат внутри помещения – 
позволяет не только сохранять тепло зимой, но и беречь 
прохладу летом. Эффективные решения с применением 
ПЕНоПлЭкс® позволяет снижать расходы на отопление 
и кондиционирование в жилых зданиях и производствен-
ных сооружениях.

  Компания «ПеНОПлЭКС» поздравляет с профес-
сиональным праздником коллег, партнеров, а также 
всех, чья деятельность связана с проектированием 
и возведением зданий и сооружений, производством 
стройматериалов, разработкой новых строитель-
ных технологий. С Днем Строителя!
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нОВыЕ рЕШЕния
 Для стрОитЕльнОЙ Отрасли – 

ХриЗОтилЦЕМЕнтныЙ
саЙДинГ

Фасад – лицо любого здания. наружные стены, декоративная отделка и все 
сопутствующие архитектурные элементы - это то, что мы видим в первую очередь, 
когда смотрим на строение снаружи.  современные фасады помимо эстетичности  
должны соответствовать целому ряду требований, количество которых в последние 
годы существенно возросло. Если раньше от фасада, в основном, требовалась  только 
защита внутренних помещений от воздействий окружающей среды, то сейчас к 
этому прибавились стандарты на прочность, шумо- и теплоизоляцию, устойчивость 
к перепадам температуры, экологичность и долговечность, а также они должны 
быть огнестойкими.

об оформлении фасада задумываются не только 
во время строительства дома. рано или поздно 
в обновлении нуждается облицовка уже по-

строенного здания.
как известно, строить будут всегда, поэтому требо-

вания покупателя определяют дальнейшее развитие 
направлений работы любого предприятия. Поэтому 
хризотилцементные предприятия заблаговременно 
наладили производство конкурентоспособной про-
дукции, которая удовлетворяет современным архи-
тектурным требованиям потребителя. и этот продукт – 
хризотилцементный сайдинг.

Хризотилцементный сайдинг пред-
ставляет собой плоское, монолитное 
изделие прямоугольной формы. Проще 
говоря, это тонкие доски из фиброце-
мента, где в качестве фибры (армирую-
щего материала) используются волок-
на хризотила. лицевая поверхность 
сайдинга может быть как гладкой, так 
и рельефной фактуры, например фак-
туры: мятый шелк, дерево (сибирская 
лиственница, кедр, сосна).

благодаря применяе-
мым разнообразным 
технологиям произ-
водства хризотил-
цементный сай-
динг может имеет 
цвет на поверх-
ности или в массе 
изделия. кроме того, 
есть сайдинг под по-
краску, а значит в сегмен-

те DYI (do it yourself «сделай сам») можно воплотить 
в жизнь любую дизайнерскую задумку.

благодаря хризотилцементному сайдингу у потреби-
теля появилась возможность быстро, недорого, краси-
во и надолго преобразить любой объект строительства.

Хризотилцементный сайдинг предназначен для об-
лицовки стен всех видов малоэтажных зданий и соору-
жений различного назначения (жилые, общественные, 
административные здания; частные дома, бани, веранды; 
торговые и тренажерные центры; павильоны и др.). он 
удобен в монтаже и отличается разнообразием размеров, 
фактур и цветов. Его также можно применять, например, 

Фото из архива ООО "Фибратек"

Фото из архива ГК «BF ТECH»

для устройства ограждающих конструкций, пе-
регородок, подшивки карнизов и козырьков , 
подвесных потолков, огнезащиты конструкций, 
изготовления декоративных и звукопоглощаю-
щих изделий, возведения уличных сооружений.

В настоящее время хризотилцементный сай-
динг изготавливается по техническим условиям 
предприятий, и имеет брендовые наименова-
ния, в т. ч. «BERGEN», «Фибратек», «BF Tech». 
В стадии согласования находится 
проект национального стандар-
та «сайдинг облицовочный 
хризотилцементный. техни-
ческие условия», который 
обобщил разнообразие 
продукции и позволит 
контролировать качество 
готовых изделий.

рыночные отношения 
и закономерное стремле-
ние заказчиков сэкономить 
и получить «много за малые 
деньги», ужесточили конку-
ренцию между производителями 
по стоимости материалов, простоте их 
обработки и монтажа и, конечно, по сроку службы.

среди большого количества требований и эконо-
мических аспектов выживают только действительно 
качественные и надежные строительные материалы, 
способные в каждой графе виртуального чек-листа по-
ставить уверенную галочку.

Есть ли у подобных материалов эталон для подража-
ния? ответ утвердительный.

Хризотилцементный сайдинг – это тот самый обли-
цовочный материал, который обладает впечатляющим 
набором преимуществ. среди которых выделяются два, 
пожалуй, самых главных – срок службы и цена.

Но чтобы каждый мог убедиться, насколько оправ-
данным будет выбор в пользу хризотилцементного 

сайдинга, есть смысл пройтись подробно 
по каждой характеристике.

ПрЕиМУЩЕстВа
ХриЗОтилЦЕМЕнтнОГО саЙДинГа

срОК слУжБы
Фасад из хризотилцементного сайдинга прослужит 

минимум 50 лет. Это самый высокий показатель среди 
всех облицовочных материалов, подтвержденный ре-
альной практикой. Ведь сайдинг производится из хризо-
тилцемента, а это разновидность волнистого и плоского 
шифера, который начал использоваться еще в 1902 году.

В Австрии на некоторых зданиях железной дороги до сих пор 
лежит шифер, изготовленный в начале 20 века на мануфактуре 
Людвига Гатчека.

а большинство современных облицовочных материа-
лов появилось в течение последних 30 лет. Поэтому они 
не могут похвастать долгой и богатой историей исполь-
зования в строительстве. и срок службы, который указы-
вают их производители, чаще всего является расчетным.

УстОЙЧиВОсть К МЕХаниЧЕсКиМ наГрУЗКаМ
Для изготовления сайдинга применяется смесь це-

мента, хризотила и воды. При смешивании с цементом 
волокна хризотила образуют армирующую сетку, кото-
рая и придает сайдингу высокую прочность. В резуль-
тате его нормируемый предел прочности при изги-
бе – не менее 18 МПа, плотность – не менее 1600 кг/м³,  
ударная вязкость – не менее 2 кДж/м².

УстОЙЧиВОсть К ПЕрЕПаДаМ тЕМПЕратУры
и ниЗКая тЕПлОПрОВОДнОсть
Хризотилцементный сайдинг не деформируется 

и не трескается от воздействия морозов до –70 °C и лю-
бой жары. Его можно использовать для обустройства 
фасада в любом регионе россии.

Плюс к этому сам сайдинг выступает определенным 
теплоизолятором. коэффициент его теплопроводности 
равен 0,35 Вт/м к. По этому показателю он превосходит, 
к примеру, пустотелый кирпич (0,44 Вт/м к) и цемент-
ную штукатурку (0,9 Вт/м к).

Фото из архива ООО «Комбинат «Волна»

Фото из архива ООО «Комбинат «Волна»

Хризотилцементные предприятия заблаговременно наладили 
производство конкурентоспособной продукции, которая удов-
летворяет современным архитектурным требованиям потре-
бителя. И этот продукт – хризотилцементный сайдинг. Это 
тонкие доски из фиброцемента, где в качестве армирующего 
материала используются волокна хризотила.  
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благодаря этому сайдинг помогает поддерживать 
в помещении комфортный микроклимат.

Эти удивительные свой ства хризотилцементного 
сайдинга делают его идеальным облицовочным мате-
риалом для регионов с любым климатом.

нЕПОДВЕржЕннОсть УсаДКЕ
Приступать к монтажу фасада хризотилцементным 

сайдингом можно сразу после возведения стен и кров-
ли дома.

нЕГОрЮЧЕсть
Хризотилцементный сайдинг не горит. В нем нет 

веществ, поддерживающих горение. только цемент 
и хризотил. Поэтому огнезащитную пропитку фасада 
производить не потребуется.

В критических ситуациях сай-
динг способен выдерживать нагрев 
до 600 °C.

ВОДОнЕПрОниЦаЕМОсть
стандартный хризотилцементный 

сайдинг толщиной  8 мм задерживает 
осадки любой интенсивности.

При этом на внутренней стороне 
сайдинга не образуется конденсат 
и можно сэкономить на пароизоля-
ции при монтаже фасада.

сайдинг не требует дополни-
тельной химической обработки 
для предотвращения ржавчины, 
гниения и размножения вредных 
микроорганизмов.

ШУМОиЗОляЦия
Волокнистая структура хризотил-

цементного сайдинга служит хоро-
шим звукоизолятором.

Высокий коэффициент шумопогло-
щения хризотилцемента позволяет практически полно-

стью блокировать фоновый шум с улицы, 
а также шум дождя или града.

ЭКОлОГиЧнОсть
Хризотилцементный сайдинг относится 

к экологически безопасным строительным 
материалам. В его составе не содержится токсичных 
и вредных компонентов.

Важно понимать, что в хризотилцементе хризотил ис-
пользуется в качестве армирующего компонента и в изде-
лии его содержится лишь 10–15% (в зависимости от вида 
изделия), остальные 90–85% это портландцемент и вода.

Возможные сомнения по поводу опасности асбеста, ко-
торый запретили к применению 30 лет назад в сШа и неко-
торых странах Европы, развеиваются сухими фактами.

опасность для здоровья человека представляет асбест 
амфиболовой группы, который не добывают в россии. 
В нашей стране добывают хризотил – безопасную раз-
новидность асбеста. Его контролируемое использование 
одобрено Всемирной организацией здравоохранения 
и Международной организацией труда.

именно этот вид асбеста применяется в российском 
производстве хризотилцементного сайдинга.

ПрОстая ОБраБОтКа и МОнтаж
облицовывать фасад хризотилцементным сайдингом 

можно круглый год и в любую погоду.
работа с сайдингом не требует особых навыков и слож-

ного оборудования. Для его разрезания понадобится 
простая угловая шлифмашинка с пильным диском по кам-
ню, или любой лезвийный режущий инструмент, образу-
ющий стружку.

отверстия под крепеж сверлятся сверлом с победи-
товой напайкой, заряженным в дрель или шуруповерт.

а непосредственно сама установка сайдинга – доста-
точно простая процедура. Необходимо лишь соблюдать 
технологию и правильную последовательность укладки. 
он крепится на подсистему с помощью обычных само-
резов из коррозионностойкой стали или вытяжными 
заклепками с антикоррозионным покрытием.

Фото из архива ГК «BF Тech»  

Фото из архива ООО «Комбинат «Волна»

сОВрЕМЕнныЙ ВиД 
и раЗнООБраЗиЕ
ассортимент фактур, цветов, и раз-

меров хризотилцементного сайдинга 
позволяют воплотить в жизнь любые 
дизайнерские и архитектурные ре-
шения – придать зданию и дому бла-
городный внешний вид и защитить 
от сложных климатических условий.

Мы прошлись по всем ключевым 
характеристикам и преимуществам, 
которыми обладает хризотилце-
ментный сайдинг.

Еще есть ряд современных строительных материалов, 
которые обладают всеми теми же свой ствами, что и хризо-
тилцементный сайдинг – это кровельный шифер, плоские 
конструкционные хризотилцементные листы и фасадные 
хризотилцементные плиты, которые применяются для 
утепления и облицовки фасадов зданий, например в систе-
мах вентилируемых фасадов. Все эти материалы являются 
эффективными для использования в жилищном строи-
тельстве, таким образом, представляя собой идеальное 
сочетание экономических и технических характеристик.

В заключение предлагаем еще раз обратить внима-
ние на то, что цены на хризотилсодержащие материалы 
и изделия – самые низкие среди материалов, сопо-
ставимых по качеству и комфортности, а прочность 
и долговечность хризотилцемента – не декларируемые 
и не прогнозируемые, а подтвержденные мировым 
опытом использования, насчитывающим со времени 
изобретения хризотилцемента более 120 лет.

УБЕДитЕльнО?
тОГДа ВыБОр За ВаМи!

Фото из архива ООО «Комбинат «Волна»

Фото из архива ООО «Комбинат «Волна»

Более подробную информацию 
о хризотилцементном  сайдинге вы можете найти на сайте 

предприятий-производителей, которые приведены ниже: 
https://bftech.ru/shifer/sajding

https://www.fibratek.ru/
https://берген-сайдинг.рф/
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технологиитехнологии

ГК «техностиль» – динамично развивающа-
яся компания, работающая на рынке стро-
ительных материалов с 2008 года.

На сегодняшний момент Холдинг входит в тоП-3 рос-
сийских производителей сэндвич-панелей, уверенно 
занимая лидирующие позиции.

сейчас в активе ГК «техностиль»:
 4 завода, где установлены современные произ-

водственные линии европейских брендов;
 тщательный контроль качества продукции, который 

позволяет исключить появление брака;
 постоянный рост продаж;
 более 20 тысяч объектов в россии и ближнем за-

рубежье, построенных с использованием строймате-
риалов компании;
 тесное партнерство с лидерами экономики страны.

ассортимент 
продукции:
основу продукции компании составляют сэндвич-

панели. общая мощность их производства составляет 
8 миллионов м2 в год. и она постоянно наращивается.

на заводах «техностиль» изготавливаются:
 сэндвич-панели – расширенная линейка продукции 

отвечает всем стандартам качества и идеально подходит 
для реализации бизнес-проектов.
 Модульный фасад Urban – инновационная огражда-

ющая конструкция зданий, позволяющая реализовывать 
самые разнообразные архитектурные проекты.
  окрашенная рулонная сталь премиального 

качества.
акцент на актуальные стройматериалы, использо-

вание передовых технологий и качественного сырья, 
постоянный мониторинг рынка и чуткое реагирование 
на его потребности, выход на лидирующие позиции 
позволили компании в этом году получить награду в но-
минации «Поставщик года».

также номинацией «инновации года» было отмечено 
новое эксклюзивное направление «техностиль» – мо-
дульный фасад «URBAN».

Участие в конкурсе «лучшая компания стройинду-
стрии-2023» позволило познакомить с продукцией 
широкий круг заинтересованных лиц, наладить новые 
партнерские отношения.

ГК «тЕХнОстиль» – ПЕрсПЕКтиВы раБОты
с лиДЕрОМ Отрасли!

Дорогие коллеги, партнеры, друзья! 
От лица компании поздравляем вас 
с профессиональным праздником – 

Днем строителя!
Мы хотим пожелать вам новых творческих и про-

фессиональных достижений. Пусть ваше мастер-
ство и опыт помогают вам совершенствоваться 
и открывать новые горизонты возможностей. Мы 
уверены, что ваше решительное и целеустрем-
ленное стремление к успеху будет продолжать 
непрерывно преодолевать любые преграды.

Желаем вам крепкого здоровья, удачи во всех 
ваших начинаниях и дальнейшего профессиональ-
ного роста!

компания ЭНЕрГо-
П л а с т  н а р а в н е 
с другими пересма-

тривала производственные 
процессы: часть сырья была 
импортная и требовала за-
мены. Но благодаря точным 
расчетам и грамотной рабо-
те основного поставщика, 
альтернативный вариант 
появился еще до того, как 
исчерпались запасы, что 
позволило избежать дефи-
цита на производстве. Пао 
«сибур» оперативно разра-
ботал отечественную заме-
ну европейскому цветному 
полиэтилену, который мы 
использовали для произ-
водства наших труб.

На волне производствен-
ного подъема компания 
ЭНЕрГоПласт тоже сделала 
серьезный шаг в развитии, 
запустив сразу два новых 
проекта в своей отрасли, 
которые помогут в развитии 
производственного ком-
плекса страны. один из них 
ENERGOPLAST GROUP – это 
не просто компания-по-
ставщик экструзионного 
оборудования из друже-
ственных стран, но полно-
ценная помощь в создании, 
модернизации и развитии 
бизнеса. опыт собственного производства позволяет 
нам комплексно подходить к решению этой задачи.

Мы уже протестировали оборудование, проверили 
поставщика и наладили хорошие отношения с про-
изводителями, просчитали логистические решения 
и учли возможные сценарии развития в становлении 

производства. более 10 лет 
развивая собственный экс-
трузионный бизнес, мы уже 
столкнулись со всеми воз-
можными с ложнос тями, 
совершили самые разные 
ошибки и нашли для каж-
дого сразу несколько ре-
шений и теперь готовы ими 
поделиться.

На сегодняшний день ме-
таллические трубопроводы 
морально устарели и им 
на смену приходят более 
практичные и экономичные 
полимерные аналоги. курс 
на расширение ПЭ трубопро-
водных систем утвержден 
на уровне правительства.

Второй проект под загла-
вием траНсЭНЕрГоПласт 
о с у щ е с тв л я е т  п о с та в к у 
установок горизонтально-
направленного бурения 
под брендом DHTT из китая. 
большинство из этих уста-
новок позволяют решить 
любые задачи по прокладке 
труб, но мы пошли дальше 
и готовы спроектировать 
уникальную установку ГНб 
по индивидуальным требо-
ваниям заказчика.

там, где одни видят слож-
ности, мы увидели возмож-
ности для развития не толь-

ко своего личного дела, но и производственного 
комплекса всей страны. Проекты ЭНЕрГоПласт – это 
не просто качественное производственное оборудова-
ние, услуги квалифицированных специалистов и про-
фессиональная поддержка клиентов – это точкой роста 
современного высокотехнологичного бизнеса в россии.

ЭНЕРГОПЛАСТ – завод по производству 
полимерных труб, применяемых в строительстве 
наружных инженерных систем кабельной 
защиты, систем холодного водоснабжения, 
напорного водоотведения и газораспределения. 
Квалифицированный персонал, современное 
инновационное оборудование, проверенное 
отечественное сырье позволяют нам выпускать 
качественную сертифицированную продукцию, 
соответствующую всем стандартам и самым 
высоким требованиям рынка.

сложившаяся геополитическая ситуация хоть и диктует 
новые условия экономике страны, но вместе с тем 
дает толчок к развитию отечественного производства. 
с вступлением в силу санкций со стороны Европы 
отечественный бизнес испытал стресс, но довольно 
оперативно мобилизовался, нашел альтернативы, 
перестроил логистику.
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недвижимостьнедвижимость

Это самая крупная и престижная премия за дости-
жения на рынке российской и зарубежной недви-
жимости. каждый год премия становится одним 

из самых знаковых, ярких и масштабным мероприятий 
отрасли и собирает рекордное количество номинантов, 
партнеров и гостей.

«Премия является «знаком качества», если объект ее 
получил, значит, он действительно первый в своем сег-
менте и ее заслуживает признания, – подчеркивает анна 
Маркина, руководитель премии «рекорды рынка Недви-
жимости». – Наша премия ориентирована и на участников 
строительного и девелоперского рынка, и на конечного 
потребителя».

Победителей Премии определяют по итогам трёхэтап-
ного голосования: объективного выбора покупателей, ав-
торитетного жюри из представителей сМи, архитектурных 
бюро, строительных компаний и профессионалов рынка 
недвижимости.

В июне были названы победители, которые стали рекор-
дсменами рынка недвижимости в 2023 году. Жк «русские 
сезоны» получил Grand Prix, он набрал наивысшее коли-
чество баллов голосования на сайте премии. Жк «русские 
сезоны» благоустраивает целый квартал, расположенный 
в центре Москвы, между улицами большая ордынка, кли-
ментовский переулок и Пятницкая.

лучшим в номинации «Новостройка Москвы премиум- 
класса № 1» признан клубный дом «Мюр & Мерилиз». Про-
ект строится в престижном Пресненском районе Москвы, 
в нем спроектировано 92 квартиры и 6 видовых пентхау-
сов. «Новостройкой Москвы бизнес- класса № 1» был назван 
комплекс «трилогия CRYSTAL». Это три жилых дома с общей 
архитектурной концепцией и ландшафтным ансамблем. 
комплекс спроектирован как вертикально- горизонтальный 
город.

один из самых амбициозных проектов – Жк «Настоя-
щее», построенный в престижном районе раменки, побе-
дил в номинации «Жилой квартал Москвы № 1». Выверен-
ная авторская архитектура подчеркивает высокий статус 
домов и соседство с интеллигентным окружением.

Проект de luxe класса «космо 4/22» был признан «клуб-
ным домом Москвы № 1». Фасад исторического особняка 
начала XX века сохранится и станет частью объекта. Еще 
одна особенность проекта – приватный «тайный сквер» 
с арт-объектами. В номинации «клубный дом Московской 
области № 1» победил Жк M 5. Дом расположен на первой 
береговой линии Москвы-реки. Преимуществом объекта 
является строительство средней общеобразовательной 
школы рядом с домом. Миниполис 8 клёнов был назван 
«Новостройкой Подмосковья № 1». Уютный малоэтажный 
квартал состоит из 4 корпусов, «раскрывающихся» на го-
родской парк. архитектура сочетает все преимущества 
современного городского жилья уровня бизнес- класса.

В номинации «архитектура объекта № 1» победил 
Voxhall. Жилой комплекс отличает оригинальная концеп-
ция, авторы которой вдохновлялись архитектурой цен-
тральных районов ведущих мировых столиц. Еще один 
красивый архитектурный проект – «Петровский парк II» 
был отмечен в номинации «Гармония Эклектики». Пере-
менная этажность секций, нестандартные фасадные реше-
ния с витражными окнами и асимметричными формами, 
многообразие отделочных материалов и цветовых реше-
ний формируют силуэт здания.

«Жилой комплекс с инфраструктурой для жизни 
и спорта № 1» назвали Жк «соЮЗ». Это спортивно- 
оздоровительный квартал с рекордным количеством 
олимпийских видов спорта в рамках одного проекта. Под 
инфраструктуру отведено 2/3 территории.

Победитель номинации «семейный объект № 1» – Жк 
River Park Towers кутузовский создается по новой фило-
софии – Family Premium, где есть: музыкальной салон, 
Gentlemen’s club, гольф- симулятор, кафе, детский клуб, 
beauty–club, а также lounge-зоны на крышах.

«северный порт. береговые кварталы», расположен-
ный на набережной Химкинского водохранилища при-
знан «лучшим жилым комплексом у воды». Это знаковая 
локация со сложившейся инфраструктурой, хорошей 
транспортной доступностью и захватывающими видами 
на большую воду.

Жилой комплекс премиум-класса №1 _PRIDE

Анна Маркина, руководитель 
премии «Рекорды Рынка 
Недвижимости»

Жилой комплекс комфорт-класс №1
Цветочные поляны ГК МИЦ

среди номинантов премии были представлены самые 
разные форматы недвижимости. Upside Towers победил 
в номинации: «квартал небоскрёбов № 1». На территории 
6.5 га будут: природный комплекс, прогулочный бульвар, 
ландшафтный парк с игровыми и спортивными площад-
ками и более 13 000 кв.м. коммерческой недвижимости.

В номинации «Премьера года премиум- класса № 1» 
лучшим назван клубный дом D’ORO MILLE в престижном 
Дорогомилово всего на 150 апартаментов и 6 пентхаусов. 
В проекте есть закрытый двор-сад от Wowhaus, студия пер-
сонального тренинга, ресторан и гастрономический бутик.

Жк MYPRIORITY Dubrovka победил в номинации «Пре-
мьера года бизнес- класса № 1». Это гармоничная жилая 
среда: удобная локация, продуманные планировки, соб-
ственная коммерческая и социальная инфраструктура, 
дизайнерское лобби, подземный паркинг.

Жилой квартал PRIDE стал «Жилым комплексом 
премиум- класса № 1». Проект премиум- класса в районе 
Марьина роща, в 15 минутах от Цветного бульвара. он со-
стоит из корпусов переменной этажности до 22 этажей. 
инфраструктура включает частную школу, детский сад, 
пешеходный бульвар.

В номинации «Жилой комплекс бизнес- класса № 1» по-
бедил Жк homecity. Проект расположен рядом с метро 
«румянцево» на границе лесопарка и состоит из пяти мало-
этажных корпусов. На благоустроенной территории есть 
детские площадки, школа, детский сад, зоны отдыха.

Жк «Цветочные поляны» признан «Жилым комплексом 
комфорт- класса № 1». три очереди строительства объ-
единены благоустроенной территорией с собственным 
лесопарком 5 га. Здесь уже работает детский сад, ведется 
строительство муниципальной школы.

комплекс апартаментов Insider назвали «апартамента-
ми бизнес- класса № 1». Проект строится в Даниловском 
районе. Готовая отделка, видовые террасы, панорамные ок-
на, приватный двор и выход на набережную, отельный сер-
вис и развитая инфраструктура – все это есть в комплексе.

В номинации «Выбор покупателя» награду получил Жк 
«ривер Парк коломенское». Это единственный столичный 
проект с прогулочной набережной, где от домов до воды – 
20 метров. В квартале открыты магазины, кафе, рестораны 
и пекарни, школа, детский сад.

AFI Tower – одержал победу в номинации «концепция 
проекта № 1». архитектурная доминанта свиблово станет 
центром притяжения молодежи, которая оценит функцио-
нальные квартиры и community- инфраструктуру: ресторан, 
салон красоты, фитнес и сПа, коворкинг.

Жк «рУсиЧ-кантемировский» – победитель номина-
ции «инфраструктура объекта № 1». В проекте более 1 Га 
благоустроенной территории с ландшафтным дизайном, 
арт-объектами, детскими площадками, спортивными кла-
стерами, пешеходными бульварами, аллеями и фонтаном.

За 14 лет время существенно расширилась география 
участия: в этом году в ней приняли участие более 300 
номинантов из 27 регионов россии, в том числе Москвы, 
санкт- Петербурга, сочи, тюмени, твери, иркутска, Перми, 
Екатеринбурга, Новосибирска, казани.

Наградами премии отметили и региональные проекты. 
Жк «режиссер» из краснодара стал «региональным объ-
ектом № 1» и объединил все черты современного функ-
ционального жилья. торговая и офисная инфраструктура 

даст максимум возможностей для жизни и работы. AZIMUT 
Park Hotel Plus Residence Sochi 4 в центре сочи признан 
«объектом 5 звезд*****». Проект отличается богатой ин-
фраструктурой: конгресс-холл, коворкинг, рестораны, 
спа-центр, бассейны, спортплощадка, летний кинотеатр 
и детский клуб.

среди проектов коммерческой недвижимости, пред-
ставленный на премии в номинации «МФK № 1» победите-
лем стал ледовый дворец «кристалл», который включает 
две хоккейные арены, SPA-зону, тренажерный зал, спор-
тивные площадки, боксерский ринг, бильярдную, залы для 
тренировок и танцев, магазин и фито-бар.

МФЗ Эйлер, на территории «большого сити», был на-
зван «бизнес- центром № 1». В стилобатной части здания 
разместится инфраструктура: рестораны и магазины, сер-
висные компании, выставочный клуб.

Профессиональное жюри отметило не только проек-
ты жилой и коммерческой недвижимости, но и ведущие 
компании отрасли. «самолет Плюс» стал «открытием го-
да в сфере недвижимости». Это платформа для подбора, 
покупки, продажи и улучшений квартир на первичном 
и вторичном рынке. офисы компании есть в большинстве 
регионов россии.

«крашМаш» был назван «компанией № 1 по демонтажу 
и реновации», компания является одной из крупнейших 
на российском рынке демонтажа и входит в топ-40 круп-
нейших демонтажных компаний мира. концерн «крост», 
который является государственным генподрядчиком 
по строительству масштабных проектов стал победите-
лем в номинации «строительно- промышленная компания 
№ 1».

«самым ожидаемым девелопером в Москве» стала 
компания «брусника» –инновационно- стимулирующий 
застройщик страны с объёмом текущего строительства – 
1,06 млн кв. метров. «риэлтор № 1» – VSN Realty, который 
входит в топ-5 компаний рынка новостроек Москвы и Мо-
сковской области.

каждый год премия «рекорды рынка Недвижимости» 
становится одним из самых знаковых, ярких и масштабным 
мероприятий отрасли и собирает рекордное количество 
номинантов, партнеров и гостей. определяя лучшие объ-
екты, компании и персоны, премия является ориентиром 
для большого количества покупателей недвижимости 
по всей стране.

Региональный объект №1_ЖК Режиссер_AVA Group

Победители
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сК «ДОстУПнОЕ жильё»:  
ДостУПНость, каЧЕстВо и НаДЕЖНость

Гк «Доступное жильё» является заказчиком-
застройщиком, генеральным подрядчиком 
строительства и производителем работ 
на территории Челябинской и свердловской 
областей. компания также осуществляет 
застройку объектов социального значения, 
поселков городского типа и реконструкцию 
жилой площади. 
Профессиональный подход к управлению 
позволяет самостоятельно выполнять 
работы полного цикла от проектирования 
объекта, его финансирования, строительства 
и реализации жилых домов и квартир.

компания была образована в  2003 году и  первой 
начала осваивать краснопольскую строительную 
площадку, на которой впоследствии появился новый, 
самый «зелёный» жилой район города Челябинска 

«Парковый». Всего же за годы успешной работы компа-
нией построено более 200 тыс. кв. метров жилья, а также 
магистральные и внутриквартальные инженерные сети.

– Мы назвали компанию «Доступное жилье», потому что 
в тот момент занимались молодежными жилыми комплек-
сами. сам был молод, и были близки проблемы молодых 
семей, которым очень хочется получить собственное жилье. 
Название появилось еще до того, как была принята феде-
ральная программа, и потом уже мы не стали его менять. 
конечно, оно обязывает выдерживать критерии доступ-
ности, закладывает какую-то философию во всю работу. 
Всегда оптимизируем затраты без ущерба качеству, – рас-
сказывает андрей Николаевич яцун, председатель совета 
директоров ооо Гк «Доступное жилье».

В 2008 году компания одна из первых вступила в сро 
«союз строительных компаний Урала и сибири». Это по-
могает компании осуществлять свои масштабные инве-
стиционные проекты с  неизменно высоким качеством, 
разумными ценами и строжайшим соблюдением сроков.

Гк «Доступное жильё» – опытный и надёжный застрой-
щик. среди реализованных проектов:

Жилой комплекс «крылья», состоящий из двух 17-этаж-
ных монолитно-каркасных домов с подземной автопар-
ковкой. Подземная парковка на 150 мест объединяет два 
дома в единый комплекс. 

Микрорайон «радужный», представляющий собой ком-
плекс 10-этажных монолитно-каркасных домов с торгово-
офисными площадями на первых этажах.

География строительства компании не ограничивается 
лишь г. Челябинском и Челябинской областью. «Доступное 
жильё» имеет свое представительство в Екатеринбурге – 
ооо «стройразвитие». к числу реализованных проектов 
в этом регионе относится жилой комплекс «Чистые пру-
ды» в с . Патруши свердловской области. Это комфортный 
квартал на берегу живописного пруда и реки арамилка. 

 Гк «Доступное жильё» также осуществляет строительство 
объектов социального значения. В пос. локомотивный Че-
лябинской области компания провела капитальный ремонт 
здания спортивного комплекса с плавательным бассейном. 
он вмещает в себя бассейн, два спортивных зала – игро-
вой и для фитнеса, тренажерный зал, теннисный зал, что 
является точкой притяжения в поселке.

отдельно хотелось бы упомянуть и реконструкцию объ-
ектов в этом же поселке. была завершена реконструкция 

здания бывшей военной казармы, которое пре-
вратилось в современный жилой комплекс. 

В настоящее время Гк «Доступное жилье» 
строит детские сады в г.Челябинск и Челябинской 
области, а также физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы (Фок) в с . Долгодеревенское 
и в г. Челябинске для Челябинского Государ-
ственного Университета. и если объект в с  . 
Долгодеревенское – это коммерческий объ-
ект, то строительство Фока для ЧелГУ отчасти 
благотворительное мероприятие. так как аль-
ма-матер андрея Николаевича – организация, 
не имеющая больших бюджетов, поэтому Гк 
«Доступное жилье» согласилась строить заве-
домо убыточный объект частично за свой счет. 
Ведь прибыль не главное, иногда достаточно 
ощущать, что делаешь доброе дело для родного ВУЗа.

В прошлом году началось и активно продолжается сейчас 
восстановление разрушенного жилья и инфраструктуры 
в ДНр и лНр. Не осталось в стороне от этого благого дела 
Челябинская область и Гк «Доступное жильё». По поручению 
Губернатора Челябинской области с Министерством строи-
тельства Челябинской области были заключены контракты 
на выполнение работ по восстановлению разрушенных 
социально значимых объектов в городе ясиноватая – двух 
детских садов, школы и детской поликлиники. 

работать там приходилось в особых условиях. Напри-
мер, когда в момент ожидания контрнаступления замести-
тель губернатора Челябинской области дал распоряжение 
эвакуировать наших строителей из г. ясиноватая, андрею 
Николаевичу пришлось провести беседу со всеми сотруд-
никами и 70% из них согласились остаться, чем поддержали 
дух и настроение местного населения.

Но только благодаря опыту, полученному на кавказе, 
одному из рабочих удалось уклониться от прилета снаряда 
с украинской стороны во время проведения строительных 
работ. Несмотря на очень напряженную и небезопасную 
обстановку: постоянно продолжающиеся прилеты в г. ясино-
ватая, компания «Доступное жилье» выполнила одни из са-

мых значимых по объему работ, выполненных Челябинской 
областью в  ДНр. кроме восстановления вышеуказанных 
объектов, были проведены работы по остеклению 44 жилых 
домов и 11 объектов социального назначения. обустроено 
8 скважин для обеспечения водой котелен г. ясиноватая.

 сейчас 4 социальных объекта сданы и руководители 
образовательных учреждений довольны качеством работ. 
так, директор школы № 7 в г. ясиноватая со слезами на гла-
зах поблагодарила строителей, восстанавливающих школу, 
поздравила с наступающим Днем строителя и искренне 
пожелала, чтобы как можно скорее появились дети в школе 
и «почеркали» новый линолеум в коридорах и можно было 
бы вызвать родителей в школу.

 также в настоящее время наша компания осуществляет 
строительство коттеджного поселка «Покровский», рас-
положенного в 18 км от города Челябинска. территория 
застройки находится в экологически благоприятном районе, 
окружена лесным массивом. В часовой досягаемости до 
основных курортов Челябинской области: тургояк, Увильды, 
солнечная долина, Егоза.

 – Это дома для тех, кто хочет жить вдали от городского 
смога в окружении природы, – заявил андрей Николае-
вич.  – Наши покупатели – это молодые семьи, которые 
выбирают популярный образ жизни: экологичность, са-
мообеспечение, жизнь вне большого города, но рядом 
с ним. также мы ждем активных пенсионеров, желающих 
вернуться к истокам, отделиться от своих выросших детей 
и жить самостоятельно. кроме того, коттедж в «Покров-
ском» – прекрасный вариант для дачи. 

яЦУн андрей николаевич, Председатель совета 
директоров ГК «Доступное жилье»

Окончил школу №1 в г. Копейске в 1978 г., затем 
ПтУ №1 при ЧЭМК, после чего, в период с 1979 по 
1981 год проходил службу в рядах советской армии.

с 1981 по 1986 гг. учился на физическом факуль-
тете ЧелГУ. активно участвовал в стройотрядах. От-
ряд андрея яцуна был признан лучшим на Южном 
Урале, а сам он – награжден медалью «За трудовую 
доблесть».

По окончании ВУЗа распределился по специаль-
ности и два года проработал в конструкторском бюро 
машиностроения им. Макеева в г. Миассе.

C 1989 по 1991 гг. – заместитель председателя 
Молодежного жилищного Комплекса «Монолит».

C 1991 по 2003 гг. – председатель МжК «Домо - 
строитель». 

с 1993 г. – член Общероссийской общественной 
организации «МжК россии». 

с 2003 г. – директор ООО «Доступное жилье».
В 2014 г. получил второе высшее образование 

в Федеральном государственном бюджетном обра-
зовательном учреждении высшего профессиональ-
ного образования «Челябинский государственный 
университет» по специальности «Государственное 
и муниципальное управление».

За вклад в олимпийское движение награжден па-
мятной медалью «XII Олимпийские зимние игры и 
XII Паралимпийские зимние игры 2014 г. в г. сочи».
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рядом с охраняемым поселком будет размещено фермер-
ское подворье, где жители смогут приобрести экологически 
чистую продукцию, а также детский уголок с домашними 
животными. Всего в «Покровском» будет 600 домовладений, 
детский сад и школа.

 При благоустройстве территории поселка будут прове-
дены работы по монтажу огороженной детской площадки, 
оборудованной современными малыми архитектурными 
формами, озеленению сада и обустроены места для отдыха 
жителей поселка – сквер, беседки, мангальные зоны. а за-
вершит картину рукотворный пруд. 

 Дороги внутри поселка будут заасфальтированы, удоб-
ный общественный транспорт едет до города Челябинска. 
В поселке подведено электричество, водоснабжение обе-
спечивается индивидуальными скважинами, а в 2025 году 
в поселке появится газ.

сейчас возможно приобретение готовых домов по цене 
от 2 500 000 рублей и земельных участков на территории 
поселка без строительного подряда. При приобретении 
земельного участка предоставляется рассрочка платежа 
сроком до 12 месяцев. На приобретение жилого дома воз-
можно оформление льготного ипотечного кредита под 
ставку от 3% годовых.

Для любителей городского ритма жизни Гк «Доступное 
жилье» готовит градостроительную документацию на при-
обретенные земельные участки на территории города Че-
лябинска для строительства 150 000 квадратных метров 
жилья и объектов социального назначения.

При строительстве любого из своих объектов «Доступное 
жильё» уделяет особое внимание благоустройству терри-
тории, детским площадкам и обустройству таких мест, где 
жители могли бы приятно и с пользой проводить свой досуг.

Гк «Доступное жильё» функционирует как многопро-
фильное предприятие, развивая сопутствующие строи-
тельству направления деятельности. Для строительства 
своих объектов «Доступное жильё» использует недорогие, 
но качественные проверенные технологии. Предприятие 
осваивает сразу несколько направлений деятельности, не 
только осуществляя строительство зданий, но и занимается 
производством продукции стройиндустрии – алюминиевых 
и пластиковых конструкций любой сложности, применяе-
мых в строительстве. В распоряжении компании имеется 
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собственная складская база, деревообрабатывающий цех 
и собственный автопарк строительной техники. 

В 2010 году компания построила и открыла завод по произ-
водству фасадного камня для вентилируемых фасадных систем 
Front’on, который позволяет не только улучшить внешний вид 
здания, но и повысить теплосбережение. и не только фасады 
построенных компанией домов выполнены из фасадного 
камня Front’on, Гк «Доступное жилье» является поставщиком 
и подрядчиком фасадных систем федеральной Гк «Пик». 
Данной фасадной системой украшены здания и местами 
целые микрорайоны в разных регионах и городах россии: 
санкт-Петербург, казань, ростов-на-Дону, Новороссийск, 
Екатеринбург, Ханты-Мансийск, крым, Московская область.

– Главное в жизни – творчество. Причем оно есть везде: 
в экономике, физике, бизнесе, даже в работе разнорабочего 
на стройке. Мы в компании стараемся ко всему подходить 
творчески, внедрять технические новинки, на каждом шагу 
создавать красоту. Это может быть и канадский деревян-
ный каркас в многоэтажном строительстве, или китайская 
система рекуперации тепла, или инновационная система 
вентилируемого фасада. Мы пробуем многие новинки, 
только чтобы понять, что хорошо, а что плохо. конечно, 
главная цель – сократить издержки, получить максимум 
из небольшого объема строительства. Часто мы внедряем 
вещи, которые вряд ли когда-то окупятся. Например, в одном 
нашем доме есть целая система фильтрации воды. В каждой 
квартире есть третий кран с очищенной минерализован-
ной водой, не хуже, чем в бутылках специализированных 
фирм. Мы стремимся не просто построить доступное жилье, 
а создать комфортную среду для человека, сделать город 
краше, а жизнь людей лучше, – говорит андрей Николаевич.

соблюдение стандартов качества, профессиональный 
коллектив, репутация ответственного застройщика, высокая 
культура производства, использование новых технологий 
и материалов позволяют компании занимать лидирующие 
позиции на строительном рынке. За плодотворную работу, 
качество и надежность Гк «Доступное жильё» имеет мно-
жество дипломов, благодарностей и наград.

Производственная линия Fronton

ЯЦУН Андрей Николаевич, 
Председатель Совета директоров ООО СК «Доступное жилье»:
«Компания «Доступное жилье» осуществляет строительство 
коттеджного поселка «Покровский», расположенного  
в 18 км от города Челябинска. 
Всего здесь будет 600 домовладений,  
детский сад и школа»

Уважаемые друзья!
Отрасль строительства во многом определяет 

позитивные изменения, как в экономической, так 
и в социальной сфере, она объединяет людей, 
призвание которых – созидать. 

От всей души поздравляем строителей, работа-
ющих на всей территории Российской Федерации, 
в том числе и в новых регионах и весь коллектив 
ГК «Доступное жилье». Пусть воплощаются в жизнь 
самые смелые проекты и каждому сопутствует 

удача, пусть будут надежными пар-
тнёры. Желаем вдохновения, 

здоровья, поддержки близких 
и родных. 

Андрей Яцун, 
Председатель 

Совета директоров 
ГК «Доступное жилье»



 
 

Игорь Александрович Жадан, 
Генеральный директор  
АО «СОЮЗТЕПЛОСТРОЙ»:
«95 совсем не возраст –  
покорение новых высот»


